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Китайский язык становится в России 
популярнее английского. Сложно ли  

  его выучить? - 19:00

Лондон, гуд-бай!

Оксана  
НАРАЛЕНКОВА

Доказали 
это ученые 
Университета 
Пенсильвании.

Измученным проблемами 
людям показали три кар-
тинки с котиками. Тут же 
уровень удовлетворенности 
собой и жизнью у человека 
поднимался, улыбка и смех 
расслабляли тело и ум, на-

строение повышалось. В 
Корее смоделировали коти-
ка виртуального, и он сумел 
нормализовать давление и 
пульс смотрящих.

- Мемы, смешные ви-
део  - народные способы 
справляться с состоянием 
беспокойства или психиче-
ского напряжения, которое 
бывает в трудной жизнен-
ной ситуации. При стрессе 
человек зацикливается на 
негативе и как бы ходит по 
кругу своих мыслей. Тера-

пия юмором помогает из 
этого круга выйти, - расска-
зал кандидат психологиче-
ских наук, доцент МГППУ 
Никита Кочетков.

Мемы с котиками 
действительно 
лечат от стресса

Владимир ДЕМЧЕНКО

На юридическом форуме 
в Санкт-Петербурге у глав-
ного следователя РФ было 
очень яркое выступление.  
Выбрали главное. 

•• По разным оцен-
кам, в России от 14,5 до 
16,5 миллиона мигрантов. 
В Москву завезено 1,2 млн 
мигрантов, в Подмоско-
вье  - 880 тысяч, в Петер-
бург  - 860 тысяч. Только 
13% приезжих работают 

на стройках. Остальные - в 
такси, развозке продуктов 
и на рынках. 

•• За прошлый год осо-
бо тяжких преступлений, 
совершенных мигрантами, 
стало больше на 32%. За-
метно выросло количество 
сексуальных преступлений, 
в сфере незаконного обо-
рота наркотиков. Экстре-
мистские преступления 
дали рост +147%. 

•• Привлекать мигрантов 
к ответственности мешают 

коллеги-правоохранители: 
«Возбуждаем дело, а про-
куратура отменяет реше-
ние. Я даю команду по-
вторно возбудить. В одном 
случае дал поручение на-
чать проверку против зам-
прокурора района». 

•• Приезжие, получив 
гражданство, не торопят-
ся встать на воинский учет. 
Следком создал спецгруп-
пу, которая «привела» в во-
енкоматы более 30 тысяч 
«новых россиян». 10 тысяч 
из них уже отправились в 
зону СВО. 

•• Надо разобраться, 
сколько иностранной ра-
бочей силы нужно нашей 
экономике.
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На СВО ушли 
10 тысяч мигрантов
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Отправить ребенка на бал  Отправить ребенка на бал  
и не разоритьсяи не разориться

Продолжение на стр. 10 ‣Читайте на стр. 6 - 7 Читайте на стр. 6 - 7 ‣‣

70 человек пострадали, 
трое погибли при сходе 
с рельсов поезда в Коми.

Вечером 26 июня случилась авария на 
железной дороге - девять вагонов поезда 
Воркута - Новороссийск сошли с рельсов. 
По данным РЖД, в поезде ехали 232 чело-
века, 20 из которых - работники железной 
дороги. 

«Выбирались через 
разбитые окна, 
вода лилась  
в перевернувшиеся 
вагоны»

Сколько стоит выпускной:
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Владельцев Владельцев 
заброшенных заброшенных 
дачных участков дачных участков 
будут штрафоватьбудут штрафовать
Читайте на стр. 3 ‣
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ЗВЕЗДЫ
Ирина Безрукова 
раскрыла восемь 
секретов красоты 
и молодости

ЗДОРОВЬЕ
Правильно моем 
ягоды, фрукты, овощи, 
чтобы не подцепить 
отравление

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В 2024 году резко 
сократилось число 
состоятельных 
россиян, желающих 
покинуть нашу страну.

УЕЗЖАТЬ 
УЖЕ НЕ МОДНО

Отток миллионеров из России 
сокращается. Согласно прогно-
зу консалтинговой компании по 
вопросам планирования граж-
данства и резидентства Henley 
& Partners, в этом году стра-
ну покинет всего около тыся-
чи человек, у которых размер 
ликвидных активов превышает 
миллион долларов. То есть речь 
о тех, кто, если продаст свои 
квартиры, дачи, машины, акции 
да еще добавит деньги с банков-
ских счетов и валютную заначку, 
сможет стать обладателем не 
менее чем миллиона долларов.

По данным Henley & Partners 
и  исследовательской фирмы 
New World Wealth, в  России 
на начало года насчитывалось 
всего 68,4 тысячи миллионеров 
(из них 43 миллиардера). Это 
на 24% меньше, чем было 10 
лет назад.

Так что тех толстосумов, кото-
рые собираются уехать в этом го-
ду из страны, всего около 1,5%. 
При этом в 2023 году число рос-
сийских миллионеров-релокантов 
оценивалось в 3 тысячи чело-
век, а в год начала спецоперации 
(2022) - 15 тысяч. Это был самый 
крупный результат в мире. Затем, 
правда, многие вернулись, и под-
корректированный показатель 
в 8,5 тысячи поставил Россию 
на второе место после Китая.

БИЗНЕСМЕНОВ 
МАНЯТ ЭМИРАТЫ

Всего в 2024 году в другие 
страны переберутся 128 тысяч 
долларовых миллионеров  - это 
максимум за всю историю ис-
следований. Россия войдет 
в топ-5 стран исхода. А лидером 
по числу отъезжантов, как и год 
назад, остается Китай - страну 
собираются покинуть 15,2 тыся-
чи долларовых  миллионеров. На 
втором месте оказалась Велико-

британия. Причина в ужесточе-
нии правил налогообложения.

Одной из самых привлекатель-
ных для отъезжающих россиян 
стран долгие годы считался Из-
раиль. Однако война с ХАМАС 
разрушила образ «тихой гава-
ни». Сейчас самой привлека-

тельной для денежных мигран-
тов страной эксперты назвали 
Объединенные Арабские Эмира-
ты. Это, конечно, не про жизнь 
под палящим солнцем, а про биз-
нес: нулевая ставка подоходно-
го налога, удобные для ведения 
бизнеса законы.

Лучше для миллионера 
стала в целом атмосфера

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Не стоит переоценивать 
влияние уехавших 
на экономику

- Какой-то заметной тенденции оттока долларовых миллионеров 
у нас не наблюдается, - сказал «Комсомольской правде» дирек-
тор Центра конъюнктурных исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапкович. - Да, за границей свобода биз-
неса в принципе выше, чем у нас, но на наших предпринимателей 
эта свобода сейчас не распространяется. Для страны сокращение 
исхода - это положительный момент. Но его влияние на экономику - 
пятый знак после запятой и четырех нулей. Ну едут люди туда-сюда. 
А крупный бизнес за границу из страны не выведешь.

Наталья ВАРСЕГОВА

Со следующего года 
некоторые пошлины в России 
могут сильно вырасти.

Инфляция бьет не только по цен-
никам в магазинах, но и по госу-
дарственным услугам. Минфин 
предлагает со следующего года в 
разы увеличить несколько пошлин. 
Если Госдума примет предложения 
Минфина, цены вырастут с 1 января 
следующего года.

РАСТОРЖЕНИЕ БРАКА
Пошлина за расторжение брака се-

годня - 650 рублей. Но если решите 
подать на развод в 2025 году, приго-
товьте 5000 рублей. То есть расторже-
ние брака подорожает аж в 8 раз.

Вряд ли желание сэкономить пять 
тысяч сохранит ячейку общества. Но 
бюджету эти деньги не помешают - 
как говорится, хоть шерсти клок. Рос-
стат сообщил, что в 2023 году разве-
лись 683 796 пар. Если статистика не 
изменится, то на одних только по-
шлинах за развод бюджет заработает 
почти 3,5 млрд рублей.

К слову, пошлина за заключение 

брака - всего 350 рублей, и поднимать 
ее не планируют.

СМЕНА ФАМИЛИИ ИЛИ ИМЕНИ
Сейчас государство берет за это 

1600 рублей. По планам Минфина, 
с 1 января 2025 года платить придет-
ся 5000. Женщин, которые меняют 
фамилию после брака, это тоже ка-
сается. Выходит, комплексная услу-
га «развод и девичья фамилия» будет 
стоить 10 000 рублей - подорожание 
почти в 4,5 раза.

В 2022 году за услугой смены Ф, 
И или даже О в загсы обратились 
126 572 человека. Умножаем на 5000 - 
получается 632 миллиона рублей. 
Можно купить полторы сотни «Мо-
сквичей» для ведомственного гаража.

Развод 
и девичья фамилия 
подорожают в 4,5 раза 
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...А регистрация брака не подорожает 
и будет стоить 350 рублей. На оставшиеся деньги гуляем!

Страна
Сколько миллионе-

ров приедет
ОАЭ
США
Сингапур
Канада
Австралия 
Италия
Швейцария
Греция
Португалия
Япония

6700
3800
3500
3200
2500
2200
1500
1200
800
400

Топ-10 
стран,

откуда уезжают
миллионеры в 2024 г.

Топ-10 самых
привлекательных стран

для миллионеров в 2024 г.

Китай
Великобритания
Индия
Южная Корея
Россия
Бразилия
ЮАР
Тайвань
Вьетнам
Нигерия

15 200
9500
4300
1200
1000
800
600
400
300
300

Данные: Henley & Partners.
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Страна
Сколько миллионе-

ров уедет

КСТАТ
И

ЧТО ЕЩЕ 
ВЫРАСТЕТ
В ЦЕНЕ
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Услуга  Цена 
сейчас

Цена с 1.01.2025 г.
(по планам Минфина)

Руб. • Внесение изменений в записи актов гражданского состояния 
(например, в свидетельство о рождении или браке)  550  700
• Пошлина за выдачу дубликатов (например, взамен 
утерянного свидетельства о рождении)  350  500
• Получение справки 
из архивов    200  350
• Выдача аттестата, свидетельства либо 
иного документа, подтверждающего уровень 
квалификации, или его дубликата в связи с утерей  1300  2000

Россия
www.kp.ru
 28.06.2024 Картина дня:

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Сегодня в большинстве школ страны 
пройдут выпускные балы.

А чем вам запомнился 
выпускной?
Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Выпускной 1986 года - в моей памяти осталось все. Как 
гуляли по Красной площади, потом по Нескучному саду, как 
пешком возвращались домой на Ленинский. Выпивали все, 
хотя это запрещали. Но не напивались. Я в ту ночь узнал, 
что наши девочки курят, это стало шоком.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель Генсека ООН:

- В моем Суворовском училище выпускной был простым. 
Нас строго напутствовал начальник училища. Мы не пошли 
гулять по Красной площади. Выпуск в училище отметили - без 
алкоголя, песен.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- Мы пошли гулять к Белорусскому вокзалу, по улице Горь-
кого. Шампанского не было. Нам было хорошо и так. Влю-
бленные наши парочки откололись. Я вернулась домой часов 
в пять. Усталая и счастливая.

Татьяна ВИЗБОР, бард:
- На выпускной тетка моя отдала мне свадебное платье. 

Платье было в пол, но с разрезом от бедра. Наша школьная 
дружба сохраняется до сих пор, а в школе нашей, кстати, 
училась и Светлана, дочь Сталина.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАМН:
- На выпускном вечере я вышел на сцену. Не знаю, насколь-

ко внимательно меня слушали, но важные вещи, в том числе 
по питанию, я успел сказать.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист:
- Мы шли по Фрунзенской набережной и по очереди вспо-

минали строчки Окуджавы. 

Александр МИХАЙЛОВ, генерал-майор ФСБ 
в запасе:

- Какой выпускной? Меня в школе выгнали из 8-го класса. А 
в техникуме все было просто: зашли в кафе, быстро выпили, 
быстро разошлись. Выпивали кофе и чай. А вы что подумали?

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- А мы через Литейный шли к Петропавловке и прыгали в 
Неву под крепостными стенами. Там все питерские школы 
купались на выпускной. Вдох-выдох - и температура воды была 
совсем не важна. Ленинградские белые ночи были прекрасны. 
Мы танцевали и пели, и питерская милиция спокойно на нас 
реагировала, даже благожелательно. А потом мы шли гулять 
по Петроградке, по Большому проспекту. И все немногие 
встречные нам улыбались - это была жизнь!
Как отправить ребенка на выпускной бал и при этом 
сэкономить. Читайте советы родителей > стр. 6 - 7.

общество
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Владельцев 
заброшенных 
участков будут 
штрафовать.

Над владельцами забро-
шенных дач и участков сгу-
щаются тучи. Росреестр 
разработал законопроект, 
по которому собственник 
участка будет обязан на-
чать его осваивать в те-
чение трех лет. Иначе ему 
грозит штраф - минимум 
20 тысяч рублей.

- Новый закон коснется 
всех категорий граждан, 
он затрагивает территории 
в населенных пунктах, а 
также садовые и огород-

ные участки, - пояснили в 
Росреестре.

Главный вопрос: что зна-
чит «осваивать»? Опреде-
ления пока нет.

- Критерии неиспользо-
вания земельных участков 
определит правительство 
РФ,  - говорят в Росре-
естре. Но понятно, что 
владельцам придется хотя 
бы косить траву, засеивать 
участок и т. п.

Депутаты Госдумы идею 
Росреестра приняли и со-
бираются рассмотреть 
этот законопроект в пер-
вом чтении.

- Вопрос заброшенных 
земель  - один из наибо-
лее актуальных,  - сказал 
«КП» депутат Госдумы 
и председатель Союза 
дачников Подмосковья 
Никита Чаплин.  - Тем 
не менее эффективный 
механизм, позволяющий 
изымать неиспользуемые 
участки, отсутствует. Са-
доводческое сообщество 
давно ждет таких критери-
ев. Следующим шагом бу-
дет разработка процедур 
взаимодействия между 
СНТ и властями, которые 
смогут проверять участки 

и направлять документы 
в суд.

- Заброшенные участ-
ки  - это действительно 
проблема,  - подтвержда-
ет юрист по земель-
ным отношениям Евге-
ния Савельева. - Земли 
должны использоваться по 
целевому назначению, это 
предусмотрено Земель-
ным кодексом. Поэтому 
зарастание, нахождение 
там ветхих неиспользуе-
мых построек  - это несо-
блюдение земельного за-
конодательства. К тому же 
возникает риск пожара.   

Евгений БЕЛЯКОВ

Госдума приняла новый закон: 
в следующем году пенсии пожи-
лых россиян, которые продол-
жают официально трудиться, 
вырастут в среднем на 1300 ру-
блей в месяц.

ДЕВЯТЬ ЛЕТ 
БЕЗ ПРИБАВКИ

До 2016 года все пенсионеры 
были равны. И работающим, и 
неработающим пенсии каждый 
год индексировали на уровень 
инфляции.

Однако в 2016 году из-за на-
растающего дефицита бюдже-
та пенсии работающих пен-
сионеров повышать перестали. 
Власти объяснили это тем, что 
у них и без индексации более 
высокие доходы.

Разрыв в выплатах с каждым 
годом увеличивался. В итоге 
сейчас пенсии неработающих 
пенсионеров на 5500 рублей 
выше, чем у работающих. Как 
сообщали в Минфине, пенсии 

неработающих в этом году вы-
росли на 7,5% и в среднем со-
ставляют сегодня 23 244 рубля.

КТО РАБОТАЕТ, ТОТ…
Впервые об индексации ска-

зал президент на Петербург-
ском международном эконо-
мическом форуме в начале 
июня.

- С 1 февраля 2025 года и далее 
ежегодно пенсии будут повы-
шаться не только тем, кто уже 
вышел на заслуженный отдых, 
но и тем, кто продолжает рабо-
тать, - заявил Владимир Путин.

Дело в том, что в экономи-
ке сейчас дефицит рабочих 
рук. И раньше пенсионеру 
приходилось выбирать - либо 
ты трудишься, либо получа-
ешь ежегодную индексацию. 
Многие из-за этого не хоте-
ли устраиваться на работу или 
увольнялись.

- В этой связи важно поддер-
жать стремления людей, ко-
торые достигли пенсионного 
возраста, продолжать работу, - 
пояснил глава государства.

И вот в среду Госдума в тре-
тьем, окончательном чтении 

приняла закон об индексации 
пенсий для работающих пен-
сионеров. Изменения затро-
нут 7,87 млн человек - именно 
столько российских пенсионе-
ров трудятся официально. 

Размер февральской прибав-
ки будет зависеть в первую оче-
редь от уровня инфляции за 
прошедший год.

При этом, как уточнили в 
Минтруде, прибавка при рав-
ном стаже будет одинаковой 
как для работающих, так и для 
неработающих граждан (объяс-
няем это на пальцах в рубрике 
«Наглядно»).

- Среднее увеличение долж-
но составить где-то 1300 ру-
блей, - заявила в ходе пле-
нарного заседания Госдумы 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова.

Бесхозная дача 
попадет под раздачу

Индекс работающего 
пенсионера

 ■ САД И ОБОРОТ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ КСТАТИ

Сразу три повышения
Между прочим, с 2025-го работающих пенсионеров ждут аж три при-

бавки в год.
➊ На уровень инфляции за предыдущий год.
Это самая большая индексация, она ждет с 1 февраля и неработающих, 

и работающих пенсионеров.
➋ По доходам Социального фонда.
Эта небольшая прибавка полагается с 1 апреля и работающим, и не-

работающим пенсионерам. Зависит она от доходов Социального фонда 
за год, поэтому точную сумму здесь назвать невозможно. Доходы СФ 
делятся на всех пенсионеров поровну. Если очень приблизительно, то 
можно ожидать, что пенсии вырастут рублей на 200 - 300.

➌ В зависимости от набранных пенсионных баллов.
Это уже августовская прибавка, она положена только работающим. 

Зависит она от количества набранных за год пенсионных баллов (кото-
рые привязаны к зарплате). Но ограничена суммой в три пенсионных 
балла в год.

Пенсионный балл нынче стоит 133 рубля. То есть максимум, который 
смогут получить работающие пенсионеры, это плюс 400 рублей в месяц.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Дополнительные расходы 

Бюджет России в 2024 году - 
35 трлн рублей.

96
177

260

То есть пенсия у работающего 
пенсионера вырастет 
на 1610 рублей в месяц 
(7% от 23 тысяч рублей).
На руки он будет получать 18 610 
рублей (17 тысяч + 1610 рублей) Д
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НАГЛЯДНО

Как это 
будет

Допустим, 
работающий 
пенсионер 
получает сейчас 
пенсию 17 тысяч 
рублей в месяц. 

Но будь он неработающим, то с учетом 
индексаций за несколько лет получал 
бы 23 тысячи рублей.
Если инфляция в этом году составит 
7%, то пенсии со следующего года 
вырастут на такой же процент.

И расчет индексации будет 
производиться исходя 
из большей суммы.
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Лишь случайность 
помешала 
террористам 
в Дербенте 
вслед за храмом 
и синагогой 
устроить резню 
еще и в мечети.

ДЕРБЕНТ В ТРАУРЕ
Позади у меня по-

столичному невозмутимая 
Махачкала. Хотя, нет. При-
творяется, конечно. Вчера 
ночью и она не выдержала. 
Какой-то джигит шутливо 
сказал встречным девушкам, 
мол, уходите, тут террористы, 
и вальяжная столица Даге-
стана устроила такую исте-
рику! Девушки побежали в 
полицию, та, вместе с Рос-
гвардией судорожно ворва-
лась в центр. Пошли слухи 
о черной-черной «Приоре», 
в которой прятались черные 
(цвет одежды) злодеи…

Пока Махачкалу колбаси-
ло (разумеется, в халяльном 
смысле), Дербент мрачно 
кутался в дождливые облака.

Трехдневный траур. Па-
мятник «Братству трех рели-
гий», что на местном Арбате, 
завален цветами... Заметили 
в названии памятника тень 
отчаянной смелости? Рели-
гиозных фанатиков, уверен, 
от него корежит.

Три фигуры. В центре - 
батюшка, убитый в храме 
Покрова Богородицы тер-
рористами отец Николай 
Котельников, слева - раввин 
Авигдор Носиков, справа - 
имам Ахмад Тагиров.

Мистика. Мне на секунду 
показалось даже, что я понял 
замысел террористов. Они 
планировали уничтожить 
именно то, что сейчас пере-
до мной. Символ братства, 
мира.

Я уверен, они жаждали 
убить всех троих - и Котель-
никова, и Носикова, и Та-
гирова. Как враждебную для 
фанатиков идею - что даже 
очень разным можно жить 
по-братски.

«МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С ТЕРРОРИСТОМ 
ГЛАЗАМИ»

Храм маленький, с уютным 
зеленым двориком - един-
ственный в Дербенте. Крыш-
ка гроба у входа…

Зять отца Николая отец 
Михаил сидит с прихожанами 
за столом под открытым не-
бом и потерянно улыбается. 
Церковный дворик - это его 
семья. Он живет с двумя сы-
новьями в одном крохотном
домике, тесть, которому он 
помогал служить, - в другом…

Мне показалось, отец Ми-
хаил не может закончить вну-
тренний диалог с собой - он 
все пытается это объяснить…

- Тот человек, который 
стрелял, выглядел удивитель-
но, - говорил он. - В другом 
месте встретишь - нормаль-
ный человек. Но он стрелял! 
Он резал! Сколько надо иметь 
в душе ненависти!

Рассказывает, что снача-
ла он услышал автоматные 
очереди - террористы уби-
вали охрану церкви, ее сюда 
поставили после «Крокуса». 
Говорит, нападавшие пре-
красно ориентировались, 
стреляли профессиональ-
но - на бегу и вставая на ко-
лено. Охрана мужественно 
сражалась, но перестрелка 
шла лишь минуту.

Отец Михаил рассказывал, 
что террорист вышел из до-
мика настоятеля, в котором 
он уже убил батюшку. Отец
Николай сильно болел, еле 
ходил, но, услышав шум, вы-
шел в зал (большую комнату), 
боевик в этот момент целил-
ся в матушку Валентину. Ба-
тюшка встал между ними, и 
пуля попала в скулу навылет. 
Матушка закричала: «Что вы 
делаете?! Господи, помилуй».

- Боевик опускает автомат, 
достает нож и бьет в сонную 
артерию, вот сюда, - показы-
вает на шею отец Михаил. - 
Мы глазами встретились. Я 
подумал: ну, сейчас он меня 
тоже положит, я ничего не 
могу сделать, какой смысл на 
автомат идти. Поворачива-
юсь и бегу к двери. Он подо-
шел, покрутил дверной руч-
кой и пошел поджигать храм.

Террористы ушли через 
черный ход. Но, к счастью, 
огню не дали разгореться, и 
газ, который открыли напа-
давшие, не сдетонировал - 
вовремя перекрыли…

И теперь сидят прихожане 
с растерянным отцом Михаи-
лом во дворике. А люди все 
идут, идут… Студенты окна 

от сажи помыли. Мужикам 
тоже работу нашли - грунт 
вывозить от выкопанной для 
убитого батюшки могилы. 
Глава Дагестана Сергей Ме-
ликов приехал, потом мил-
лиардер, сенатор Сулейман 
Керимов…

А новый настоятель церкви 
сидит во дворике и улыбается 
всем ласково… Он сказал мне 
на прощание:

- Отец Николай всегда нес 
добро, мир. Конечно, такого 
человека уже не вернуть, но 
память, любовь…

Последнее слово звучало 
успокаивающе.

Сколько же надо осатанев-
шему миру этого лекарства!

ОФИЦЕР-ЗАЛОЖНИК
Два десятка дербентских 

евреев, накрепко закрыв ме-
таллические ворота двора, 
молились у входа в синагогу. 
Было в этой картине что-то 
подпольное, но упрямое…

Заходить в синагогу не бы-
ло смысла. Террористы ста-
рательно сожгли все, что го-
рело - включая священные 
свитки Торы. Так синагога 
превратилось в обычную вы-
горевшую каменную коробку. 
Вокруг нее следы боев. Как и 
у православного храма, здесь 
были убиты два охранника-
мусульманина. К счастью, 
террористы убить теперь уже 
«главного еврея» не смогли. 
Не нашли. Можно предста-
вить их ярость.

В Дербенте, кстати, расска-
зывают поразительную исто-
рию, объясняющую, почему 
после двух нападений на цер-

ковь и синагогу возник-
ла странная пауза. Всему 
виной якобы стал офицер 
отдела по борьбе с экстре-
мизмом, некто Шамиль, 
которого террористы буд-
то бы взяли в заложники, 
посадили в машину и дви-
нулись жечь… шиитскую 
мечеть (для них - «непра-
вильные мусульмане» не 
лучше неверных). И та-
ким образом «снести» 
третью фигуру памятни-
ка «Братство трех рели-
гий».

Говорят, по пути тер-
рористы вздумали по-
молиться, чем офицер и 
воспользовался, выпрыг-
нув из машины. Сломал 
ключицу, но остался 
жив, лечится в Махач-
кале.

Почти такая же удиви-
тельная история случи-
лась и в Махачкале, где 
два оперативника-героя, 

оказавшиеся поблизости от-
пускники из зоны СВО, по-
голливудски сделали работу 
за весь спецназ - один сбе-

гал домой за ружьем, второй 
поднял автомат у убитого по-
лицейского - и лихо покро-
шили злодеев (читайте мой 
репортаж в предыдущем но-
мере «КП» и на сайте KP.RU).

Да и версия о срыве пла-
нов террористов в Дербен-
те совпадает с дальнейшим 
ходом событий. Они возвра-
щаются к синагоге, их заго-
няют в ближайшее кафе и 
уничтожают…

ГОНКА 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

Один из главных противни-
ков ваххабитов - шейх Иса-
муддин Эфенди (его пред-

шественника застрелили в 
2011-м) принял меня в ма-
ленькой уютной комнатке, 
переполненной карандаша-
ми, кисточками и чудесной 
арабской вязью, украшавшей 
решительно все.

Это дискредитировало мои 
мифы. Я мог допустить, что 
шейхи увлекаются калли-
графией, но чтобы они жили в 
однушке, с кухонькой, где еле 
помещался холо дильник...

Глядя на эту скромность, я 
как-то даже загрустил…

Исамуддин, видя мое удив-
ление, нахмурился - ему 
пришлось даже заметить, 
что никому еще не удалось 
протащить на тот свет такую 
ерунду, как дворец.

Шейх был не в духе. Он вче-
ра «вот этими руками мыл 20 
человек».

Убитых террористами.
- Некоторые из них были с 

пистолетами в кобуре, - го-
ворил он. - Они даже их из 
кобуры не вытащили! 30-лет-
ние ребята, многие только 
поженились, еще дети не 
родились. Зачем?

По мнению шейха, вся беда 
в двух вещах: несправедливо-
сти и… смартфонах.

Представление, что вахха-
биты собираются в маленьких 
молельных домах, создавая 
свое подполье, по словам 
Исамуддина, - наивное за-
блуждение.

- Все зависит от семьи, - 
вздыхает шейх. - Если родите-
ли ребенка воспитывают - это 
одно. Если он в смартфоне 
сидит - другое. Нет салафи-
тов в мечетях, они через теле-
фоны завлекают. Родители 
думают, если создать детям 
материальное благополучие - 
то они будут хорошими. Нет! 
- вскричал проповедник.

И сказал с болью.
- Владимир, любой чело-

век по своей природе ищет 
справедливость! (Тут при-
шлось кивнуть - точно.) Не-
справедливость, которой 
много вокруг, порождает 
агрессию. Коррупция, блат, 
двойные стандарты… Одни 
люди это терпят, другие на-
чинают гоняться за спра-
ведливостью и попадают на 
крючок (экстремистов). Те 
не рассказывают о хорошем, 
а кормят негативом. День за 
днем, день за днем… И посте-
пенно человек превращается 
в монстра, для которого все 
враги.

Я внимательно слушал 
шейха. Это было важно для 
следующего моего репортажа. 
Из дагестанской глубинки, 
породившей непонятных и 
непонятых монстров.

Москва - Дагестан.

Больше 
эксклюзивных 
фото, видео 
и репортажей по теме 
собрали на KP.RU
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Отец Михаил 
был свидетелем убийства 

своего тестя - 
батюшки Николая. 

И сам чудом остался жив.

Памятник «Братству трех религий» в Дербенте 
завален цветами. Его прототипы - реальные люди:

мулла (справа), раввин (слева) 
и убитый только что священник Николай Котельников.

Они хотели убить 
и батюшку, 

и раввина, и муллу...
  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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ВОДУ НЕ КИПЯТЯТ
Рядом с Северобайкальском стоит 

экологическая станция РЖД. Ее от-
крыли, чтобы следить за состоянием 
Байкала. Ведь тут почти везде либо 
заповедник, либо природный парк. А 
БАМ расширяется: строится второй 
путь, появляются новые мосты и тон-
нели, ревут строительные машины. И 
важно, чтобы эти работы не навредили 
главному мировому хранилищу пре-
сной воды.

Экологи берут пробы воды, следят, 
чтобы не было превышения фосфатов, 
сульфатов, хлоридов и прочей злов-
редной химии. Изучают воздействие 
шума на людей и природу.

Руководит лабораторией Надежда 
Челпанова - красивая женщина в бело-
снежном халате.

- Если сточные воды очищены пло-
хо, то фосфаты загрязняют Байкал, - 
объясняет она. - И тогда начинает 
расти водоросль спирогира, которая 
портит озеро.

А ведь фосфаты - это не про что-
то глубоко специализированное. Они 
есть и в обычном мыле, и в моющих 
средствах. Это скорее бытовые, город-
ские стоки, чем воздействие железной 
дороги. Но следить приходится за всем.

Сейчас ситуация хорошая. Экологи 
признаются, что даже сами пьют воду 
из-под крана - не кипятят.

Под контролем специалистов огром-
ная территория. Если где-то авария, 
пожар или разлив нефтепродуктов - 
экологи сразу выезжают. У них для 
этого есть мобильная лаборатория на 
базе «КамАЗа». Там предусмотрено 
все, даже газоанализатор.

НОВЫЙ БАЙКАЛЬСКИЙ
БАМ расширяется на глазах. Ря-

дом со старым Байкальским тонне-
лем построили новый (его пробивали 
метростроевцы, поэтому на въезде 
до сих пор висит буква «М») - он со-
временнее, просторнее и безопаснее. 
Его длина - 6682 метра.

Поезда здесь идут на большой ско-
рости, и поднимаемый ими ветер мо-
жет даже сбить с ног. Поэтому через 
каждые 30 метров предусмотрены 
бетонные укрытия для железнодо-
рожников. А через каждые 300 метров 

пробиты так называемые сбойки - 
эвакуационные выходы. Это проходы 
в дренажную штольню, где по узко-
колейке ходят крошечные дизелевозы 
с вагонетками, прямо как в угольных 
шахтах. В таких вагонетках рабочие 
добираются к нужному участку тон-
неля.

Но главная задача штольни - выво-
дить из основного тоннеля воду. Для 
этого пробиты дренажные скважины 
и проложены лотки. Поэтому штоль-
ня пробита на несколько метров ниже 
основной трассы. И в ней всегда сыро. 
А чтобы стекала вода, она сделана 
под уклоном: 13 метров на каждый 
километр. Так что от восточного края 
тоннеля - в Бурятии - можно толкнуть 
вагонетку и укатиться к западному 
краю - в Иркутскую область.

Экскурсию по этой штольне для 

меня проводит Виктор Должиков - он 
тут начальник участка производства. 
Я пытаю его, зачем был нужен но-
вый тоннель, ведь и старый неплохо 
справлялся.

- Было 60 миллионов тонн в год, 
а стало 180 миллионов, в три раза 
больше, - поясняет он. - А будет еще 
больше! Ведь строят второй Северо-
муйский, второй Кузнецовский, вто-
рой Кодарский тоннели.

ПЛОСКИЙ САМОСВАЛ
Вдоль Байкала идет ряд Мысовы́х 

тоннелей. Они не такие длинные, как 
Байкальский, но их четыре. Самый 
длинный из них - второй - 1843 ме-

тра. Ветеран БАМа Александр Шал-
вайтис здесь когда-то работал маши-
нистом подземного электровоза. На 
БАМ приехал с уранового рудника в 
узбекском Учкудуке.

Когда строили второй Мысовой 
тоннель, его посадили на «МоАЗ» - 
это уникальный «приплюснутый» 
подземный самосвал. Их делали на 
автозаводе в Могилеве. Дизельный 
двигатель не давал выхлопа (принцип 
его работы похож на кальян - выхлоп 
идет в водяной бак, газ там нейтрали-
зуется, а сажа оседает). Иначе в узком 
пространстве от выхлопа просто за-
дохнешься.

Александр всегда гордился своей 
20-тонной машиной. Причем он не 
только возил грунт и камни: парни 
из его бригады придумали разливать 
с нее бетон - и месячный план выпол-
няли за неделю. А еще сами поставили 
на машину гидравлический кран, по-
зволявший поднимать любые грузы.

КАРАМЕЛЬНЫЕ ИГОЛКИ
У въезда в тоннель стоит отметка 

1069 км БАМа. Изнутри с равными 
промежутками времени раздаются 
гудки сирены. Нечетный непрерыв-
ный сигнал - значит, поезд едет на 
запад, четный - на восток. Если состав 
приближается, сирена гудит чаще и 
яростнее.

2-й Мысовой строили 5 лет и за-
кончили в 1984 году.

- Было и сложно, и весело, и тяжело. 
БАМ - это половина моей жизни. Я 
сюда детей привез - пацанов 4 и 7 лет, 
а теперь у меня пять правнуков, - го-
ворит Александр. Сейчас ему 80 лет.

Он срывает пучок иголок листвен-
ницы у насыпи и дает попробовать. 
Иголки чуть отдают карамелью. Стро-
ители добавляли их, заваривая чай.

Работа Шалвайтиса считалась 
сложной. В месяц у него выходило 
до 700 рублей (это много даже по се-
верным меркам) - можно было купить 
новую машину года за полтора.

- Зачем люди ехали на БАМ? - спра-
шиваю его. - За машиной и деньгами 
или ради романтики?

- За машиной, - уверенно отвечает 
он. - Приезжали, терпели трудности. 
Машина всем нужна. Но были те, кто 

остался здесь жить, в нашем отряде 
таких 50 человек. Раньше на каждую 
Троицу собирались вместе. Меня в 
Новосибирск звали работать. Говори-
ли: «Закончим метро, будешь маши-
нистом работать». Съездил и понял - 
не мое. Я, наверное, провинциал. В 
Северобайкальске мне все нравится. 
В горах интереснейшие вещи: рыбал-
ка, охота, природа.

НАРОДНЫЙ МАГИРУС
Самая легендарная машина БА-

Ма - не «МоАЗ», не дизелевозы и не 
мотовозы. Это западногерманский 
самосвал «Магирус». Они появились 
на БАМе в середине 70-х. СССР за-
платил за них углем из Нерюнгри - и 
получил почти 10 тысяч грузовиков.

Строители тут же в них влюбились. 
Даже сейчас, спустя 50 лет, спросишь, 
какая машина лучше: «КамАЗ» или 
«Магирус», - и водители новых «Кам-
АЗов» качают головой - «Магирус» 
лучше. Эта машина обогнала свое 
время. Тяжело груженная, она мог-
ла разгоняться в гору. Ни один совет-
ский грузовик на это не был способен. 
Трехосная версия тащила 16 тонн - 
очень много для того времени.

Они не ломались, выдерживали ар-
ктические температуры. И удивляли 
комфортом. У них была автоматиче-
ская подкачка шин, а в кабинах стоя-
ли мощные печки и кондиционеры.

Эти грузовики и сейчас работают, 
их можно встретить на трассах. Запча-
сти можно подобрать, а кузов неуби-
ваемый. Как говорят водители, три 
кузова «КрАЗа» сотрутся, а «Магиру-
су» хоть бы что. Так немецкая машина 
стала одним из символов БАМа.

Юбилейный поезд

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали «Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах. Даже 
снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. А чем живет и как раз-
вивается БАМ сегодня?

В год полувекового юбилея маги-
страли Григорий КУБАТЬЯН отпра-
вился в путешествие через полстраны, 
чтобы посмотреть, что происходит с 
грандиозным проектом сейчас.

Природу Северобайкальска сначала важно было 
победить, а потом - уберечь. 

Журналист «КП» продолжает путешествие по БАМу.

Байкальская вода, 
тоннели в скалах 
и легендарные машины

Продолжение 
следует.

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18, 21 и 25 июня с. г. 

 и на сайте KP.RU.
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Памятник «МоАЗу» - уникальному подземному 

самосвалу родом из Могилева.
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Александр Шалвайтис приехал 
пробивать 2-й Мысовой тоннель 
с узбекского уранового рудника.
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БАНКЕТ ЗАКАЗЫВАЛИ?
Планировать выпускной нашего 

11-го «А» мы, родители, начали 
еще в прошлом сентябре - с первого 
в учебном году родительского со-
брания. И правильно. Оказалось, 
что многие хорошие по соотноше-
нию цена-качество рестораны к тому 
времени уже были забронированы 
под выпускные. Если бы мы чуть 
промедлили - выбирать пришлось 
бы либо из очень дорогих и па-
фосных, либо из тех, куда пу-
скать детей совсем не хочется.

Мы успели-таки зафрах-
товать уютное местечко в 
загородном ресторане с 
открытой верандой, где 
в начале июля вся наша 
параллель (четыре клас-
са) отпразднует окончание 
школы. Люди постарше сейчас, на-
верное, возмутятся - как же так, мы в 
свое время в спортзале школы празд-
новали! Увы, такие времена давно 
миновали. Нынешние выпускные в 
большинстве случаев больше похо-
жи на светские рауты - с вечерними 
туалетами, оркестрами, фейервер-
ками и т. п.

Праздник при этом нередко рас-
тягивается на два дня: вручение атте-
статов в арендованном по такому слу-

чаю зале - в один день (в 
нашем случае - 28 ию-
ня), банкет в рестора-

не - в другой. И выпускники 
(девушки - точно) для каждого ме-
роприятия готовят отдельный наряд.

Вопросы с меню мы доверили роди-
тельскому комитету, а вот набор 

из развлечений составляли 
родительским коллекти-
вом в школьном чате. В 
результате долгих дебатов 
и споров были решитель-

но отвергнуты фокусники и 
бармен-жонглер. Остановились 

мы на ведущем с приятным бонусом - 
саксофоном (на котором он импро-
визирует в течение вечера), а также 
скрипаче, диджее и двух-трех развле-
кательных номерах. Но в итоге чек на 
каждого ребенка все равно вылился 
почти в 10 тысяч рублей.

КРИНЖ ДЛЯ 50-ЛЕТНИХ
Сам банкет меня не слишком инте-

ресовал (разве только его стоимость), 
а вот от вопросов, связанных с созда-
нием образа дочери на выпускной, 
было не отвертеться.

Мы сразу решили, что платье будем 
шить. От идеи подобрать его в торго-
вых центрах или свадебных салонах, 
которые предлагают в том числе и 
вечерние туалеты, мы отказались бы-
стро - цены там стартовали от 25 ты-
сяч рублей.

В шкафу с детскими аппликациями 
и первыми школьными дневниками и 
тетрадями дочек я отыскала с дюжину 
журналов типа Burda. И на январских 

каникулах мы с Машей принялись 
их внимательно изучать. Но все жур-
нальные варианты, по словам моей 
выпускницы, оказались кринжовыми. 
В помощь пошли соцсети.

- Мам, ну это же платье для 50-лет-
них! - вразумляла меня дочь, коммен-
тируя мой интерес к платью с декольте 
и корсетным верхом. - Я-то думала, у 
тебя хороший вкус…

На поиски наряда, который, воз-
можно, послужит Маше всего один 
раз, ушла неделя. В итоге наш вы-
бор пал на маленькое вечернее платье 
бордового цвета с мягкими драпи-
ровками по талии - этот вариант дочь 
назвала идеальным.

- Ой, у Ксении Собчак такое же, 
только длинное, - случайно наткну-
лась я на фото, разглядывая похожие 
платья в интернете, что только укре-
пило нас в выборе.

Дело оставалось за «малым»: купить 
подходящую ткань и найти хорошего 
портного.

Выбор материала - та еще задача. Во-
первых, нужно было, чтобы ткань не 
очень мялась, но при этом дышала. Не 
в синтетику же собственного ребенка 
наряжать, да еще и в жару. Во-вторых: 
мы решили не тратить на ткань больше 
10 тысяч рублей.

В итоге нашли вариант - шелк с 
15-процентным добавлением полиэ-

 ■  О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 28 июня

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Транспортник Ли-2 раз-
бился в Подмосковье. 
Экипаж погиб. Разворо-
чены коттеджи на окраи-
не поселка. Но жертв на 
земле удалось избежать.

«За штурвалом был 
вице-президент ФЛА 
Олег Лякишев, извест-
нейший, опытный лет-
чик. Он и спас поселок - 
«оттянул» самолет на 
окраину, отключил по-
дачу топлива, обесточил 
самолет. Поэтому и не 

было взрыва. А Ли-2 
взлетал с полными ба-
ками (на борту было три 
тонны горючего...)».

Репортаж с места ве-
дет Дмитрий Стешин - 
сегодня прославленный 
военкор «Комсомолки», 
известный на всю страну.

И та заметка о траге-
дии - емкий, лаконичный 
и при этом насыщенный 
фактами рассказ о со-
стоянии частной авиа-
ции.
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2004

Проверено на семье:

Как же изменился тон газетных публика-
ций по сравнению с 1941 - 42 годами. При-
казы чеканят золото наших побед. В этом 
номере «Приказ Верховного Главнокоман-
дующего Генералу армии ЧЕРНЯХОВСКОМУ» о 
награждении наиболее отличившихся в боях 
за освобождение стратегического железно-
дорожного узла Орша (Белоруссия).

«За отличные боевые действия ОБЪЯВ-
ЛЯЮ БЛАГОДАРНОСТЬ руководимым Вами 
войскам, участвовавшим в боях за осво-
бождение ОРШИ.

Вечная слава героям, павшим в боях за 
свободу и независимость нашей Родины!

Смерть немецким захватчикам!»
Дважды Герой Советского Союза Иван Да-

нилович Черняховский погиб в Восточной 
Пруссии 18 февраля 1945 года. В его честь 
назван Черняховск (Инстербург) в Калинин-
градской области.

На этой же полосе знаменательное фото 
«Вручение послом США г-ном В. А. Гарриманом 
тов. И. В. Сталину почетных грамот Президента 
Рузвельта для Сталинграда и Ленинграда».

1944

Раскрепощенная женщина Востока 
и подвиг летчика в Подмосковье

Вести от комсомольцев нацио-
нальных республик собраны в этом 
номере под шапкой «На далеких 
окраинах Союза рушатся веко-
вые традиции и предрассудки». 
И один из главных векторов - «Рас-
крепостим женщину Востока!» Но 
путь к свободе опасен.

Так в заметке «Долой калым и 
многоженство!» автор Тулебик Га-
лиева (Кзыл-Орда, Казахстан) со-
общает:

«Я стою только 17 голов скота… 
Байская (кулацкая) дочь, будь она 
даже уродом, стоит 80 голов. Калым 
платят авансом. Замуж выдают по 
старшинству. Но если старшая дочь 
умерла, калым переходит на млад-
шую. Комсомол борется с калымом. 
Вот случай: в Карабутакском райо-
не умерли родители одной девушки. 
Она любила комсомольца, но ее брат 
силой, связав ей руки и ноги, выдал 
ее замуж по калыму. Комсомольцы 

по этому поводу подняли большую 
кампанию. Подали в суд. Суд поста-
новил взять ее от мужа. По дороге, 
когда девушку везли обратно, напали 
вооруженные люди, и она с трудом 
была спасена.

У нас чадру в большинстве случа-
ев носят только узбечки. В городе 
Чимкенте во время празднования 
8 Марта узбечка сняла чадру. За это 
муж зарезал ее.

Там, где ломается 
старое, - течет кровь».

1929
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

 Дневник мамы 11-классницы:Екатерина МАЗЕНКО

28 июня по всей стране 

прощальные балы 

со школой. Во сколько 

обойдется праздник и как 

сэкономить? Рассказываем 

на своем примере.     Ради этого      стоит шить!

От выпускницы 
до светской 
львицы - 
один шаг! 
(Слева - образ 
для последнего 
звонка, 
справа - для банкета.)
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21 000
руб.

2800
руб.

Наряд

Платье
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стера. Но стоимость трех с полови-
ной метров материала превышала 
наш бюджет на целых 2 тысячи 300 
рублей. К счастью, наблюдая колеба-
ния, над нами сжалилась продавец-
консультант: сделала скидку «для 
своих» в 30%. В итоге покупка обо-
шлась в 8 с небольшим тысяч.

ХРАБРЫЕ ПОРТНЯЖКИ
Платье - это еще не все. Под него 

нужна подходящая обувь. На волне 
январских скидок нашли в интернет-
магазине черные замшевые босонож-
ки малоизвестного китайского 
бренда (к слову, колодка ока-
залась даже удобнее, чем у 
многих раскрученных салон-
ных марок). И заказали их за 
8 с половиной тысяч рублей с 
25-процентным дисконтом. Те-
перь мы были готовы сделать 
звонок портнихе, которую нам 
посоветовали друзья.

- 25 тысяч, - услышала я 
в трубке.

Эта сумма плохо укладыва-
лась в голове. Тогда я нашла 
знакомого мастера и скину-
ла ей скриншот выбранного 
платья в ватсап.

- Кать, для тебя 20 ты-
сяч. Но вообще сейчас та-
кое платье дешевле чем 
за 25 - 27 тысяч рублей 
тебе никто не сошьет, - 
озадачила меня швея. В 
ответ я начала в голос 
смеяться - такая у меня 
защитная реакция на 
стресс.

Оставался тре-
тий вариант. Не бу-
ду описывать наши 
долгие переговоры 
с загруженной по 
горло работой мо-
ей спасительницей. 
Но она - мастер 
высокой квалифи-
кации - согласи-
лась сшить наряд 
за 10 тысяч рублей 
(впоследствии це-
на вырастет еще на 
3 тысячи, но тогда 
мы об этом еще не 
знали). Какая удача! Каза-
лось, можно выдохнуть. 

Но не тут-то было!

ТРИ НАРЯДА ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Наступила весна, и родительская 

судьба обрушила на мою голову но-
вый удар.

- Мам, мне нужно не одно, а три 
платья, - сообщила в марте Маша.

Мы совершенно забыли о таком 
мероприятии, как последний зво-
нок. Вы наверняка видели в конце 
мая на улицах городов девчонок, 
которые в свой последний школь-
ный день приходят в школу в обра-
зе советских выпускниц: в темных 
платьях с воротничками и белоснеж-
ных фартуках. И ведь такое платье с 
фартуком тоже нужно где-то найти. 
Кроме того, для вручения аттестатов 
нужен был отдельные наряд - там 
свой дресс-код, и банкетное платье, 

по мнению Маши, никак для этого 
не подходило.

- Давай брючный костюм купим - и 
для университета потом пригодится, 
и мероприятию соответствует, - меч-
тая сэкономить, робко предложила 
я дочери.

- Мам, у нас на вручение все в пла-
тьях идут.

После моих вздохов и корректи-
ровки бюджета на семейном совете 
мы решили, что, если на последний 
звонок Маша наденет черное, в ре-
сторан - бордовое, то на вручение ат-

тестата пойдет в синем. Мой выбор 
платья из фатина (фасон в стиле 
диснеевской принцессы) Маша 
одобрила на удивление быстро.

- Вот, приходится еще одно 
платье шить, - жалуюсь я про-

давцу магазина тканей. - Для 
каждого выхода - свой наряд.

- Ничего не поделаешь, - пы-
тается приободрить меня 
улыбчивая девушка. - Вы-
пускной бывает раз в жизни. 
Это замуж можно выходить 
несколько раз.

Но с этим нарядом мне 
повезло: Маша заработала 
на него сама. Дочь неплохо 
знает английский, а швея 
как раз искала репетитора 
для сына-второклассника. 
В итоге Маша бесплатно 
подтягивала его по ан-
глийскому, в то время как 
портниха так же бесплат-
но шила ей платье.

Ткань - 10 метров - ку-
пили в оптовом магази-
не всего за 1500 рублей, 
метр подкладки и раз-
ные хитрости для верх-
ней части наряда обо-

шлись примерно 
в ту же сумму. 

В итоге на 
оригиналь-
ное платье 

потратили 
всего 3500 ру-

блей живых денег.
Фартук для по-

следнего звонка 
тоже сшили очень 

удачно - всего за 

1000 рублей вместе с материалом 
(в интернете такие же стоят 3 - 4 ты-
сячи). А черное платье из синтетики 
купили в интернет-магазине за 1800.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР 
ПРИВЕСТИ В ИСПОЛНЕНИЕ

Ежегодно мои подруги и знако-
мые, которые становятся мамами 
выпускниц и выпускников, пона-
чалу высказывают свое «фи» всем 
этим «китчу и пошлости» с нарядами 
и ресторанами на выпускные. Но в 
итоге послушно подчиняются фор-
муле «Сейчас время такое».

Мы тоже пошли на поводу у си-
стемы, не пренебрегли и последним 
штрихом: за макияжем и укладкой - 
только к профессионалу. Лишь на 
получение аттестата Маша решила 
сделать макияж самостоятельно, а 
колдовать с волосами записалась 
в салон - за 3000 рублей. А вот на 
банкет дочь намерена отправить-
ся во всеоружии - за 5000 рублей 
визажист-стилист обещает сделать 
макияж «как в кино» и прическу как 
для «красной дорожки».

P. S. Я теперь могу взять 
тайм-аут на 6 лет. 

Ведь моя младшая дочь идет только 
в шестой класс. До 11-го как раз есть 
время поднакопить деньжат и на ее 
выпускной…

знали). Какая удача! Каза-

блей живых денег.
Фартук для по-

следнего звонка 
тоже сшили очень 

удачно - всего за 

сколько стоит выпускной

Скажете, что на выпускнике-юноше можно сэ-
кономить? С одной стороны, это логично. Ведь 
молодому человеку не нужно делать укладку 
или макияж с маникюром. Однако не все так 
просто. Те, кто непременно хочет потратить 
лишние деньги, обязательно найдут возмож-
ность это сделать (да-да, экономить на выпуск-
ном хотят далеко не все родители, особенно 
если в семье - единственный ребенок).

Сейчас можно найти вполне приличную трой-
ку (жилет, брюки и пиджак) и за 13 тысяч ру-
блей. Однако некоторые мои знакомые мамы 
мальчиков-выпускников решили: гулять так гу-
лять! Например, Лена с сыном прямиком напра-
вились в магазин известного российского про-
изводителя, где Алексею подошел костюм за 
29 тысяч (и то он продавался со скидкой 25%). 
Там же купили рубашку за 5 тысяч рублей, а 
ремень и туфли заказали на маркетплейсе - за 
две и за семь тысяч рублей соответственно. 
Итого 43 тысячи только на одежду.

А вот другой моей знакомой еле удалось уго-
ворить сына ради выпускного поменять джинсы 
и майку на костюм.

- Хорошо, но только, чтобы костюм был не 
дороже 15 тысяч, заявил мне сын, - пересказы-
вает мне Анна их разговор. - В итоге подобрали 
костюм за 16 тысяч рублей. Но я знаю, что в 
нашем классе некоторые мальчики придут на вы-
пускной в костюмах и по 60 тысяч, и по 80 тысяч.

Банкет и аренда отдельного зала с его укра-
шением для вручения аттестатов, а также цветы 
и подарки учителям обошлись семье Анны в 14 
тысяч рублей. Прибавьте сюда еще расходы 
на поход в барбершоп - 1000 - 2000 рублей. 
Итого  - на костюм, туфли и сопутствующие 
расходы семьи выпускников-мальчиков тратят 
в среднем 30 - 40 тысяч рублей. Но можно вы-
ложить и сотню - было бы желание!

Клава Кока 
могла стать 

госслужащей, 
а Юлия Михалкова - 
учителем русского 

и литературы: 
на кого учились 

звезды
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• Платье + фартук  2800
на последний звонок  
• Платье + укладка  6000
для официальной части  
• Платье + босоножки + макияж  35 880
и прическа на банкет  
• Банкет (еда, напитки,  9100
развлекательная программа)  
• Украшение и аренда зала  1500
для официальной части  
• Украшение актового зала  500
школы для последнего звонка  
• Цветы и подарки учителям,  1000
сувениры выпускникам  
• Выпускной альбом  2500

ЦЕНА ВОПРОСА

МОИ РАСХОДЫ 
НА ВЫПУСКНОЙ-2024

ИТОГО: 59 280 рублей.

Руб.

    Ради этого      стоит шить!

На пошив этого платья 
Маша заработала сама - 

давала уроки английского 
сыну портнихи.
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А что же мальчики?

3500
руб.

Платье



Россия
www.kp.ru8 28.06.2024 Актуально

Александра БУДАЕВА

В Год семьи 
рассказываем,  
как получить выплаты 
на малыша,  
место в яслях  
и новую профессию. 

СВОЕВРЕМЕННАЯ 
ПОМОЩЬ

- На дворе был 2020 год, ковид, 
наш папа лишился работы, мы 
не знали, что делать. И тогда мы 
оформили выплаты из средств 
материнского капитала. Да, это 
не панацея, сумма небольшая, 
но она помогла нам продержать-
ся, пока решалась проблема  
с работой, - вспоминает нелег-
кое время Наталья Ватагина 
из Подмосковья. - Все оказалось 
очень просто: на «Госуслугах» я 
заполнила заявление, остальные 
данные подтянулись автоматиче-
ски, не пришлось собирать ника-
кие справки.

Сейчас размер подобной выпла-
ты в среднем по России состав-
ляет 15 тысяч рублей. Претендо-
вать на нее могут семьи с детьми  
в возрасте до трех лет: для этого 
нужно посчитать суммарный до-
ход и поделить эту цифру на всех 
ее членов. Получиться должно 
не больше, чем два прожиточных 
минимума того региона, где они 
живут.

Заявление можно подать либо 
лично в Социальном фонде Рос-
сии, либо дистанционно, как На-
талья, через «Госуслуги». Если 
оформили заявку до того, как 
малышу исполнится полгода, то 
деньги выплатят за все время  
с момента его рождения. Если 
после - то с момента подачи за-
явления. Выплаты будут продол-
жаться до тех пор, пока ребенку  
не исполнится три года. Если таких 
детей несколько, то пособие мож-
но оформить на каждого из них.

Сейчас у Натальи Ватагиной 
трое детей: дочкам Алене и Да-
ше 16 и 6 лет соответственно, 
младшенькому, Андрею, скоро 
год. Кружки, репетиторы, одеж-
да, игрушки - список трат можно 
продолжать бесконечно. Поэтому 

и вопрос экономии то и дело воз-
никает сам собой.

- В том же 2020 году мы  
с Дашей стояли на очереди сра-
зу в три детских сада. И тут мне 
звонит заведующая четвертого 
и рассказывает о том, что заве-
дение частное, но государство 
готово взять на себя основные 
траты за пребывание у них моего 
ребенка. Мы сразу согласились, - 
рассказывает Наталья. - В итоге 
дочка пошла в ясли в два года. 
Так мы в этом частном детском 
садике и остались. И если будет 
возможность в будущем восполь-
зоваться той же программой для 
сына, я обязательно это сделаю.

ЗАБОТА ГОСУДАРСТВА
1679 новых детских садиков  

с ясельными группами на 246 ты-
сяч мест для мальчишек и девчо-
нок младше трех лет открылись 
по всей стране по нацпроекту 
«Демография». Еще 18,6 тысячи 
мест с 2020 года открыты в част-
ных детских садиках. Туда могут 
принимать детей, которые стоят  
на очереди в муниципальные 
учреждения, если родительская 
плата в частном заведении не бу-
дет выше, чем в государственном. 
Все это сделано для того, чтобы 
мамы при желании могли вернуть-
ся на работу из декрета раньше.

- Я работаю инженером в аэро-
порту, и, как вы понимаете, уда-
ленки у нас нет. Когда в группе 
кратковременного пребывания 
мне рассказали о том, что можно 
отдать дочку в ясли, я не сомне-
валась ни минуты. Подала заявле-
ние онлайн, и уже на следующий 
день мне позвонили и сказали, 
что место есть, можно прийти 
посмотреть, как все устроено. 
Причем это был государствен-
ный детский сад, для меня это 

было важно, - признается Дарья 
Логунова. У нее две дочки: Маше 
9 лет, Варваре - 3 годика.

Садик обходится семье в 4000 
рублей в месяц, но половину этой 
суммы государство возвращает. 
При этом мама спокойно работа-
ет, а ребенок социализируется  
и развивается среди сверстников.

- Старшая дочка у меня в ясли 
не ходила - их тогда просто не бы-
ло, - говорит Дарья. - Хорошо, что 
сейчас есть такая возможность 
- это же так удобно! К тому же Ва-
ря обожает своих воспитателей,  
у них очень дружная группа,  
и почти каждый день она приносит 
домой какие-то поделки. Ясли при-
носят пользу и ей, и мне.

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ
Наталье Кочетковой 37 лет, 

из них 8 она провела в декрете: 
сперва родилась дочка Алисия, 
потом Вероника, следом - Со-
фия. По образованию Наталья 
- инженер-эколог, но до декрета 
работала в сфере охраны труда.

- Работа была не совсем мне 
по душе, хотя опыт дала обшир-
ный. Если происходил несчастный 
случай, то трудиться приходилось 
днями и ночами, с тремя детьми 
такое невозможно. К тому же, 
пока я была в декрете, фирма 
обанкротилась, - рассказывает 
Наталья. - Решила зайти на сайт 
«Работа России», там нашла под-
робную информацию как о поис-
ках работы, так и о переобучении. 
На тот момент я уже понимала, 
что хочу быть ближе к тому, чему 
училась изначально - к инженер-
ным профессиям.

В каждом регионе центры за-
нятости формируют свои спи-
ски образовательных программ 
в зависимости от потребностей 
рынка труда. По стране сейчас 

доступно в об-
щей сложности 
более 14,2 тыся-
чи направлений. И 
только за прошлый год 
более 80 тысяч женщин с деть-
ми дошкольного возраста благо-
даря господдержке смогли повы-
сить квалификацию или получить 
новую специальность. Причем в 
любом удобном для них формате: 
очное, смешанное или дистанцион-
ное обучение сроком от 3 недель  
до 3 месяцев.

Но для начала Наталье предло-
жили сходить на консультацию и 
профориентацию, где специалист 
кадрового центра «Работа России» 
помогла понять, какие знания и 
умения она может применять и ка-
кая профессия ей могла бы быть 
интересной.

- После этого я утвердилась  
в своем решении и поняла, что  
я действительно хочу заниматься 
графическими программами, про-
ектами и др. Подходящий курс 
«AutoCAD 2D-проектирование и 
3D-моделирование» нашелся бы-
стро, я подала заявку и присту-
пила к занятиям. Обучение про-
ходило онлайн, и это оказалось 
очень удобно. Лекции можно 
смотреть в записи, давали время 
на выполнение заданий, так что 
я могла подстроить свою уче-
бу под детей. Отучилась с июня  
по сентябрь - 256 часов, получила 
диплом государственного образца, 
- вспоминает Наталья.

Далее встал вопрос с поиском 
работы. Центр занятости предла-
гал варианты, но в итоге подхо-
дящую вакансию Наталья нашла 
сама, теперь она просчитывает 
параметры защиты от огня - мате-
риалы, толщину защитного слоя, 
площадь покрытия. Факторы,  
которые могут спасти чью-то жизнь 
или чей-то бизнес. Фирма распо-
ложена недалеко от дома, есть 
возможность уходить на удаленку,  
в том числе когда дети болеют.  
А главное - теперь Наталье нра-
вится то, чем  она занимается.  
«Я на 100% удовлетворена своей 
работой сейчас и получаю от нее 
удовольствие», - подтверждает она.

А ЧТО ЕЩЕ
Какие еще есть меры поддерж-

ки для семей с детьми до трех лет:
• Ежемесячное пособие по ухо-

ду за ребенком до полутора лет. 
Оформить его можно на каждого 

из детей подходящего воз-
раста через «Госуслуги» 

или лично в Социальном 
фонде РФ. Теперь по-
собие могут получать  
не только мама или 

папа, но и бабушка, де-
душка, тетя или дядя - тот 

родственник, который фак-
тически занимается малышом. 
Причем с этого года - даже если 
работает полный день, просто  
в этом случае заявление подается 
через работодателя и начислять 
будут 40% от средней суммы за-
работка за предыдущие два года.

• Единое пособие на детей 
(также положено беременным, 
которые встали на учет в жен-
ской консультации до 12 недель). 
Оформляется в Социальном фон-
де или на «Госуслугах». Получать 
его могут семьи, где среднедуше-
вой доход не превышает регио-
нальный прожиточный минимум. 
Также в зависимости от дохо-
дов и жилищных условий семьи 
выплаты могут варьироваться  
от 50 до 100% прожиточного ми-
нимума в регионе.

• Единовременная выплата при 
рождении ребенка - еще одна ме-
ра, для получения которой боль-
ше нет необходимости посещать 
Социальный фонд или МФЦ. Она 
выдается после рождения ребен-
ка, а также при усыновлении или 
установлении опекунства. Если  
в семье родились двое или не-
сколько детей, пособие предо-
ставляют на каждого малыша. 
Выплата начисляется после по-
ступления информации из органов 
ЗАГС. С 1 февраля 2024 года ее 
размер составляет 24 604 рубля.

Узнать больше о мерах 
 поддержки для семей  

с детьми можно 
на сайте 

НАЦИОНАЛЬНЫЕПРОЕКТЫ.РФ

Цифро-
визация 

облегчает  
жизнь 

современным 
мамам.
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30 млн 
детей проживают 
сейчас в 24,5 млн семей

27% - 
на столько
 увеличилось число 
многодетных семей
в России за последние 
5 лет

2,4 млн 
многодетных семей 
насчитывается 
сейчас в стране
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Нашла работу мечты благодаря декрету:

Какие меры поддержки действуют 
в стране для семей с детьми
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Предварительно, постра-
давшими числятся 70 человек, 
8 госпитализированы. Двое 
мужчин и 15-летняя девочка 
погибли. Они ехали в одном, 
10-м вагоне, который частич-
но погрузился в ручей.

В НЕПРОХОДИМОЙ 
ТУНДРЕ

ЧП произошло спустя 10 
- 12 минут после отправ-
ления состава, на перегоне 
Инта-1 - Угольный (19 км 
от Инты). По предваритель-
ным данным, причиной мог-
ло стать размытое полотно. 
На севере региона несколь-
ко дней шли обильные дож-
ди. Поспособствовала сходу 
грунта и болотистая мест-
ность. При этом пока еще 
неизвестно, проводились ли 
сотрудниками РЖД провер-
ки местности перед отправ-
кой поезда по маршруту.

Инта - маленький припо-
лярный город в бескрайней 
лесотундре. По последним 
данным, тут живет чуть 
меньше 20 тысяч человек. 
Погода местных жителей 
радует крайне редко.

Поезд Воркута - Новорос-
сийск вез в основном от-
пускников северного края, 
воркутинцев и интинцев. 
Также были пассажиры из 
других регионов, например, 
вахтовики.

Регулярный поезд № 511 
направлялся по ж/д-ветке 
через всю Республику Коми, 
по пути были запланированы 
остановки в городах Инте, 
Печоре, Сосногорске, Ухте, 
Микуне. Во всех населен-
ных пунктах подсаживаются 
пассажиры. Добыть билеты 
на южный поезд непросто, 
их покупают заранее, за 45 - 
60 дней. Едут часто целыми 
семьями и в среднем на 3 - 4 
недели.

Место, где вагоны сошли 
с рельсов, находится в не-
проходимой зоне, это глухая 
лесотундра. Среди леса и ру-
чьев. Там нет дорог, маши-
нам не проехать.

Из-за бездорожья добрать-
ся туда было проблематично 
даже медикам. Скорые жда-
ли около трех часов. Что-
бы срочно помочь людям, 
к месту ЧП направили три 
вертолета. Бортами тяжелых 
пострадавших отправляли в 
больницы.

На кадрах, снятых в мо-
мент аварии и разлетевших-
ся по соцсетям, видно, что 
вагоны лежат в нескольких 
десятках метров от железной 
дороги в воде.

- Все кувырком полетело, - 
рассказывает один из пасса-
жиров. - Невозможно бы-
ло понять, что происходит. 
Пришли в себя где-то меж-
ду потолком и полом! Все в 
кашу - люди, вещи… Стали 
выбивать окна. Через них 
выбирались, помогая друг 
другу и снизу и сверху. Вода 

в вагоны лилась. Вещи как-
то вытаскивали. Осмыслили 
все уже на улице, когда стало 
понятно, что живы, что не 
было никакого дальше пожа-
ра. Вещи пошли стаскивать 
в кучки, чтобы более-менее 
потом разобраться.

Спасательная операция 
шла всю ночь. Проводни-
ки поезда помогали сотруд-
никам экстренных служб 
вытаскивать людей из пе-
ревернутых вагонов и коор-
динировать работы.

- Двое суток не спали, еще 
не отошли от всего. Но бе-
да всех сплотила, это одно-
значно. Помогали все. Про-
водники делали несколько 
заходов через разбитые окна: 
вытаскивали детей и женщин 
в первую очередь,  выносили 
сумки и чемоданы. Неравно-
душные мужчины помога-
ли пострадавшим. Вместе с 
сотрудниками МЧС пасса-
жиры, которые отделались 
испугом, помогали другим 

спускаться из вагонов, 
кого-то переносили на 
носилках, - рассказала 
«Комсомолке» началь-
ник поезда Наталия 
Марченко.

ВЫШЛА 
ЗА 10 МИНУТ 
ДО АВАРИИ

33-летняя Алена Ми-
хальченко из Воркуты 
вышла из поезда, кото-
рый рухнул в канаву, за 
10 минут до ЧП.

- У меня была пла-
новая командировка. 
Я часто езжу в Печо-
ру и Инту. И всегда 
на южном поезде, 
отправляющемся в 
12.05 из Воркуты. Ес-
ли бы в этот раз меня 
 отправили в Печору, 
вероятнее всего, я бы 
оказалась в числе по-
страдавших. По счаст-
ливой случайности меня 
 попросили съездить в этот 
раз в Инту. Я вышла на 
остановке и через 10 минут 
узнала о ЧП. Поезд сошел в 
нескольких километрах от 
города.

Девушка ехала в восьмом 
вагоне. Как раз один из тех, 
который потерпел круше-
ние.

- Начинаю верить в ве-
зение! Пусть так и будет. 
Всем пострадавшим, конеч-
но же, скорейшего выздо-
ровления, - говорит счаст-
ливица.

«ВСЕ, Я СЕЛА»
15-летняя школьница 

Арина А. ехала к своим 
родителям в Пензу, где 
должна была определяться 

с дальнейшим обучением: 
Арина окончила девятый 
класс интинской француз-
ской гимназии.

Семья школьницы приня-
ла решение покинуть Запо-
лярье и переехать в другой 
город. Мама и папа вые-
хали на машине с вещами 
чуть раньше дочери, а Арина 
осталась в Инте до получе-
ния аттестата. Когда доку-
мент уже был на руках, она 
села в поезд и направилась 
в Пензу.

- Все, я села, скоро уви-
димся, - сказала Арина, уже 
будучи в десятом вагоне. 
Именно на него пришелся 
основной удар во время тра-
гедии. Под обломками ваго-
на были найдены тела двоих 
мужчин: 49-летнего печорца 
и 34-летнего молодого отца с 

Кубани. Найти Арину сразу 
не удалось, у родственников 
была надежда. Но потом, 
поднимая вагоны, обнару-
жили тело.

- Она была такой кра-
савицей, умницей. Такой 
активной. Любила сцену, 
блистала на ней, участво-
вала в постановках, - гово-
рят знавшие Арину близкие.
Трагические вести получила 
не только семья школьницы, 
но и ее молодой человек Во-
ва. Пара горячо любила друг 
друга, а друзья восхищались: 
«Какие же они красивые и 

счастливые!..»

«ХОТЬ БЫ 
МОГЛА 
ХОДИТЬ»

О д н о й  и з 
сильно постра-
давших оказа-
лась 10-летняя 
Эвелина. Ме-
дики приняли 
решение доста-
вить ее санбор-
том в Сыктыв-
кар. Состояние 
оценивается как 
тяжелое.

По словам 
близкой род-
ственницы по-
страдавшей се-
мьи Татьяны О., 
у Эвелины диа-
г н о с т и р о в а л и 
серьезнейшую 
травму позвоноч-
ника.

- Ее отправили 
вместе с родите-
лями в Сыктыв-

кар. Она вся переломана, 
порезана. Мама с папой в 
полном шоке, у них силь-
нейший стресс. Женщина 
надеется и молится, чтобы в 
будущем у Эвелины не было 
проблем со здоровьем. Хоть 
бы могла ходить!

Неподалеку от места ава-
рии спасатели открыли вре-
менные пункты размещения 
людей. Пострадавших звали 
к себе и местные жители.

«Размещу у себя в кварти-
ре, обеспечим всем необхо-
димым», - писали местные в 
соцсетях...

Дарья КИНЗИКЕЕВА, 
Екатерина САВЕНКОВА, 

Галина КОПЫЛОВА, 
Евгения ХАЛИКОВА, 

Анастасия КУРДЮКОВА.
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Вокруг болота, 
и прошли дожди:  
размыв грунта 

называют 
предварительной 

причиной ЧП.

ОФИЦИАЛЬНО
После схода вагонов поез-

да в Коми следователи заве-
ли уголовное дело по статье 
«нарушение правил безопас-
ности движения и эксплу-
атации железнодорожного 
транспорта». Проверку ор-
ганизовала и прокуратура.

- Воркутинская транспорт-
ная прокуратура проверит все 
обстоятельства, исполнение 
законодательства о безопас-
ности при эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта, 
соблюдение прав пассажи-
ров, при наличии оснований 
примет меры реагирования.
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Один из погибших Станислав Даневич 
с женой Натальей. Отец двух дочек и сына...
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Арина 
получила аттестат 

и ехала к родителям. 
Они ее очень ждали.

«Выбирались через 
разбитые окна, вода 
лилась в перевернувшиеся 
вагоны»
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Евгения ОСТРАЯ,  
Оксана КАДОЧНИКОВА,  
Евгения ХАЛИКОВА,  
Галина КОПЫЛОВА,  
(«КП» - Краснодар»)

Иномарка на огромной 
скорости рухнула с третьего 
этажа паркинга в Краснодаре.

Кадры с камер видеонаблюдения: 
серебристый BMW X5 с «крутыми» 
номерами (А200РР) заезжает на пар-
ковку торгового центра, скорость - не 
выше 40 километров в час. Поднима-
ется на два этажа, затем на третий и… 
машина резко ускоряется, пробивает 
металлическое ограждение, вылета-
ет с парковки на улицу, перевора-
чивается на крышу и превращается 
в лепешку. Буквально в нескольких 
сантиметрах от машины пробегает 
девочка-подросток… Успевает от-
скочить.

Подушки безопасности в иномар-
ке не срабатывают. В этой аварии не 
выжил никто - ни тот, кто был за ру-
лем, ни его пассажирка, ни 10-летний 
ребенок…

Первая версия - водитель перепутал 
педали газа и тормоза.

Но потом история закрутилась со-
вершенно по-другому.

- Возбуждено уголовное дело по 
факту гибели людей в результате па-
дения иномарки с многоуровневой 
парковки торгово-развлекательного 
центра в Краснодаре, - официально 
прокомментировали в СК. - В ре-
зультате произошедшего водитель, а 
также женщина и несовершеннолет-
ний ребенок, находившиеся в салоне 
иномарки, погибли. Водитель авто-
мобиля набрал скорость и выехал за 
пределы ограждения парковки, даже 
не затормозив.

Получается, шофер целенаправлен-
но угробил себя и своих пассажиров и 
это не банальный несчастный случай 
или нарушение техники безопасно-
сти.

«ЧТО БЫ ВЫ СДЕЛАЛИ 
В ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ЖИЗНИ?»

Когда по городским пабликам 
пошли фотографии раскуроченной 
машины с номерами, ее сразу узнал 
владелец тюнинг-студии Краснодара 
Александр Мельников. Именно у не-
го всего неделю назад обслуживался 
элитный автомобиль.

- Такие номера и машины запо-
минаются, - рассказывает он. - Мы 
делали химчистку салона. Хозяин 
говорил, что хотел ее продать, вот и 
наводил в ней марафет. Но, как вижу, 
не успел. Такая трагедия…

За рулем BMW X5 находился 37-лет-
ний краснодарский бизнесмен Ра-
фаэль Аракельян, рядом с ним на 
пассажирском сиденье - 37-летняя 
тренер личностного роста Екатерина 
Корнилова, она была на четвертом 
месяце беременности, сзади сидел 
ее 10-летний сын. 

Екатерина родом из Перми, там 
работала на промышленном пред-
приятии, но несколько лет назад ми-

ниатюрная блондинка решила кру-
то изменить жизнь и уйти в сетевой 
бизнес. Вместе с мужем Алексеем и 
сыном перебралась в Краснодар, где 
рассказывала о том, как легко зараба-
тывать деньги. Даже книгу написала 
«Отпуск длиною в жизнь». В 2023 году 
она с мужем открыла филиал «Бутика 
здоровья» в Краснодаре. Там, а также 
в соцсетях учила людей любить себя, 
выходить из зоны комфорта и посто-
янно улучшаться.

Совпадение, предчувствие или что-
то другое? - ровно за два часа до смер-
тельной аварии Екатерина спросила 
у подписчиков своего телеграм-
канала: «Что бы вы сделали 
в последний день жизни?»

Последние несколько ме-
сяцев Екатерина передавала 
подписчикам новости «пузи-
ка». Так ласково она называ-
ла будущего ребенка и выкла-
дывала свои «пополневшие» 
фотографии в сеть. Вместе с 
мужем они ждали дочку.  За-
кулисье этой идиллии, как 
потом выяснится, было со-
всем иным…

ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ 
И БЭДБОЙ

Алексей и Рафаэль похожи, 
как братья. Это видно по фо-
тографиям. Два брутальных 
широкоплечих брюнета. Но 
у мужа Екатерины репутация 
доброго семьянина и идеаль-
ного отца. У Рафаэля - наобо-
рот, бэдбоя (плохого парня).

37-летний Рафаэль Араке-
льян был в Краснодаре чело-
век достаточно известный. 
Его семья владеет нескольки-

ми предприятиями в регионе. Одно 
из них - по производству маргарина; 
другое - по оптовой продаже молоч-
ной продукции. Сам он открыл свой 
реабилитационный центр, в котором 
помогал людям избавиться от нарко-
зависимости. Говорят, и сам когда-то 
сидел на наркотиках.

- Он был из тех, кто поборол в себе 
эту пагубную привычку. Вот и от-
крыл этот центр, - рассказывает друг 
Рафаэля Олег.

У него были жена, сын. Они не-
сколько лет прожили в Испании, но 
потом вернулись в Краснодар.

Отношения Рафаэля с женой разла-
дились, и он съехал от нее, жил один - 
в одной из элитных многоэтажек в 
престижном районе Краснодара. Его 
жену - черноволосую женщину - сосе-
ди не видели. А вот невысокая блон-
динка у него в квартире появлялась 
часто.

- Она такая приветливая была, всег-

да здоровалась, - рассказывает кон-
сьержка в доме Рафаэля.

Кстати, Рафаэль Аракельян офи-
циально менял имя. Это видно по 
его номеру ИНН. Родился он под 
фамилией Аракельян, но в студен-
ческие годы стал Бутенко Романом 
Захаровичем. И именно эта фамилия 
фигурирует во всех фирмах его родни, 
к которым он тоже был причастен. 

- Говорили девчата наши, с ко-
торыми я учился, что фамилию он 
менял, чтобы в университет МВД 
поступить, - рассуждает один из од-
нокурсников Рафаэля. - Вроде как 
по негласному правилу к студентам, 
у которых фамилия заканчивается на 
-ян, другое отношение. Хотя, когда я 
учился, у нас были ребята с такими 
фамилиями, не было никаких про-
блем у них.

Потом, когда Рафаэль окончил вуз, 
он снова вернул себе свою фамилию. 
И уже водительское удостоверение 

было выдано на настоящее имя.
Говорят, что муж Екатерины 

узнал о смерти жены и сына из 
новостей. 

- Насколько мне известно, 
за два дня до трагедии Катя с 
Лешей сильно поругались, - 
рассказывает знакомая семьи, 
попросившая не называть ее 
имени. - Он якобы узнал, что 
жена ему изменяет с их общим 
другом - тем самым Рафаэлем, 
который был за рулем разбив-
шейся иномарки. Как мне из-
вестно, отношения с ним Ка-
тя скрывала долгое время. А 
потом увидел эти новости по 
телевизору…

Сам Алексей Корнилов на 
эту тему говорить отказыва-
ется.

В любом случае, что стало 
причиной трагедии, пред-
стоит разобраться следствию. 
Уже назначено несколько 
экспертиз, включая автотех-
ническую и экспертизу на от-
цовство погибшего младенца 
пассажирки ВМW…
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Рафаэля часто видели с Екатериной вместе. 
Закончилось все жуткой катастрофой...
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Бизнесмен угробил себя и беременную 
любовницу, вылетев на BMW  
с парковки
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Семья Екатерины Корниловой казалась идеальной.
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Виктория ГАВРИК

Накануне состоялось  
плановое заседание депутатов 
Тюменской городской думы. 
Первым вопросом в повестке 
было голосование, 
решающее, кто станет 
новым главой города.

Члены конкурсной комиссии по 
выборам мэра выделили четырех кан-
дидатов, это председатель региональ-
ного отделения партии «Коммунисты 
России» Динар Абукин, заместитель 
начальника Главного управления 
строительства Тюменской области 
Алексей Майер, глава Тобольска 
Максим Афанасьев и координатор 
городского отделения ЛДПР Мак-
сим Долматов. Между ними депутаты 

Тюменской городской думы и делали 
свой выбор.

Как узнала «Комсомолка», народ-
ные избранники практически едино-
гласно проголосовали за кандидатуру 
Максима Афанасьева. 31 член депу-
татского корпуса отдал свой голос за 
мэра Тобольска. Таким образом, глава 
Тобольска Максим Афанасьев избран 
мэром Тюмени на следующие пять лет.

- Свою задачу в качестве главы Тю-
мени вижу в улучшении качества жиз-
ни тюменцев. В большом городе воз-
можно реализовывать проекты, если 
работает команда, когда вовлечены 
жители. Нужно сформировать понят-
ные мастер-планы, выработать уни-
кальный код города. Готов обсудить 
один из гостевых маршрутов, кото-
рый станет первой ласточкой. Важ-
но уделять внимание каждый мело-

чи. Каждый человек должен видеть 
перемены. Активно идет расселение 
из ветхого и аварийного жилья, эта 
работа будет продолжена. Необходи-
мо предусмотреть транспортные узлы 
для обеспечения транспортом новых 
районов города. В фокусе внимания не 
только крупные дорожные проекты, 
но и дороги к социальным объектам 
и СНТ, - отметил Максим Афанасьев.

Новоиспеченному мэру города Тю-
мени 46 лет. Первое образование он 
получил в области юриспруденции, 

а позже поступил на экономическую 
специальность в Тюменский государ-
ственный университет. По окончании 
вуза Афанасьев поступил на муници-
пальную службу, где прошел путь от 
начальника юридического отдела в 
департаменте финансов администра-
ции Тюмени до заместителя главы 
города, курирующего сферы благо-
устройства, дорожной деятельности 
и общественного транспорта.

Будучи руководителем управы Ле-
нинского округа, Максим Афанасьев 
помогал благоустраивать лесопарк 
«Гилёвская роща», способствовал раз-
работке комплексной программы по 
благоустройству микрорайона Тура. 
Новый мэр Тюмени славится своими 
решениями в области благоустрой-
ства города, строительства дорог и 
реализации федеральных проектов. 
Максим Афанасьев курировал ряд 
местных проектов: благоустройство 
парка Затюменский, благоустройство 
дворов, которые включены министер-
ством строительства в федеральный 
реестр лучших реализованных прак-
тик по благоустройству.

Серафима КРАСНОВА

Дома его ждали жена  
и трое маленьких детей.

При сходе вагонов в Респуб-
лике Коми погиб ямальский 
вахтовик. Станислав Даневич 
ехал домой на Кубань с вахты. 
Он каждые два месяца ездил 
в Салехард на работу, трудил-
ся на предприятии АО «Сале-
хардэнерго». Дома его ждали 
жена и трое маленьких детей. 
Как стало известно, Стани-
слав работал оператором ко-
тельной.

Накануне трагедии супруга 
связывалась с ним, а ночью он 
перестал отвечать на звонки. 
О трагедии семье сообщили в 
четверг, 27 июня.

- Стас хороший мужик, обес- 
печивал всю семью, воспи-
тывал с супругой троих детей, 
трудился не покладая рук, мо-
тался постоянно по вахтам. 
Большое горе для родных и 
близких, - рассказал журна-

листу «КП» знакомый погиб-
шего вахтовика.

Дата и место похорон Ста-
нислава пока не известны, его 
тело сейчас находится на экс-
пертизе. На момент гибели ему 
было 34 года.

На месте аварии поезда сле-

дователи обнаружили двоих 
погибших. Тела пассажиров 
были опознаны сразу. Де-
сять пострадавших доставле-
ны в больницы Сыктывкара, 
Воркуты и Инты. По пред-
варительной информации, 
медицинская помощь по-

требовалась одному ребенку. 
16-летнюю Арину ищут до сих 
пор. В РЖД сообщили, что 
информация, будто бы ее на-
шли, была преждевременной. 
Девушка живет в Инте. Воз-
можно, она сама ушла с места 
аварии до приезда оператив-
ных служб.

Напомним, что крупная ава-
рия на железнодорожной стан-
ции Инта-1 произошла вечером 
26 июня. По предварительной 
версии, из-за размыва насыпи 
хвостовые девять вагонов из 
14 сошли с рельсов и опроки-
нулись. В момент инцидента в 
поезде находились 195 пасса-
жиров и 20 сотрудников РЖД.

Глава Республики Коми 
Владимир Уйба поручил ре-
гиональному министерству 
труда оказать материальную 
и другую соцпомощь постра-
давшим при аварии, а главе 
муниципалитета Инты раз-
вернуть в местной школе № 5 
пункт временного размещения 
пострадавших.

Мэром Тюмени стал 
Максим Афанасьев

А В ЭТО ВРЕМЯ
Семья погибшего в ходе терро-

ристической атаки в Дагестане 
сотрудника ДПС Виталия Мезен-
цева из Тюмени может получить 
материальную поддержку от се-
натора Сулеймана Керимова.

Согласно обещанию депутата 
Госдумы РФ Хизри Абакаро-
ва, сенатор Сулейман Керимов 
планирует выплатить по пять мил-
лионов рублей каждой семье по-
гибших в результате нападения 
террористов. Помимо этого, мате-
риальная помощь будет оказана 
и тем, кто получил ранения во 
время теракта, среди них Юрий 
Лучников и Дмитрий Росляков 
из Тюмени.

Напомним, что 23 июня терро-
ристы совершили вооруженное 
нападение на синагогу и церковь 
в городе Дербенте, а также ата-
ковали полицейских. Подобный ин-
цидент произошел и в Махачкале. 
Жертвами теракта стали не менее 
15 представителей сил правопо-
рядка, а также мирные жители.

КСТАТИ
Губернатор Тюменской области 

Александр Моор поздравил Максима 
Афанасьева с избранием на должность 
главы города Тюмени.

- Задач много. Я уверен, что у вас, 
Максим Викторович, всё получится. Опи-
раясь на поддержку депутатов Тюменской 
городской думы, общественных организа-
ций, жителей города Тюмени, мы сможем 
вместе решать задачи, которые сегодня 
стоят перед нами, - сказал Александр 
Моор.
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Станиславу было всего 34 года.

Картина дня: Тюмень

Свою задачу как главы Тюмени Афанасьев видит  
в улучшении качества жизни тюменцев.

31 член депутатского корпуса отдал свой голос за мэра Тобольска.

 ■ ЧП

В перевернувшемся в Коми поезде погиб ямальский вахтовик
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Где поесть в Москве?Где поесть в Москве?

Ресторан Gratzi
Ресторан с итальянским 

названием «Граци» нахо-
дится на втором этаже оте-
ля «Марриотт Тверская» и 
полностью оправдывает 
звучное итальянское на-
звание, слова восхище-
ния и благодарности хо-
чется произнести уже при 
первом знакомстве с ним.

- Великолепный выбор 
лучшего мяса и свежей 
рыбы, лаконичный, но 
весьма достойный раздел 
блюд, приготовленных 
на гриле, оригинальные 
сезонные предложения 
и превосходные десерты 
- вот фирменный стиль 
«Граци», - так рассказы-
вают о ресторане хозяева 
заведения.

Здесь можно отпраздно-
вать дни рождения, просто 
забежать пообедать, устро-
ить романтическое свида-
ние или скоротать времечко 
за коктейлем. В меню - по-

пулярные блюда междуна-
родной кухни и местные 
деликатесы. Но наше от-
крытие - превосходный 
бейби-картофель (это пло-
ды, выращенные либо из 
семян карликовых сортов, 
либо по специальной тех-
нологии).

Где: ул. 1-я Тверская-Ям-
ская, 34.

Ресторан She
На станции метро Белорусская 

(зеленая и кольцевая ветки) в 
бизнес-квартале расположился 
уютный ресторанчик She. За-
ведение очень популярно среди 
молодежи: кто-то сидит с ноутбу-
ком и работает, кто-то празднует 
день рождения, а кто-то потяги-
вает коктейли у барной стойки, 
уткнувшись в телефон. Кухня 
преимущественно европейская, 
на любой вкус и кошелек.

О многих блюдах вы, ско-
рее всего, даже не слышали: 

скрэмбл, пастрами, мезе, кейл, 
стриплойн, но тем интереснее 
их будет пробовать. Попробуй-
те не гуглить, а заказать чисто 
наугад: блюдо в любом случае 
вам понравится. Интересно, что 
меню постоянно меняется, а воз-
ле каждого блюда есть «отличи-
тельный знак» - вегетарианское, 
острое или новое блюдо. Кроме 
того, официанты просят заранее 
сообщать им о наличии аллергии 
на тот или иной продукт.

Где: ул. Бутырский Вал, 10.

 Стандартный турист куда идет? Правильно, в центр, где 
утолить чувство голода можно как за огромные деньги, так 
и за довольно небольшую сумму. Но мы вас хотим отправить 
в необычные рестораны города, о которых мало что известно 
приезжему. Итак, наш топ-4 ресторанчиков Москвы.

Алексей КОСЕНЧУК

В Москве ты точно  
не останешься 
голодным. 

Ресторан Yura
Уютный ресторанчик в центре 

Москвы, шеф-поваром которо-
го является Ирина Цынтарюк. 
Сезонные местные продукты, 
авторские рецепты и тонко про-
думанные сочетания. Следуя 
правилам высокой гастроно-
мии, Ирина каждый сезон от-
крывает обновленное меню, в 
основе которого новые продук-
ты, идеи, комбинации вкусов.

Но даже и это не самое 
главное. Yura - один из сот-
ни участников масштабного 
проекта Мостуризма «Москов-
ское чаепитие». Каждый день 
в 16 часов в 50 ресторанах и 
50 отелях столицы гости мо-
гут заказать специальный сет, 
который подается в фирмен-
ной посуде из красно-золото-
го фарфора с изображением 
знаковых зданий Москвы (это 
очень красиво, поверьте), и по-
пробовать традиционную вы-
печку по старинным рецептам 
(взятым из архива), варенье, 
чайные купажи.

Проект «Московское чаепи-
тие» заработал в начале декабря 
прошлого года и за полгода стал 
одним из любимых проектов 
москвичей. Тюменские тури-
сты тоже могут прикоснуться 
к прекрасному и насладиться 
вареньем из черной смородины, 
малины и черники, запивая его 
ароматным чаем.

В пресс-службе Мостуризма 
нам рассказали, что на Руси чай 
появился в XVII веке. Тогда по-
сол Михаила Федоровича Ро-
манова привез несколько пудов 
высушенных чайных листьев 
от монгольского хана. Позже 
напиток начали доставлять из 
Китая. Долгое время чай был 
редким и дорогим. При Екатери- 
не II он еще оставался напитком 
дворян, однако постепенно об-
ращал на себя внимание и дру-
гих сословий. А с 10 - 20 годов 
XIX века напиток стал доступен 
для всех. Теперь продолжаем 
традиции чаепития и мы!

Где: Страстной бульвар, 2  (2-й этаж 
отеля «СтандАрт»).

Ресторан «Всё лень»
Несмотря на странное название, 

ни официанты, ни повара тут не 
ленятся! И вы не ленитесь прой-
тись вглубь ВДНХ, чтобы оказать-
ся в удивительном ресторанчике. 
Здесь, на берегу каскада прудов, 
в полной гармонии с природой 
вам предстоит набраться сил после 
долгой прогулки по парку. Под 
ногами - сосновые иголочки и 
шишки, на стеклянных столиках 
буквально оживают живописные 
картины, а в воздухе витает еловый 
аромат. Поверьте, в таком местеч-
ке вы еще точно не были!

- В этом особенном месте мы 
создали ресторан, чтобы вы в 
полной мере вкусили радости от-
дыха и комфортного безделья. 

Наше гастрономическое заведе-
ние - уютный остров лени в са-
мом прекрасном парке Москвы. 
В него влюбляются все гости без 
исключения. И эта любовь вза-
имна, - вот что говорят о ресто-
ранчике его хозяева.

Как и полагается, в меню 
огромное количество блюд из 
дичи и рыбы (риеты, паштеты, 
тартары, стейки, медальоны) и 
многое другое. Супы тоже не-
обычные, чего только стоит га-
спачо (испанский томатный суп) 
с малиной и смородиной, суп-
крем с сыром чеддер. Поверьте, 
хоть один раз в этом ресторанчи-
ке стоит побывать!

Где: проспект Мира, 119, стр. 528.

 
Так что, 

тюменцы,  

приезжайте в Москву!  

Откройте для себя мир 

гастрономии и окунитесь 

в историческую 

атмосферу проекта 

«Московское  
чаепитие».
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КОНКРЕТНО
Фарфоровые наборы тоже стали визитной карточкой проекта «Московское чаепитие». Они 

отличаются специально разработанным дизайном, который напоминает о главных достоприме-
чательностях столицы: на красных чашках, чайнике и блюдцах можно рассмотреть золотистые 
силуэты Москва-Сити, сталинских высоток и других знаковых зданий. Сегодня именно в такой 
посуде сервируются чаепития в ресторанах и отелях, участвующих в проекте.

13Приятного аппетита

Как вам атмосфера в ресторанчике She?

Отведать бейби-картофеля не желаете в ресторане Gratzi?

Фирменные красные чашечки - огонь! 
Как уж тут не выпить чайку?

Что может быть прекраснее, чем вдохнуть еловый аромат в ресторане «Всё лень».



Алексей КОСЕНЧУК

А знаете ли вы, что ВДНХ в 
Москве не ограничивается од-
ной лишь выставкой-форумом 
«Россия» и фонтаном «Дружба 
народов»? А то, что Арбат - это 
не просто пешеходная улица? 
Ее переулки скрывают множе-
ство неприметных на первый 
взгляд домишек, представля-
ющих историческую и архи-
тектурную ценность. А то, что 
возле станции метро Арбатская 
находится один из старейших в 
России кинотеатров - «Художе-
ственный»*? «Комсомольская 
правда» - Тюмень» открывает 
тайны московского Приарба-
тья и ВДНХ.

АРБАТ И ПРИАРБАТЬЕ
Начнем, пожалуй, с одной из 

основных достопримечатель-
ностей Москвы - Арбата. Ста-
ринную пешеходную улочку 
москвичи именуют как Старый 
Арбат,здесь находятся театры, 
многочисленные кафе, магазин-
чики, стена Цоя и многое другое. 
Параллельно ей проходит Но-
вый Арбат - современная улица 
с высотками, кинотеатром «Ок-
тябрь», бизнес-центрами, ноч-
ными клубами. Хочешь окунуть-
ся в атмосферу истории - иди 
на Старый Арбат, побывать в 
современности - иди на Новый.

Но между двумя крупными 
улицами есть еще так называе-
мое Приарбатье. Стоит свернуть 
с шумного Арбата в переулок - и 
тишина. Рядовому туристу, ко-
торый вряд ли без гида обратит 
внимание на переулок, советуем 
заглянуть в дворик на Пречи-
стенке, 32/1. В здании располо-
жены детская художественная 
школа имени Серова и детская 
музыкальная школа имени Му-
радели. Особый колорит местеч-
ку придает классическая музыка, 
которая льется из окон. Возни-
кает ощущение, что ты живешь 
в пушкинские времена и вот-вот 
забежишь на огонек на бал.

Здесь же, во дворике, нахо-
дятся бывшие конюшни (ка-
ретные сараи) усадьбы кавалер-
гарда Охотникова. Благодаря 
реставратору Савве Ямщикову 
их удалось сохранить до наших 
дней. На втором этаже, кото-
рый пристроили во времена 
СССР, даже живут люди! По 
словам экскурсовода Татьяны 
Ефремовой, однажды усадьбу 
посещала сама Белла Ахмаду-
лина (помните: «Мне нравится, 
что вы больны не мной»?).

Интерес для туристов может 
представлять Музей Тургене-
ва (ул. Остроженка, 37). Когда-
то здесь жила его мать Варвара 
Петровна, да и сам писатель. 
Правда, недолго. Как расска-
зала Татьяна Ефремова, имен-
но этот домишко и его жители 
фигурировали в «Муму». Сам 

памятник погибшей в повести 
собачонке находится рядом с 
домом. Советуем вам потереть 
ее носик на удачу.

На самом Арбате, возле стан-
ции метро Арбатская, находится 
кинотеатр «Художественный», 
где по-прежнему крутят кино на 
35-миллиметровой пленке. Зда-
ние построили в 1913 году, но 
несколько лет назад здесь про-
шла масштабная реконструк-
ция. Именно здесь, в одном из 
старейших кинотеатров в ми- 
ре (!), проходила премьера «Бро-
неносца «Потемкин» и первого 
советского звукового фильма 
«Путевка в жизнь».

По словам члена Межрегио-
нального союза экскурсоводов 
Александра Ермолина, люди идут 
сюда не столько за просмот- 
ром фильма, сколько за атмо-
сферой. В наше время посмот-
реть любой фильм не составляет 
никакого труда, но увидеть его 
так, как смотрели кино сотню 
лет назад, можно только здесь. 
Плюсом к этому идут предме-
ты интерьера - те самые, кото-
рые сохранились буквально со 
времен открытия кинотеатра. 
Однако это не значит, что кино-
театр пестрит стариной. Вместе 
с историей здесь соседствует и 
современность - например, ау-
диосистема dolby atmos и лазер-
ные проекторы Barco.

А еще здесь можно посидеть 
в ресторанчике и даже почитать 
книги. Для этого перед входом в 
залы организовали небольшую 
библиотеку.

ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ
С Приарбатья советуем тю-

менским туристам прогулять-
ся до Замоскворечья, которое 
тоже мало знакомо обычному 
путешественнику. По словам 
экскурсовода Анны Белоусовой, 
одной из самых его значимых 
достопримечательностей яв-
ляется храм Воскресения Хри-
стова в Кадашах. Главное, что 
можно (и нужно!) здесь сделать, 
- это взобраться на колокольню 
и увидеть главные достоприме-
чательности Москвы с высоты 
птичьего полета. Сюда ведет 
винтовая лестница с сотней 

ступенек.
В Марфо-

Мариинской 
обители милосер-
дия, основанной в 1909 году 
великой княгиней Елизаве-
той Федоровной Романовой, 
тишь, гладь, Божья благодать. 
Но история этой обители пе-
чальная: мужа княгини, гене-
рал-губернатора Москвы князя 
Сергея Александровича, убили. 
И Елизавете Федоровне при-
шлось лично собирать остан-
ки мужа, после чего всю свою 
жизнь она посвятила Богу и 
людям, которым нужен был 
приют. В обители по-прежнему 
чтят традиции Елизаветы Фе-
доровны, поэтому везде можно 
увидеть объявления, предлага-
ющие безвозмездную помощь 
людям. Кстати, здесь же стоит 

памятник великой княгине, к 
которому люди приносят цве-
ты в знак благодарности за ее 
добрые дела.

Храм Священномученика 
Папы Римского Климента - 
еще одна достопримечатель-
ность Замоскворечья. Здесь 
находится точная копия турин-
ской плащаницы Иисуса Хри-
ста, которую передал архиепи-
скоп Турина Чезаре Нозилья, 
и множество древних икон. 
Одна из них сохранилась бла-
годаря жительнице карельской 
деревни, которая забрала ее из 
сожженного храма во время ре-
волюции.

ВДНХ
Мы выше уже писали, что 

ВДНХ - это не только выстав-
ка-форум «Россия», но и зда-
ния-павильоны республик, 
которые входили в состав Со-
ветского Союза. А еще здесь 
есть павильон «Росатома» - 
один из новейших павильонов, 
который строили аж восемь 
лет. По словам гида Татьяны 
Ефремовой, работу выпол-
нил архитектор Юлий Бори-
сов. Чтобы найти прозрачное 
семимиллиметровое стекло 
высотой 12 метров, он объез-
дил пол-Европы. В результате 
мы можем видеть уникальную 
постройку с тотальным остек-
лением двух стен. Сейчас это 
единственное в мире здание, 
которое имеет лишь одну точку 
крепления внизу.

Если прогуляться по ВДНХ, 
можно набрести на Латвий-
ский сад - место умиротворе-
ния и обитания уникальных 
растений. Простой обыватель 
вряд ли найдет их сам, поэтому 
советуем вам взять экскурсию 
по саду, чтобы точечно увидеть 
все живые экспонаты. Здесь же 
можно увидеть работу россий-
ской метеостанции. Ее работ-
ники каждые три часа соби-
рают данные со специальных 
приборов, после чего передают 
их специалистам. А уже потом 
и мы с вами узнаем погоду на 
ближайшие часы.

Москва - это город, который 
никогда не спит. Она добро-
желательно встретит и тури-
ста-одиночку, и группы путе-
шественников, которые берут 
путевки у туроператоров. Не 
стоит ограничиваться теми до-
стопримечательностями, что 
на слуху. Открывайте для себя 
неизвестные районы, усадь-
бы, новые кварталы и тихие 
старинные переулки. Москва - 
это нечто большее, чем просто 
столица России. Это город, в 
котором сбываются мечты да-
же самого притязательного пу-
тешественника!

Публикуем 

путеводитель 

туриста

Где погулять в МГде погулять в Москве оскве 
не в первый раз?не в первый раз?

Прогулки по Белокаменнойаменной
Тюмень
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*По размеру он небольшой по сравнению со многими кинотеатрами.

С высоты птичьего полета можно увидеть всю Москву.  
И даже такую невероятную церковь!

Памятник великой княгине Елизавете Федоровне.

Окунуться в атмосферу столетней давности не хотите ли?

Летом на ВДНХ бушуют красивейшие фонтаны.
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Алексей КОСЕНЧУК

Путешествуем 
по необычным 
достопримечательностям 
столицы.

Какие достопримечатель-
ности Москвы вы можете 
назвать? Красная площадь, 
ГУМ, ВДНХ, парк Победы, 
парк Культуры, да и метро - 
одно из главных мест для по-
сещения Белокаменной. Но 
есть в столице нашей страны 
и другие, не столь очевидные, 
но не менее интересные места 
для посещения. Речь, конеч-
но же, о легендарных москов-
ских усадьбах.

Чтобы вернуть интерес 
москвичей и гостей города к 
прогулкам по историческим 
местам, в России запустили 
летний фестиваль «Усадьбы 
Москвы», который продлится 
до 15 сентября. Каждые вы-
ходные жители и гости сто-
лицы будут знакомиться с 
историей сооружений, коих 
в Москве немало.

КОМПЛЕКСНЫЙ ПРОЕКТ
По словам куратора фес-

тиваля Ирины Кокоревой, 
проект впервые запустили в 
2023 году. Правда, тогда в нем 
участвовали только 15 усадеб. 
Сегодня фестиваль охваты-
вает 40 усадеб: 21 городскую 
и 19 «загородных» (которые 
сегодня входят в черту города 
Москвы). Со дня открытия 
фестиваля, 15 июня, москви-
чи и гости города смогут по-
сетить до 2,5 тысячи меро-
приятий, среди них квесты, 
многочисленные мастер-
классы, исторические игры 
(например, лапта, крокет, би-
рюльки), экскурсии, концер-
ты, выставки и кинопоказы. 
Мероприятия для гостей со-
вершенно бесплатные, нужно 
будет разве что зарегистриро-
ваться на мероприятия. Это 
связано с тем, что некоторые 
площадки очень маленькие и 
физически не могут принять 
неограниченное количество 
гостей. Для посещения неко-
торых площадок необходимо 
приобрести входной билет на 
территорию, если он пред-

полагается правилами посе-
щения.

- Летом прошлого года мы 
сделали акцент на загородные 
площадки, зимой - на город-
ские усадьбы. В этот раз мы 
сделали комплексный проект, 
включающий городские и за-
городные площадки примерно 
в равном количестве, - отме-
тила Ирина Кокорева. - Мы 
выбираем разный формат ме-
роприятий для наших усадеб, 
чтобы рассказать об истории и 
легендах этих мест туристам.

Конечно, можно гулять и 
без экскурсий, просто на-
слаждаясь живо-
писными видами 
московских усадеб. 
Для таких путеше-
ственников-одино-
чек знаменитые ак-
теры Лиза Арзамасова 
(Галина Сергеевна в 
«Папиных дочках») 
и Максим Аверин 
(«Склифосовский») 
записали удивитель-
но интересные аудиоспектак-
ли о Москве: «Легенда о тума-
не» и «Страницы памяти».

И все-таки, в чем отличие 
городских и загородных уса-
деб? Дело в том, что у заго-
родных усадеб есть зеленая 
территория, часто с водоема-
ми, а это значит, что форма-
ты проведения мероприятий 
«Усадеб Москвы» будут рази-
тельно отличаться. Взять хотя 
бы усадьбу Кузьминки (зда-
ние которой, кстати, начали 

ремонтировать). Здесь можно 
не только прогуляться по ги-
гантскому парку, покататься 
на велосипеде, но и посидеть 
на берегу прудов. Купаться, 
правда, строжайше запреще-
но.

«УСАДЕБНЫЙ КЛАСТЕР 
«БАСМАННЫЙ»

В 2024 году программа фес-
тиваля включает несколько 
тематических направлений, 
в том числе «Усадебный кла-
стер «Басманный»». Как уже 
понятно из названия, оно по-
священо городским усадьбам 

Басманного района 
Москвы, где находят-
ся многочисленные 
исторические объек-
ты. Например, усадь-
ба Мухиных, аристо-
кратическая усадьба 
Голицыных с садом, 
который нынче име-
нуется садом имени 
Баумана, камерная 
усадьба издателя и 

поэта XVIII века Николая 
Струйского (сегодня здесь  
находится Музей императора 
Николая II), особняк милли-
онера-золотодобытчика Ста-
хеева и многие другие.

Для любителей «пошеве-
лить мозгами» и поразгады-
вать ребусы организаторы 
«Усадеб Москвы» придумали 
городской квест «Яков Брюс: 
в поисках утерянной книги». 
Причем он будет интересен 
как детям, так и взрослым. 

По сюжету квеста участники 
должны будут совершить пу-
тешествие по улицам и пере-
улкам Басманного района. По 
легенде, сподвижник Петра I 
Брюс спрятал книгу с пред-
сказаниями царя Соломона, 
и найти ее можно, отыскав 
тщательно спрятанные де-
сять ключей к этой тайне. 
Вот такой вот «Форт Боярд» 
по-московски.

- Вы окажетесь на балу в 
сокровищнице «московского 
Эрмитажа» князя Голицына, 
познакомитесь с самым не-
обычным поэтом эпохи Ека-
терины II, раскроете тайну 
скульптуры «Богини ночи» 
золотопромышленника Ста-
хеева и узнаете о тонкостях 
российского образования от 
князя Разумовского! Вас ждут 
невероятные истории, тайны и 
загадки от владельцев москов-
ских усадеб, разгадав которые 
вы войдете в число избранных, 
кому таинственная книга при-
откроет будущее, - рассказали 
в Мостуризме.

«ГОРОДСКАЯ ДАЧА»
Второе направление назы-

вается «Городская дача», оно 
особенно актуально в лет-
ний период. Если вы обо-
жаете копаться в огороде, 
подкармливать яблоньки и 
полоть свеклу да морковку, 
вам наверняка будет инте-
ресно перенестись на 200 лет 
назад и почувствовать себя 
дачником XIX века, пере- 
одевшись в старинные кос-
тюмы. Хозяева дач научат вас 
варить варенье, покажут те-
атрализованное представле-
ние и проведут мастер-класс. 
А вот ребятишки, которые 
сейчас на каникулах, смогут 
посетить садовую школу и 
квесты.

Павильоны «Городской да-
чи» будут путешествовать по 
шести усадьбам. На сегод-
няшний день они открыты в 
Коломенском и Кузьминках, 
в июле отправятся в Измайло-
во и Царицыно, а в августе - в 
Михалково и Екатерининский 
парк.

КСТАТИ
Еще один проект от 

Мостуризма в рамках 
фестиваля «Усадьбы 
Москвы» - програм-
ма «Пушкинская Мо-
сква», приуроченный 
к 225-летию со дня 
рождения велико-
го русского поэта. 
Кроме сада имени 
Баумана, где любил 
гулять наш с вами 
Александр Сергеевич, 
туристический марш-

рут призван отправить 
путешественника по 
местам, где жил и 
работал Пушкин. При-
ключение проходит в 
новом формате город-
ских экскурсий: про-
гулка-игра создана 
на основе реальных 
исторических фактов 
и событий, с исполь-
зованием современ-
ных интерактивных 
и мультимедийных 
технологий.

- Авторские экс-

курсионные маршру-
ты свяжут знаковые 
пушкинские адреса 
на карте города, а 
атмосфера пушкин-
ской Москвы оживет 
на камерных литера-
турно-музыкальных 
вечерах, стилизо-
ванных балах, спек-
таклях. Для участия 
вам необходимы толь-
ко ваша наблюдатель-
ность, смекалка и 
смартфон! - сообщили 
в Мостуризме.

 ■ СКАЗАНО
«У нас четко сформулирова-

на концепция развития туриз-
ма до 2030 года и поставлена 
амбициозная цель: чтобы в Мо-
скву через шесть лет приезжа-
ли 52 миллиона туристов, то 
есть практически в два раза 
больше, чем едет сейчас. Мы 
обязаны создать множество 
точек притяжения, разно- 
образных программ, которые 
будут вам интересны и в де-
ловых поездках, и при путе-
шествии в Москву».

Евгений АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
руководитель Комитета  

по туризму города Москвы.

Окунаясь в прошлоеОкунаясь в прошлое

RUSPASS  
с программой 
на ближайший 

месяц
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Как будто мы попали во времена Пушкина, не правда ли?

Один из способов времяпрепровождения 
- сыграть в лапту и крокет.

Окунуться в историю можно в Измайлово.

Летом загородные усадьбы поражают красотой природы.
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Светлана БОРИСОВА

Число пациентов  
с онкозаболеваниями 
легких стремительно 
растет. 

Это связано с различными 
факторами, начиная с куре-
ния, загрязнения окружаю-
щей среды, с генетическими 
предрасположенностями и с 
другими.

УНИКАЛЬНЫЙ НЕДУГ
Олег Симонов - водитель со 

стажем. За свои 62 года он про-
ехал сотни тысяч бескрайних 
километров и достойно сра-
жался с непогодой, усталостью 
и одиночеством.

Дальнобойщик понимает це-
ну времени и живет по прин-
ципу «здесь и сейчас», потому 
что его завтра неизвестно, а 
вчера уже позади. Да только 
слишком крутым оказался ны-
нешний вираж, и не на шоссе, 
а в жизни.

- Я никогда не жаловался на 
здоровье. Ничего не болело, 
свободно дышалось. Всегда по 
лестнице поднимался пешком 
- никакой одышки. Ковид в 
свое время перенес легко - па-
ру дней невысокая темпера-
тура, потом отпустило, сел за 
руль да поехал, - рассказывает 
Олег Геннадьевич.

На одном из регулярных 
плановых обследований его 
флюорография показала опу-
холь в левом легком. После 
многочисленных анализов, 
исследований и консилиумов 
диагноз был установлен: ново-
образование оказалось злока-
чественным и достаточно мас-
штабным. 

Рак легкого - одно из наи-
более опасных заболеваний, 
которое, к сожалению, часто 
обнаруживается на поздних 
стадиях. Уникальность этого 
недуга заключается в том, что 
поначалу человек не испыты-

вает никакого дискомфорта, 
и это затрудняет диагностику 
и терапию.

Для лечения этого заболе-
вания требуется хирургиче-
ское вмешательство. Однако 
в некоторых случаях размер 
опухоли может быть настолько 
значительным, что проведение 
торакоскопии - минимально 
инвазивной хирургической 
процедуры - становится не-
возможным. Тогда требуется 
торакотомия - операция от-
крытым доступом. 

- В большинстве случаев 
мы стараемся делать органо-
сохраняющие хирургические 
вмешательства, убираем не всё 
легкое, а только часть. Но в 
данном случае опухоль была 
слишком большой - семь сан-
тиметров . И это не позволило 
бы нам качественно обрабо-
тать элементы корня легкого. 
К тому же опухоль распростра-
нилась из нижней доли легкого 
в верхнюю. Поэтому мы при-

няли решение удалить легкое 
полностью, - рассказал врач 
- торакальный хирург-онколог 
областной клинической больни-
цы № 1 Алексей Лагутов. 

Как показывают практика 
и статистика, большинство 
пациентов после тотального 
удаления восстанавливаются 
длительное время. Это зависит 
прежде всего от возраста и от 
состояния второго оставшего-
ся легкого. 

Одним из основных фак-
торов, негативно влияющих 
на здоровье легких, является 
курение. Табачный дым со-
держит токсичные вещества, 
которые могут вызвать различ-
ные болезни легких и оказать 
серьезное воздействие на об-
щее здоровье человека.

Одной из наиболее серьез-
ных болезней, связанных с ку-
рением, является хроническая 
обструктивная болезнь легких 
(ХОБЛ), которая характеризу-
ется постепенным ухудшением 
функции дыхания и структур-
ными изменениями в легких. 
У пациентов с ХОБЛ наблю-
даются такие симптомы, как 

кашель с мокротой, затруд-
ненное дыхание, ухудшение 
физической способности и по-
вышенная утомляемость.

Помимо этого, курение мо-
жет способствовать развитию 
бронхита, пневмонии, эмфи-
земы и других заболеваний, 
которые варьируются по тя-
жести и проявлениям.

Курение может привести и 
к самому тяжелому заболева-
нию - раку легких. Например, 
на начало 2024 года на учете 
с данной патологией только в 
Ишиме и Ишимском районе 
Тюменской области состояли 
на учете 119 жителей. В теку-
щем году рак легких впервые 
выявлен у 10 жителей горо-
да и 8 жителей Ишимского 
района.

Как отмечает врач-терапевт 
областной больницы № 4 Таи-
са Глухих, такие жалобы, как 
постоянный кашель, боли в 
груди, затрудненное дыхание, 
частые простуды, кровохар-
канье, физическая усталость, 
потеря аппетита и веса, часто 
указывают на наличие серьез-
ного заболевания. 

- Для уточнения диагноза 
необходимо пройти обсле-
дование, чтобы начать свое-
временное лечение, - говорит 
Таиса Владимировна. - Важ-
но помнить, что воздействие 
курения на здоровье легких 
и организма в целом являет-
ся крайне серьезным. Отказ 
от курения и поддержание 
здорового образа жизни спо-
собствуют предотвращению 
возникновения многих ослож-
нений и болезней, связанных 
с легкими.

НЕ ТОЛЬКО ЛЕГКИЕ
Многие считают, что нега-

тивное влияние сигарет рас-
пространяется в основном на 
дыхательную и сердечно-со-
судистую системы. Между тем 
никотиновая зависимость не-
благоприятно влияет на весь 
организм, включая наше зре-
ние. Употребление не только 
сигарет, но и вейпов увеличи-
вает риски различных офталь-
мологических заболеваний. 

Как отмечает заведующая 
сектором по контролю каче-
ства медицинской помощи и 
медицинской статистики, врач-
офтальмолог Тюменского об-
ластного офтальмологического 
диспансера Ирина Немцова, ку-
рение провоцирует резкое со-
кращение сосудов, из-за чего 
нарушается кровоснабжение. 
Это происходит не только с 
крупными артериями, но и с 
мельчайшими кровеносны-
ми сосудами, отвечающи-
ми за кровоснабжение глаза. 
При этом нарушается пита-
ние и снабжение кислородом 
тканей глаза. Постепенно это 
приводит к тому, что в глазных 
тканях начинает развиваться 
патологический процесс. 

- Табачный дым - очень 
мощный аллерген, и у тех, кто 
курит или находится в проку-
ренном помещении даже не-
долго, может развиться аллер-
гический конъюнктивит. Его 
симптомы - покраснение глаз 

Легкие, свободные от дыма
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и слизистой век, ощущение 
песка в глазах, жжение, слезо-
течение. При отсутствии лече-
ния и постоянном воздействии 
аллергена конъюнктивит пере-
ходит в хроническую форму, - 
рассказала врач-офтальмолог.

Одно из серьезных послед-
ствий - дегенерация желтого 
пятна глаза. Именно это пят-
но (или макула), имея фото-
рецепторы, позволяет хорошо 
видеть днем. У курильщиков 
зрение ослабевает. Также воз-
можно приобретение табачной 
амблиопии, которая может 
привести к полной и безвоз-
вратной потере зрительных 
функций.

Свободные радикалы, со-
держащиеся в табачном ды-
ме, провоцируют помутнение 
хрусталика и раннее развитие 
катаракты - заболевания, ха-
рактеризующегося помутне-
нием естественного хрустали-
ка глаза, которое приводит к 
ухудшению зрения вплоть до 
слепоты. По статистике, если 
некурящие люди сталкиваются 
с болезнью в 70 - 75 лет, то за-
ядлые курильщики могут быть 
«награждены» катарактой в 40, 
а порой и в 30 лет.

Курение является одним из 
ведущих факторов риска раз-
вития всех форм возрастной 
макулярной дегенерации. К 
тому же с возрастом распро-
страненность этого заболева-
ния увеличивается.

Кроме того, цианиды и ни-
котин, содержащиеся в сигаре-
тах, затрудняют доступ кисло-
рода к сетчатке, чем вызывают 
гибель нервных клеток, пало-
чек и колбочек. Из-за этого 
может развиться глаукома. 
Повышенное внутриглазное 
давление может привести к по-
вреждению зрительного нер- 
ва и впоследствии к потере 
зрения.

Нередко под влиянием ни-
котина наблюдается постепен-
ное нарушение способности 
различать цвета. Сначала исче-
зает восприимчивость к зеле-
ному цвету, затем к красному, 
желтому и, наконец, к синему. 
В тяжелых случаях вследствие 
курения наступает атрофия 
зрительных нервов.

Еще один неприятный факт: 

пассивное курение влияет на 
зрение еще более неблагопри-
ятно, так как концентрация 
ядовитых веществ в воздухе го-
раздо выше. Поэтому все бо-
лезни, которые развиваются 
у курильщиков, с одинаковой 
вероятностью могут появиться 
и у человека, который просто 
находится рядом. Наибольший 
вред пассивное курение при-
чиняет детям.

НЕ АЛЬТЕРНАТИВА
Сегодня стремительно рас-

тет количество подростков, ко-
торые обращаются к электрон-
ным сигаретам, или вейпам, 
вместо традиционных сигарет. 
Несмотря на то что вейпы мар-
кетингово позиционируются 
как менее вредные для здоро-
вья, чем обычные сигареты, 
недавние исследования пока-
зали, что они не менее опасны, 
особенно для молодежи.

- Необходимо проводить 
информационную работу 
среди молодежи и их роди-
телей, чтобы предотвратить 
распространение этой вред-
ной привычки среди подрас-
тающего поколения и сохра-
нить их здоровье, - считает 
врач-кардиолог детской поли-

клиники областной больницы  
№ 4 Никита Лаптев. - Курение 
электронных сигарет наносит 
серьезный вред здоровью, от-
ражаясь как на физическом, 
так и на психологическом раз-
витии подростка.

Одним из основных аспек-
тов вреда вейпинга для под-
ростков является негативное 
воздействие на растущий ор-
ганизм. Электронные сигаре-
ты содержат никотин и другие 
химические вещества, кото-
рые могут повлиять на разви-
тие мозга и нервной системы 
подростков. Длительное упо-
требление вейпов приводит к 
ухудшению памяти, внимания, 
а также к снижению когнитив-
ных функций.

У молодежи существует 
большое заблуждение, что 
основой курительной смеси 
является глицерин, а он якобы 
безвреден для организма. На 
самом деле в процессе испаре-
ния жидких веществ, содержа-
щихся в вейп-жидкостях, об-
разуются токсичные вещества, 
которые наносят ущерб дыха-
тельной системе. Подростки, 
употребляющие вейпы, под-
вергают себя риску развития 
бронхита, астмы, болезней 

легких, связанных с образо-
ванием вредных отложений в 
легочной ткани. 

Более того, научные ис-
следования показывают, что 
вейпинг может привести к за-
висимости. Никотин, присут-
ствующий в вейп-жидкостях, 
вызывает физическое и пси-
хологическое привыкание, 
что делает его употребление 
опасным для молодежи.

- В последнее время в ме-
дицинском сообществе много 
говорят о случаях повреждения 
легких, ассоциированных с ку-
рением электронных систем 
доставки никотина. Конечно, 
такие изменения не пройдут 
бесследно. Травматизация па-
ренхимы легких может спро-
воцировать мутацию клеток, 
что впоследствии, вероятно, 
приведет к развитию рака лег-
кого, - поясняет врач-онколог, 
заведующий поликлиническим 
отделением «Медицинского го-
рода» Станислав Ракитин.

Людям, которые уже прохо-
дят лечение онкологического 
заболевания, доктор рекомен-
дует покончить с вредной при-
вычкой.

- Даже если у человека диаг-
ностировано злокачественное 
новообразование, которое не 
ассоциировано с курением, 
избавление от вредной при-
вычки положительно скажется 
на лечении. Это снизит риск 
развития другого заболевания 
и позволит более качественно 
проходить лечение. Силы им-
мунитета будут сосредоточены 
на выздоровлении вместо по-
иска потенциально опасных 
клеток, - добавил Станислав 
Андреевич.

Он также напомнил, что он-
кологическим пациентам сле-
дует отказаться не только от 
курения, но и от алкогольных 
напитков. По словам онколо-
га, алкоголь может привести 
к интоксикации организма, 
к заболеваниям печени, а это 
непременно повлияет на воз-
можности противоопухолево-
го и оперативного лечения.

 ■ В ТЕМУ 
Бронхиальная астма - 

большая проблема здравоох-
ранения, одно из самых рас-
пространенных заболеваний 
современного общества. По 
данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, астмой 
страдают около 300 миллио-
нов человек. В России в 2022 
году, по данным департамента 
мониторинга, анализа и стра-
тегического развития Минздра-
ва России и ФГБУ «ЦНИИОЗ» 
Минздрава России, с диагнозом 
«бронхиальная астма» числи-
лось 1,591 млн больных. 

Какие факторы и причины 
влияют на развитие этого 
заболевания?

1. Генетика. Наследствен-
ность играет важную роль в 
развитии астмы. Если у членов 
семьи есть астма или другие 
аллергические заболевания, 
есть риск заболеть.

2. Аллергены. Вещества, вы-
зывающие аллергию, такие как 
пыльца, пыльцевые клещи, пле-
сень, шерсть животных, могут 
способствовать возникновению 
астмы у подверженных людей.

3. Воздушные загрязнения. 
Длительное воздействие за-
грязненного воздуха, включая 
табачный дым, выхлопные газы 
и другие вредные вещества, мо-
жет увеличить риск развития 
астмы.

4. Вирусные инфекции. 
Некоторые вирусы, особенно 
у детей, могут увеличить ве-
роятность развития астмы или 
усугубить ее симптомы.

5. Табачное курение. Куре-
ние или пассивное курение уве-
личивает риск развития астмы 
и усугубляет ее течение.

6. Физическая активность. 
У некоторых людей физическая 
активность может спровоциро-
вать приступ астмы (физиче-
ская ангина).

7. Пищевые аллергены. 
Некоторые продукты питания 
могут вызывать аллергические 
реакции и способствовать раз-
витию астмы.

8. Психологические фак-
торы: стресс, тревога.

Профилактика астмы играет 
важную роль в предотвращении 
ее возникновения, уменьшает 
риск обострения у тех, кто уже 
столкнулся с этим заболеванием.

Рекомендации по профи-
лактике астмы:
• избегайте табачного дыма и 
пассивного курения;
• поддерживайте чистоту в до-
ме, используйте гипоаллерген-
ные матрасы и подушки;
• избегайте контакта с такими 
аллергенами, как пыльцевые 
клещи, плесень, шерсть жи-
вотных;
• придерживайтесь здорового 
образа жизни;
• избегайте тяжелых нагрузок; 
• соблюдайте рекомендации 
врача.

Важно помнить, что консуль-
тация с врачом и проведение 
регулярных медосмотров явля-
ются важными составляющими 
профилактики астмы.
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Светлана БОРИСОВА

По данным на январь 
2024 года, в регионе 
проживают около  
267 тысяч семей  
с детьми, более  
38 тысяч семей  
являются 
многодетными. 

В Тюменской области рас-
считывать на поддержку могут 
не только многодетные семьи, 
но и те, в которых родился пер-
вый или второй малыш.

МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ
Маткапитал за третьего ре-

бенка из федерального бюд-
жета дадут при условии, что за 
первых двух мама его не полу-
чала. Размер сертификата - 833 
тысячи рублей.

Многодетным тюменцам 
также полагаются 100 тысяч 
рублей регионального маткапи-
тала. Деньги можно потратить 
на покупку, строительство, ре-
монт и газификацию жилья, 
лечение и образование ребен-
ка, либо каждый месяц полу-
чать выплату по 5000 рублей. 
Кроме того, за тройню преду-
смотрена единовременная вы-
плата на покупку жилья. Она 
рассчитывается исходя из 
состава семьи (по 18 кв. м на 
человека) и стоимости 1 кв. м 
жилья в том районе, где семья 
живет.

Какие еще меры поддержки 
существуют для многодетных 
семей:

 ✓ компенсация расходов на 
оплату услуги по обращению 

с ТКО для малоимущих - 100% 
за детей, 30% - за родителей;

 ✓ компенсация 30% расходов 
на оплату коммунальных услуг 
для малоимущих;

 ✓ бесплатный проезд школь-
ников в общественном транс-
порте;

 ✓ бесплатные лекарства по 
рецептам врача для детей до 
трех лет (до шести лет - для 
детей из многодетных семей);

 ✓ компенсация 70% родитель-
ской платы за детский сад за 
третьего ребенка;

 ✓ нулевой транспортный налог 
за один легковой автомобиль и 
автобус (если это единствен-
ный транспорт и он некоммер-
ческий) с мощностью двигате-
ля до 150 л. с. (до 110,33 кВт).

Многодетные семьи также 
могут претендовать на бес-
платный земельный участок 
для строительства жилья или 
садоводства. Эту льготу можно 
заменить социальной выплатой, 
в 2023 году для семей с тремя 
детьми она составляла 401260 
рублей. За каждого последую-

щего ребенка полагается до-
плата - 80252 рубля.

Также в Тюменской области 
подписано постановление о 
единовременном пособии в 
размере 50 тысяч рублей об-
ладателям медали «Материн-
ская слава» или «Отцовская до-
блесть» за воспитание не менее 
5 детей.

ПОСОБИЕ ПО БЕРЕМЕННОСТИ 
И ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ

В Тюменской области с 1 ян- 
варя 2024 года вырос размер 
прожиточного минимума. 
Теперь его величина на душу 
населения составляет 15453 
рубля, для трудоспособного 
населения - 16844 рубля, для 
детей - 14989 рублей. Это на-
прямую влияет не только на 
размер некоторых выплат бе-
ременным и родителям, но и 
на возможность их получить. 
Например, единое пособие в 
связи с рождением и воспита-
нием ребенка полагается толь-
ко семьям с доходом меньше 
прожиточного минимума на 
душу населения.

Ежемесячное пособие бере-
менным женщинам, вставшим 
на учет до 12 недель, - выплата 
в размере 50%, 75% или 100% 
прожиточного минимума для 

трудоспособного населения. 
В 2024 году пособие составит 
8422 рубля, 12633 рубля или 
16844 рубля соответственно.

Ежемесячное пособие на ре-
бенка от 0 до 17 лет - в размере 
50%, 75% или 100% прожиточ-
ного минимума для детей. В 
2024 году его размер состав-
ляет 7494,50 рубля, 11241,75 
рубля и 14989 рублей соответ-
ственно.

Низкий доход - не един-
ственный критерий для назна-
чения пособия. Учитывается 
также недвижимость и транс-
порт, которые находятся в соб-
ственности семьи. Например, 
две машины иметь нельзя, а 
квартиру и дачу - можно.

Если доход на члена семьи не 
превышает прожиточного ми-
нимума для трудоспособного 
населения, положена выплата 
на детское молочное питание. 
1048,72 рубля (1367,90 рубля в 
Уватском районе) на ребенка 
до года, 524,37 рубля (683,96 
рубля в Уватском районе) на 
ребенка в возрасте от одного 
года до двух лет.

Также малообеспеченные 
родители в Тюменской области 
могут рассчитывать на другие 
меры поддержки:

 ✓ государственная социальная 
помощь в виде социального по-

Региональная

Как поддерживают семьи?Как поддерживают семьи?

Еще одна мера под-
держки многодетных 
появится в Тюменской 
области. Учеников из 
семей, в которых вос-
питываются трое и бо-
лее детей, планируют 
обеспечивать школьной 
формой и одеждой для 
занятия физкультурой. 
Что именно войдет в ком-
плект, определят в бли-
жайшее время. Деньги 

выделят из регионально-
го бюджета.

Александр Моор от- 
метил, что эта мера 
вводится в рамках ука-
за президента России о 
социальной поддержке 
многодетных семей. 

- Документ, который 
Владимир Путин под-
писал в январе, унифи-
цирует всю ту помощь, 
которая оказывается 

многодетным родителям. 
Сегодня в разных реги-
онах она значительно 
отличается. Многие из 
мер, прописанных в ука-
зе, у нас уже действуют. 
Работу ведем в том чис-
ле в рамках нацпроекта 
«Демография», иниции-
рованного президентом 
России, - отметил Алек-
сандр Моор.

Также особое вни-

мание уделяется под-
держке многодетных 
родителей, которые хо-
тят начать свой бизнес. 
Для этого используют 
эффективные механиз-
мы - гранты для действу-
ющих предпринимателей 
и социальные контракты 
для малоимущих много-
детных семей, кто еще 
только планирует от-
крыть свое дело.

 ■ КСТАТИ

ТОЧНЕЕКакая семья  
считается многодетной

Многодетной семьей в России, согласно указу президента от янва-
ря 2024 года, признается семья с тремя и более детьми. Ее статус 
устанавливают бессрочно.

Положенные выплаты и льготы родители будут получать до дости-
жения старшим ребенком возраста 18 лет, а если ребенок учится 
очно, поддержку продлят, пока ему не исполнится 23 года.

Многодетные семьи получают единое удостоверение федерального 
образца, которое в дальнейшем гарантирует все государственные по-
собия и выплаты в связи с рождением и воспитанием детей. По сути, 
это один из самых важных документов, который упрощает доступ ко 
всем необходимым льготам.

Субъекты имеют право расширять категорию многодетной семьи с 
учетом национальных, культурных и демографических особенностей, 
а также устанавливать выплаты и льготы в соответствии с особен-
ностями региона.t.m
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собия - 2000 рублей на ребенка 
до 18 лет раз в год;

 ✓ государственная социальная 
помощь на основании социаль-
ного контракта - по 16844 
рубля в течение шести меся-
цев семьям минимум с пятью 
детьми;

 ✓ материальная помощь при 
ЧП и на первоочередные нуж-
ды - от 10 тысяч до 50 тысяч 
рублей не чаще раза в два года;

 ✓ материальная помощь на 
полноценное питание беремен-
ных женщин, кормящих мате-
рей и детей в возрасте до трех 
лет - 10 тысяч рублей;

 ✓ частичная оплата питания 
школьников;

 ✓ бесплатные путевки в дет-
ские лагеря.

С этого года вырос и феде-
ральный материнский капитал: 
после индексации за первого 
ребенка будут выплачивать 
630,4 тысячи рублей. Но в Тю-
менской области семьи с деть-
ми также могут рассчитывать 
на региональный маткапитал. 
Его размер остался неизмен-
ным, и в 2024 году на первого 
ребенка он составляет 150 тысяч 
рублей. Эти меры поддержки 
полагаются всем, независимо 
от дохода.

Федеральный маткапитал 
можно потратить на покупку 
или строительство жилья, в том 
числе в ипотеку, на образова-
ние детей, или, например, по-
лучать ежемесячные выплаты, 
пока ребенку не исполнится 
три года. Они равны детскому 

прожиточному минимуму - 
14989 рублей. Оформить такую 
выплату можно, если доход в 
семье меньше двух прожиточ-
ных минимумов на человека 
- 33688 рублей.

ВЫПЛАТЫ  
НА ВТОРОГО РЕБЕНКА

Материнский капитал на 
второго ребенка в 2024 году 
составляет 833 тысячи рублей. 

Однако если за первого ребен-
ка деньги мама уже получила, 
то за второго из федерального 
бюджета ей полагается лишь 
203 тысячи рублей.

Регионального материнского 
капитала, подобного тому, ко-
торый выделяется после рож-
дения первенца, на второго 
ребенка не предусмотрено.

Также на размер инфляции 
вырос остаток маткапитала. 

Например, если в 2024 году 
на сертификате осталось 100 
тысяч рублей, то с 1 февраля 
2024 года эта сумма увеличит-
ся на 7,4% - до 107,4 тысячи 
рублей. Индексация тоже не 
зависит от дохода семьи.

Условия распоряжения ма-
теринским капиталом и еже-
месячными выплатами из не-
го аналогичны выплатам на 
первого ребенка.

 ■ НА ЗАМЕТКУ 

Тюменская область демон-
стрирует, как системная под-
держка многодетных семей 
способствует созданию устой-
чивого и процветающего обще-
ства. Инициативы, направленные 
на поддержку этих семей, укреп-
ляют социальную структуру и 
способствуют развитию всей 
страны. Об этом заявил член 
Общественной палаты Чу-
вашской Республики Сер-
гей Кудряшов, комментируя 
торжественную церемонию на-
граждения многодетных родите-
лей. Счастливые семьи, по его 
убеждению, не только являются 
основой общества, но и игра-
ют ключевую роль в устойчивом 
развитии любого региона и стра-
ны в целом.

- В Тюменской области особое 
внимание уделяется поддерж-
ке многодетных семей, что под-
тверждается не только слова-
ми, но и конкретными делами и 
инициативами, - отметил Сергей 
Кудряшов, выступая на онлайн-
площадке «Экспертного клуба 
России». - Активная работа реги-
она по реализации указа прези-
дента о социальной поддержке 
многодетных семей включает в 
себя не только финансовую по-
мощь, но и создание условий для 
полноценной жизни и развития.

Этот подход заслуживает 
распространения и адаптации 
в других регионах России, что-
бы каждая семья чувствовала 
поддержку и признание на го-
сударственном уровне, считает 
эксперт.

В Тюменской области за пери-
од с 2019 по 2024 год постро-
ено и реконструировано более 
30 детских садов и 30 школ. 
В ближайшие пять лет плани-
руется строительство еще 12 
детских садов. Приоритетным 
направлением работы правитель-
ства региона остается обеспе-
чение доступности и качества 
современного образования не-
зависимо от места жительства 
- как в городах, так и в малых 
поселениях.

Год семьи в перинатальном 
центре проходит с перевыполнени-
ем плана и отмечается уникальными 
событиями. Недавно многодетная 
мама Олеся родила 14-го ребенка. 

- Родились мы 14 июня в 5.00. 
Сына назвали Ефим Геннадьевич, 

вес - 3205 граммов, рост – 51 
сантиметр. У нас в семье 6 до-
черей и 8 сыновей. Старшие дети 
помогают: сыновья - папе в стро-
ительстве, а дочки - по дому. Я 
очень рада, что у нас большая 
семья, - рассказала Олеся.

Еще одна пациентка, Ксения, 
стала мамой в пятый раз. Каждый 
ее ребенок появился на свет в 
перинатальном центре.

- У нас три девочки и два маль-
чика. Семья у нас спортивная (сно-
уборд, футбол), ведем здоровый 
образ жизни. Старшие ходят в 
спортивные секции, школьники. 
Мечтаем достроить дом и всей 
семьей поехать в горы. Все мои 
беременности проходили легко, 
даже токсикоза не было. Страшно 
было только первый раз рожать, 
муж поддерживал, - поделилась 
Ксения.

Тройная радость в этом году 
случилась и в семье Шишкано-
вых: у Екатерины и Алексея 
родилась третья двойня. Первая 
двойня не была неожиданностью, 
ведь в истории семьи Екатери-
ны уже случалось такое. Но ни-
кто не ждал, что спустя 13 лет 
у Шишкановых снова появится 
двойня. Прошло чуть больше го-

да, и родителям сообщают, что 
судьба опять дарит им «двойной 
подарок». 

Третья двойня подряд - такого 
на памяти врачей тюменского 
перинатального центра, которые 
вели беременность многодетной 
мамы, еще не было. Двойня - всег-
да риски, но всё прошло хорошо. 

Екатерина с малышками уже вы-
писалась.

Теперь в семье Шишкановых 
семь детей: шесть девочек и один 
мальчик. Супругов никогда не пу-
гала большая семья. Они говорят, 
что сейчас есть все условия, что-
бы воспитать деток, в том числе 
поддержка государства.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

 ■ В ТЕМУ 

Тюменские многодетные семьи, в которых есть дети-студенты в 
возрасте до 23 лет, получили право на первоочередное получение 
субсидий на строительство или приобретение жилья.

Соответствующие изменения в региональный закон «О предоставле-
нии субсидий и займов гражданам на строительство или приобретение 
жилья в Тюменской области за счет средств областного бюджета» 
утвердили депутаты областной думы.

Данная корректировка регионального законодательства направ-
лена на достижение целей, поставленных в Указе президента РФ 
Владимира Путина от 23 января 2024 № 63 «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей».

Раньше первоочередное право на получение субсидий на строи-
тельство или приобретение жилья имели только многодетные семьи, 
имеющие детей до 18 лет.
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Тройная радость случилась в семье Шишкановых.

Многодетная мама Олеся родила 14-го ребенка.
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Ежегодно около двухсот 
жителей Тюменской 
области узнают  
о том, что у них рак 
щитовидной железы. 

В 95 процентах случаев за-
болевание диагностируют на 
ранних стадиях. Еще большее 
количество людей сталкивают-
ся с другими заболеваниями 
эндокринной системы, кото-
рые могут привести к не менее 
серьезным последствиям.

ЗЕРКАЛО ОРГАНИЗМА 
Эндокринные заболевания 

являются серьезной пробле-
мой для здоровья человека. 
Они возникают вследствие 
нарушения работы желез 
внутренней секреции, кото-
рые вырабатывают гормоны, 
регулирующие различные 
процессы в организме. 

Опасность их  заключается 
в том, что они могут привести 
к различным осложнениям, 
включая сердечно-сосуди-
стые заболевания, диабет, 
остеопороз, бесплодие и 
другие проблемы со здоро-
вьем. Некоторые эндокрин-
ные расстройства могут быть 
наследственными, что уве-
личивает риск развития этих 
заболеваний у людей первой 
степени родства.

Основными факторами 
возникновения эндокринных 
заболеваний являются гене-
тическая предрасположен-
ность, неправильное пита-
ние, недостаток физической 
активности, стресс и другие 
внешние факторы.

- Эндокринные болезни от-
ражаются на состоянии всего 
организма. Например, при 
гиперфункции щитовидной 
железы (гипертиреоз) повы-
шается уровень тироксина в 
крови, что приводит к уско-
ренному обмену веществ и 
повышенной нервной возбу-
димости. При гипофункции 
щитовидной железы (гипоти-
реоз) происходит обратный 
процесс - замедление обмена 

веществ и снижение уровня 
энергии, - рассказала врач-
эндокринолог областной боль-
ницы № 19 Елена Сорокина.

НЕ УПУСТИТЬ МОМЕНТ
Онкология щитовидной 

железы на ранних стадиях 
протекает бессимптомно. По 
мере роста новообразования 
могут появляться видимые 
изменения на шее - асимме-
трия, отек. Нередко пациен-
ты обращаются к врачам по-
тому, что сами обнаружили у 
себя такую деформацию.

- Диагностировать заболе-
вание можно с помощью уль-
тразвукового исследования, 
даже на самой ранней стадии. 
Обычно пациенты обраща-
ются к врачу-эндокриноло-
гу по вопросам заболеваний 
эндокринной системы, но 
специалисты нашего реги-
она проявляют онконасто-
роженность и всегда прове-
ряют пациентов на наличие 
онкологического процесса. 
Также новообразование вы-

являют во время профилак-
тических исследований, - го-
ворит врач-онколог отделения 
опухолей головы и шеи «Мед-
города» Анатолий Егорин.

К факторам риска относят-
ся ионизирующее излучение, 
наследственная предраспо-
ложенность и длительный 
стресс. Также к предраспо-
лагающим факторам можно 
отнести нездоровый образ 
жизни, курение, злоупотреб-
ление алкоголем.

Врач подчеркивает, что все 
впервые выявленные узлы 
щитовидной железы долж-
ны быть тщательно обсле-
дованы. Если онкологиче-
ский процесс исключен, то 
такое образование требует 
ежегодного наблюдения у 
врача-эндокринолога. В 
подавляющем большин-
стве случаев такие узлы 
никак не связаны с раз-
витием рака щитовидной 
железы. 

- Рак щитовидной же-
лезы достаточно хорошо 

поддается лечению, агрес-
сивные формы встречаются 
крайне редко. Чаще всего 
пациенты получают хирур-
гическое лечение, в неко-
торых случаях применяется 
радиойодтерапия. После ле-
чения пациенты восстанав-
ливаются и возвращаются 
к полноценной жизни, без 
каких-либо ограничений, - 
говорит доктор. 

Без особых жалоб обрати-
лась к врачу-эндокринологу 
Многофункционального кон-
сультативно-диагностическо-
го центра Мадлене Соломонян 

и 35-летняя тюменка. Она 
отметила, что ранее уже на-
блюдалась у эндокринолога в 
своей поликлинике и прохо-
дила пункционную биопсию 
узла щитовидной железы. На 
тот момент результаты биоп-
сии демонстрировали доб- 
рокачественный процесс. 
Однако исследование на 
содержание онкомаркера в 
крови, назначенное врачом-
эндокринологом МКДЦ, 
свидетельствовало о повы-
шении уровня кальцитонина 
в два раза.

Учитывая возраст паци-
ентки и результаты иссле-
дования, эндокринолог за-
подозрила начальную стадию 
медуллярного рака щитовид-
ной железы и рекомендовала 
ей повторно пройти пункци-
онную биопсию жидкостным 
методом.

Сначала женщина отка-
залась, аргументируя свое 
решение нормальным само-
чувствием и отсутствием он-
кологических заболеваний у 
ближайших родственников, 
но после разъяснительной 
беседы врача об имеющейся 
ситуации и необходимости 
обследования всё же дала со-
гласие.

Результат не заставил се-
бя долго ждать, а опасения 
эндокринолога подтверди-
лись. У женщины оказался 
медуллярный рак щитовид-
ной железы - редкое злока-
чественное новообразова-
ние, которое развивается 
из специфических клеток 
щитовидной железы, выра-
батывающих кальцитонин. 
На начальной стадии заболе-

вание может протекать без 
каких-либо выраженных 
симптомов. Но в последу-
ющем для него возможны 
такие проявления, как ка-
шель, одышка, осиплость 
или охриплость в голосе 

и увеличение лимфатиче-
ского узла шеи.

Береги щитовидку смолоду
Региональная
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Женщину сразу направили 
к врачу-онкологу, и в скором 
времени ей провели опера-
цию по удалению злокаче-
ственной опухоли. Благо-
даря тому что эндокринолог 
своевременно выявила ме-
дуллярный рак щитовидной 
железы, удалось избежать 
серьезных осложнений за-
болевания.

- Этот случай из моей вра-
чебной практики является 
ярким примером того, что 
даже самые серьезные забо-
левания на ранних стадиях 
бывает сложно распознать 
из-за отсутствия специ- 
фических жалоб и 
симптомов, - поде-
лилась Мадлена Ар-
меновна.

ЙОДУ МНЕ!
В профилактике 

эндокринных за-
болеваний боль-
шую роль играет 
йод. Тюменская 
область относится к 
регионам с природно 
обусловленным дефи-
цитом йода. Это значит, 
что в воде, почве, сельскохо-
зяйственных растениях, вы-
ращенных на приусадебных 
участках и в промышленных 
масштабах, количество йода 
недостаточное. 

Между тем йод, как и дру-
гие микроэлементы, должен 
поступать в наш организм с 
пищей. В противном случае 
нарушается синтез гормона 
щитовидной железы, из-за 
чего может произойти ее раз-
растание и возникнуть энде-
мический зоб, а также другие 
нарушения.

- Так как в продуктах, кото-
рые выращиваются на нашей 

территории и характерны для 
нее, йода не хватает, нужно 
осознанно его восполнять. 
Конечно, наиболее богаты 
йодом продукты моря. Но 
есть и более легкий способ 
- правильное потребление в 
пищу йодированной соли. 
Нужно понимать, что недо-
статок этого микроэлемента 
на первый взгляд незаметен 
и кажется не очень опасным. 
Однако неправильная работа 

желез внутренней секреции 
может влиять на весь орга-
низм и незаметно наносить 
урон, отражаясь на коже и 
внутренних органах, скры-
вая первопричину. Поэто-
му, покупая соль, обращайте 
внимание на наличие в ней 
йода, - объяснила заведую-
щая отделением профилак-
тики городской поликлиники  
№ 17 Любовь Путрова.

Норма получения орга-
низмом йода для взросло-
го человека составляет 150 
мкг в сутки, что в среднем 

содержится в 5 граммах йо-
дированной соли - как раз 
допустимого значения для 
ежесуточного потребления. 
Подсаливать блюдо нужно 
перед окончанием термиче-
ской обработки, чтобы йод 
сохранился.

Йодированная соль сохра-
няет свои свойства не дольше 
3-4 месяцев даже в закрытой 
таре. Поэтому следите за сро-
ком годности при покупке и 
рассчитывайте размер при-
обретаемой упаковки для ис-
пользования вашей семьей в 
течение этого срока.

Потребность в йоде осо-
бенно высока в период 

беременности, следо-
вательно, риск разви-
тия серьезных забо-
леваний, связанных с 
йододефицитом, то-
же максимален. Да-
же при условии, что 
концентрация йода 
в продуктах питания 

в регионе находится 
на грани нормы, бере-

менные женщины будут 
страдать от недостатка йо-

да в большей степени, чем 
остальные. 

- Организм плода или 
ребенка, находящегося на 
грудном вскармливании, 
полностью зависит от орга-
низма матери в отношении 
получения необходимых 
питательных веществ. И 
именно на ребенке в боль-
шей степени скажется недо-
статок йода. Это, во-первых, 
риск невынашивания бере-
менности, а во-вторых, раз-
витие тяжелых умственных 
патологий. Наиболее важные 
процессы формирования го-
ловного мозга происходят в 
течение всего первого триме-

стра, однако уже на третьей-
четвертой неделе беремен-
ности происходит закладка 
нервной системы. В такие 
сроки женщина еще может 
не знать о своем положении, 
поэтому если раньше не об-
ращала внимания на про-
филактику йододефицита, 
то с момента планирования 
беременности ее нужно на-
чинать, - объясняет заведу-
ющая женской консультацией 
городской поликлиники № 3, 
врач - акушер-гинеколог Ва-
лентина Ничипорук. 

Даже непродолжительный 
недостаток йода во время 
беременности может обер-
нуться серьезными послед-
ствиями, так как формиру-
ющийся организм, в отличие 
от взрослого, еще не может 
адаптироваться к дефициту 
этого микроэлемента.

При постановке на учет 
по беременности в женской 
консультации поликлиники 
№ 3 всем женщинам, за ис-
ключением индивидуальных 
противопоказаний, назнача-
ются препараты йода.

Сахарный диабет является одним 
из самых коварных и тихо протека-
ющих заболеваний современности. 
Совокупность множества факторов, 
большая часть которых зависит от 
человека, может вызвать данную 
хроническую болезнь. О том, на-
сколько опасно заболевание, о его 
профилактике рассказала врач-
эндокринолог областной клинической 
больницы № 2 Елена Черепанова.

- Принято считать, что диабет бы-
вает только первого и второго типов, 
но также есть и редкие его формы. 
Они развиваются вследствие болез-
ней поджелудочной железы, при 
приеме ряда лекарственных пре-
паратов, при некоторых эндокрин-
ных патологиях. Эндокринологи-
ческое отделение больницы № 2 
оказывает экстренную и плановую 
помощь пациентам с сахарным диа-
бетом. Процент госпитализации с 
данным заболеванием достаточно 
высокий, впрочем, эти показатели 
стабильны в последние годы. Пре-
имущественно поступают пациенты 
среднего и пожилого возраста, но и 
молодые не исключение, - подели-
лась Елена Владимировна. 

Основным проявлением диабета, 
конечно же, является повышение 
уровня глюкозы в крови. Но есть и 
симптомы, на которые люди долж-

ны обратить внимание: сухость во 
рту, жажда, учащенное мочеиспус-
кание, в том числе в ночное вре-
мя, повышенный аппетит, часто 
рецидивирующие инфекции мо-
чевыводящих путей, полости рта, 
гнойничковые заболевания кожи, 
кожный зуд, слабость, снижение 
зрения. Каждому человеку необ-
ходимо ответственно относиться к 
своему здоровью и при появлении 
этих признаков обратиться к спе-
циалисту по месту жительства для 
прохождения обследования.

- Основные принципы, которых 
мы придерживаемся при лечении па-
циентов с сахарным диабетом, - это 
назначение рационального питания, 
включение в режим дня физических 
нагрузок, применение инсулиноте-
рапии и сахароснижающих препа-
ратов. Часто встречаются ситуации, 
когда люди неожиданно столкнулись 
с данным заболеванием и не знают о 
нем ничего. Очень большое значение 
имеет грамотное обучение пациен-
тов, для этого в настоящее время на 
базе нашего отделения функциони-
рует «Школа для пациентов с сахар-
ным диабетом». Пациенты в теории и 
на практике узнают всё об изменении 
сахара в крови, о необходимом об-
разе жизни и многих нюансах диа-
бета, - рассказала врач.

 ■ В ТЕМУ 
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Эндокринолог поделилась основными принципами профилактики са-
харного диабета, которые важно знать каждому.

1. Рациональное питание является одним из основополагающих факторов. 
Включите в свой рацион продукты, богатые клетчаткой, белком, витами-
нами и минералами.

2. Включите в режим дня ежедневную физическую активность. Даже 30 
минут активности в день будут полезны для организма.

3. Контролируйте массу тела.
4. Контролируйте уровень глюкозы в крови и при ее повышении посетите 

специалиста.
5. Исключите употребление алкогольных напитков и курение.
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Работы будет очень много, и Овнам нужно со-
блюдать осторожность. И неделя травмоопасная, 
и недоброжелатели всякие препятствия чинят… 
Поэтому соблюдайте технику безопасности и дер-
жите ушки на макушке - вычислите своих врагов 

и нейтрализуйте их деятельность.

Вас будет переполнять энергия, направьте ее 
в нужное русло. Дел у вас просто море, но вы 

с ними легко справитесь, даже не сомневайтесь. 
Ваш энтузиазм настолько заразителен, что вы 
поведете за собой людей. И обязательно будьте 

внимательны к деталям, ничего не упустите.

Близнецам предстоит неделя актив ного 
общения, заведения новых знакомств и 

полезных связей. Информации будет хоть отбавляй. 
Важно все контролировать и делать самостоя-
тельно, не полагаясь на других людей. Все сейчас 

рассеянны, так что лучше вас никто не справится.

Соберите вокруг себя единомышленников, в команде 
вы сможете добиться чего угодно. Если вы хотите, что-

бы отношения развивались, действуйте. Это очень 
благоприятная для этого неделя. Непредвиденные 
события повлекут непредвиденные траты. Не под-

давайтесь эмоциям и помните, что деньги любят счет.

У Львов наступает период заботы о себе. Поста-
райтесь больше отдыхать, бывать на свежем воздухе, 
обязательно высыпайтесь. И работайте спокойно, 
не перенапрягаясь. А еще держитесь подальше 
от праздников и шумных компаний - вам сейчас 
нужны покой, тишина, уединение и умиротворение.

Девы упрямы и умеют настоять на своем. Од-
нако на этой неделе любые попытки отстоять 
свою точку зрения чреваты ссорами, обидами и 
разными проблемами. Интриги и подковерные 
игры тоже лучше обходите стороной - это неделя 
«экологичной жизни» и творчества.

Неделя очень хороша для духовного роста и 
различных энергетических практик. Кроме того, 
дела, которые никак не продвигались, наконец-то 
сдвинутся с мертвой точки. Это отличное время 
для поездок, командировок, сделок и перегово-

ров. Используйте этот период на все сто.

Острый ум и красноречие - ваше секрет-
ное оружие, которое поможет добиться 

всех поставленных целей. Если что-то не получается 
сразу, отложите это дело ненадолго и вернитесь 
к нему чуть позже. А чужие длинные носы в ваших 
делах вам не нужны - гоните любопытных прочь.

Важные дела перенесите на другое время, 
сейчас слишком велика вероятность наде-

лать ошибок. Ничего нового тоже не начинайте, 
нужно сначала закончить все прежние дела. Зато 
на этой неделе можно заниматься повышением 

квалификации и обучением.

Наступило время генеральной уборки. 
Сначала наведите порядок вокруг себя, раз-

берите вещи, выбросьте или раздайте все ненуж-
ное. А потом и в мыслях надо порядок навести. 
Не позволяйте эмоциям руководить вами - иначе 
сорветесь на том, на ком не надо.

Водолеи на взводе. Вы сейчас больше похо-
жи на пороховую бочку - можете взорваться 

от малейшей искры. Этого нужно избегать. Поста-
райтесь справиться с эмоциями, разговаривайте 
с окружающими спокойно, ищите компромиссы. 
Потер пите, эта нервозность скоро пройдет.

Рыбы могут привлечь благосклонное внимание ру-
ководства благодаря своей активности и усердному 

труду. Покажите себя с лучшей стороны - и награда 
не заставит себя ждать. Выходные же по возмож-
ности проведите наедине с собой, вам есть над 
чем подумать, да и отдохнуть от суеты тоже нужно.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

1 - 7 июля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Александра ЗАЙЦЕВА

Люди делятся на 
два лагеря. Одни 
считают, что ма-
нипулировать 
друг другом 
нельзя и все в от-
ношениях долж-
но быть честно, 
иначе это не семья. 
Другие уверены, что 
без хитрости никакие 
отношения не выстро-
ить, и если говорить 
только правду - любой 
брак распадется.

Битвы между сторон-
никами этих противо-
положных идей идут 
нешуточные. И, по-
хоже, уже неактуаль-
но понятие «женская 
хитрость». Потому 
что мужчины, судя по 
форумам и соцсетям, 
манипулируют куда 
виртуознее. Против 
банального женского 
«купи шубу, я мерзну» 
у мужчин есть более 
тонкие приемы до-
биться своего.

Мужчина и женщина
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Семейное 
дело 
нехитрое?

ЖЕНСКИЕ УЛОВКИ...
Львиная доля публики на лю-

бом женском интернете-форуме 
с этим мнением согласна. И даже 
скупо делится распространенны-
ми приемами. Вот что советуют 
барышни друг другу:

➊ Попросить его о помощи. 
Ни один охотник, добытчик и за-
щитник не устоит, будь вы хоть 
сто раз перед ним виноваты. К 
«я без тебя не справлюсь» часто 
добавляется «ты такой сильный, 
умный, опытный (продолжите спи-
сок), научи, подскажи…» Муж-
ское самолюбие чувствительно.

➋ Следить за внешностью. Вы-
глядеть нужно так, чтобы, даже 
бубня «ну, что на этот раз на-
творила?» или «что опять тебе 
нужно?», он все равно не мог 
устоять.

➌ Подталкивать его к исполне-
нию своих желаний, не называя 
их. «Если сам не заметил, как 
привык к мысли, что должен же-
не шубу, то это мудрость, а вот 
если она ему этой шубой мозг 
выносит, и это неприятно, то де-
шевая манипуляция»,  - делятся 
друг с другом подружки в соцсе-
тях. Правда, в отношении этого 
приема мужчины ох как подозри-
тельны и проницательны. Но есть 
способы: «Например, мужчина 

настаивает, чтобы женщи-
на занималась стиркой его 
вещей, а она не хочет. Но виду не 
подает и соглашается, стирает 
черное с белым, вещи окрасят-
ся, а она потом будет невинно 
хлопать глазками. И он решит, 
что лучше все делать самому. 
Это же лучше, чем скандалить 
и пытаться убедить?»

➍ Чаще прикасаться к нему. 
Тактильность - вообще быстрый 
способ установить контакт, а уж 
когда тебя нежно обняли, проти-
востоять просьбам сложно. Но: 
злоупотребление приемом бы-
стро заронит подозрения.

…И МУЖСКИЕ ХИТРОСТИ
Мужчину с детства учат, что

нельзя проигрывать. Никому. А 
уж женщинам… Повзрослев и 
наслушавшись в мужских коллек-
тивах, что «все женщины всегда 
чего-то замышляют», он учится 
манипуляциям, которые не сразу 
и распознаешь. Справедливости 
ради стоит сказать, что список 
мужских манипуляций все-таки 
короче женских. Судя по деви-
чьим жалобам в соцсетях, са-
мые распространенные из них 
вот эти:

✓ Его любимая фраза: «Вы, 
женщины, вечно всем недо-
вольны». Говорится в случаях, 
когда сделал не совсем то, о 
чем просили (или совсем не то). 
Вариант  - «сама виновата, это 
ты меня подтолкнула». И вот ты 
уже чувствуешь себя виноватой 
вместо него.

Как реагировать: спокойно 
спрашивать «уточни, пожалуйста, 
чем я недовольна». Уточнить не 
сможет, махнет рукой.

✓ Он вечно пропускает мимо 
ушей или забалтывает неудобные 
вопросы.

Как бороться: не сдаваться, 
настаивать «выслушай меня, по-
жалуйста, это важно».

 ■ ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

«Не-а. Манипулировать нельзя. Итог манипуляшек - он (или она) 
свернул налево или ушел совсем. Суть манипуляции - заставить 
человека сделать что-либо, против его воли. Это психологическое 
насилие. Негативные ощущения от него откладываются, нака-

пливаются, и в какой-то момент происходит разрядка, вплоть до 
разрыва отношений. Причем звездюлей получают оба, что манипулятор, 
что манипулируемый».

«Ой, да прям. Обычно взрослый человек осознает, что именно 
воли-то ему и не хватает в 99% случаев для исполнения собствен-
ных желаний. Поэтому мы иногда даже благодарны тем, кто взял 
на буксир в каком-то конкретном вопросе и таки допинал к цели. 
Люди ж поэтому и платят спортивному тренеру или психологу».

Зачем мы 
манипулируем 

друг другом 
и можно ли 

без этого 
добиться 

своего.

ВРЕДНЫЕ СОВЕТЫПрямая 
как топор

Вот вам непридуманная и в высшей сте-
пени поучительная история из соцсетей.

«Мне кажется, хитросделанные люди 
лучше в жизни устраиваются, как жен-
щины так и мужчины. А такие наивные 
и честные, как я, остаются в дураках. 
Я прямая как топор, но после первого 
брака поняла, что так не выжить. Ничего 
не умела скрыть, все говорила в лоб. И 
доверчивая. Мы жили с моими родите-
лями, муж с ними прекрасно ладил и 
никак не хотел заводить свое жилье, 
как я ни упрашивала. Мне-то хотелось 
собственный дом и быть в нем хозяйкой. 
А муж убеждал, что в большой семье 
уютнее. Родители платили «коммуналку», 
мы оплачивали только часть расходов на 
продукты. Это давало мужу возможность 
не особо надрываться на работе - денег 
хватало. Только часто ругались из-за 
того, что я все говорю в лоб. А через 
шесть лет он заявил, что отношения себя 
исчерпали. Оказалось, он потихоньку 
от меня откладывал и накопил первый 
взнос на ипотеку!

Я для себя решила, что нужно менять-
ся. И это не манипуляция, не контроль, а 
именно тонкое умение изменить обста-
новку после ссоры, например, мягко под-
толкнуть. Одно из важнейших качеств 
женщин, по-моему. Без этого отношения 
не выдержат вообще!»



ИЮНЬ 2024 ГОДА

СПЕЦВЫПУСК

- В рамках ПМЭФ-2024 состоялась от-
дельная сессия, посвященная аграрно-
му образованию, - это говорит о том, что 
внимание к этому вопросу привлечено 
на самом высоком уровне. Велика ли 
сегодня потребность в кадрах и в чем 
причины нехватки сотрудников?

- Наша отрасль расширяется, растет высо-
кими темпами. И государство ставит перед 
нами амбициозные задачи - как по расшире-
нию производства мяса внутри страны, так 
и по экспорту. Но при этом мы наблюдаем 
большую нехватку кадров. Понятно, что эта 
проблема комплексная. Есть две основные 
причины, почему люди не хотят идти работать 
в сельское хозяйство. Первая - нежелание 
жить на селе: многие считают, что в городе 
можно добиться большего. И, конечно, здесь 
крупный бизнес вместе с государством дол-
жен создавать условия для того, чтобы жизнь 
на селе стала интереснее, привлекательнее. 

Вторая проблема - неправильное восприя-
тие аграрных компаний и условий труда. Есть 
такой устаревший стереотип, будто сельское 
хозяйство - это что-то из прошлого века: 
устаревшее оборудование, низкие зарплаты. 
Сегодня это все неактуально, АПК - высоко-
технологичная, перспективная для работы 
отрасль.

- Как ваша компания привлекает но-
вых сотрудников?

- Мы считаем, что выращивать будущих 
сотрудников нужно как можно раньше - со 
школьной скамьи. Поэтому в 2023 году мы 
открыли в одной из школ Липецкой области 
наш первый агрокласс - это специализиро-
ванный класс на базе сельских школ, в кото-
ром занятия ведут преподаватели агровузов, 
а школьники, начиная с 9-го класса, знако-
мятся с основами ветеринарии и зоотехники. 
Для ребят это дополнительные занятия по 
профильным предметам для ЕГЭ: биология, 
химия, физика, в зависимости от направле-

ния, которое ребенок выберет. И это, конеч-
но же, лекции наших специалистов, которые 
дают школьникам понимание, что собой се-
годня представляет российская аграрная 
отрасль, какие профессии существуют… 
Зачастую ребята не представляют, 
какие профессии востребованы, 
какие знания и умения для этого 
нужны.

Мы видим растущий инте-
рес школьников к этому про-
екту. На начальном этапе,  
когда мы запускали класс, 
набрали только десять школь-
ников, но после проведения 
встречи с  родителями наш 
набор вырос в два раза. В ито-
ге учениками агроклассов стали 
22 школьника. 

КОМПАНИЯ УЧИТ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ «ПОД СЕБЯ»

- В каких регионах вы уже открыли 
агроклассы?

- Пока у нас работает один агрокласс в Ли-
пецкой области, но в сентябре планируем 
открыть еще два таких класса в Липецкой 

области и по одному - в Воронежской  и Пен-
зенской областях. В этих регионах работают 
сильные агровузы - они будут помогать нам 
сотрудничать в плане функционирования 

этих классов. Кроме того, Группа «Чер-
кизово» договорилась открыть 

в Пензе и Воронеже 30 проф-
ориентационных агроклас-

сов в 9, 10 и 11-х клас-
сах. В них со стороны 
«Черкизово» будет ре-
ализована профориен-
тационная программа, 
то есть мероприятия по 

информированию роди-
телей и учеников о ком-

пании и ее возможностях, 
заработной плате и соцпакету. 

Также запланирована организация 
выездов на площадки группы в регионе 
присутствия школы. Отличие агроклассов 
«Черкизово» от профориентационных - в на-
шем вовлечении в процесс. В первом случае 
компания полностью контролирует и согла-
совывает учебную программу и финанси-
рует этот класс - покупает оборудование 
для уроков, оплачивает трансферы и труд  

преподавателей. В профориентационных 
классах наша задача только просветитель-
ская: донести информацию, сориентировать. 
Но в любом случае мы очень заинтересова-
ны в подобных проектах. 

- Как у вас обстоят дела с сотрудни-
чеством с аграрными вузами?

- Да, конечно, мы активно сотрудничаем 
с вузами в регионах присутствия нашей 
компании. Это сильнейшие вузы России - 
Воронежский государственный аграрный 
университет, Пензенский аграрный универси-
тет, университет в Мичуринске, Московская 
ветеринарная академия имени Скрябина. 
Естественно, они заинтересованы в том, 
чтобы к ним поступали ребята действитель-
но сильные - замотивированные работать 
в отрасли. Не могу отрицать, сегодня есть 
такая проблема: даже если выпускники идут 
в агровуз,то меньше 40% остаются в отрас-
ли. Наша задача - переломить эту тенденцию, 
доказать, что в АПК действительно интерес-
но и перспективно работать. 

ЗАРПЛАТЫ В ОТРАСЛИ  
СТАБИЛЬНО РАСТУТ

- Говорят, зарплаты в секторе АПК 
постоянно индексируются и позволя-
ют неплохо зарабатывать. Это правда?

- Если взять одну из самых востребованных 
сегодня в АПК профессий - агронома, - то 
могу сказать, что агроном на селе сегод-
ня может получать где-то 200 тысяч, а то 
и больше. Меня удивляет, когда агрономы, 
окончившие аграрный вуз, почему-то пред-
почитают идти в ландшафтные дизайнеры, 
а не работать по профессии и делать что-то 
большое и интересное. Потому что сегодня 
агрономия - это реально наука: генетика, 
семеноводство, посадки с помощью дронов. 

Зарплаты в отрасли сегодня растут. Они 
вполне конкурентоспособны по сравнению 
с другими отраслями экономики. К тому же 
мы предоставляем сотрудникам хороший 
социальный пакет, страховку ДМС, корпо-
ративный транспорт, возможность получать 
дополнительное образование, расти профес-
сионально. В отдельных случаях - оплачиваем 
расходы по переезду и жилье. 

- Помимо агрономов какие еще специ-
альности сегодня востребованы? 

- Например, зоотехники - специалисты по 
системе выращивания животных, инженеры 
и, конечно же, ветеринарные врачи. Сегодня 
в АПК наблюдается острая нехватка ветвра-
чей, поскольку в отрасли нет разделения на 
ветврачей, лечащих домашних животных 
и сельскохозяйственных. К сожалению, вы-
пускники ветеринарных вузов предпочитают 
идти в ветеринарные клиники лечить кошек 
и собак, а не работать ветврачом на крупной 
промышленной площадке. Это же очень 
разные вещи: ты лечишь кошку и собаку 
или ты ветврач огромного птичника. Поэтому 
сегодня студентов хотят сразу разделить 
при поступлении по направлениям, чтобы 
человек получал диплом или по домашним 
животным, или по сельскохозяйственным. 

Беседовал Виктор МАТРОСОВ.

Продолжение темы аграрного 
образования - на стр. 2 - 3 .

200 000  
рублей 
агроному

Директор по коммуникациям Группы 
«Черкизово» Анастасия МИХАЙЛОВА 
рассказала «Комсомолке», 
как компания привлекает 
молодежь в сельское хозяйство.

Учиться на агрономов или ветеринаров сегодня 
интересно и престижно, а в будущем - доходно.

 
Задача агро-

класса - вовлечь 
школьников в отрасль, 

рассказать про самые вос-
требованные аграрные про-
фессии и сориентировать 

на выбор и успешную сдачу 
экзаменов по сельскохо-

зяйственным специ-
альностям. 
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Перед АПК стоят амбициозные цели, а имен-
но: к 2030 году по поручению Президента РФ 
увеличить объем производства продукции АПК 
почти на четверть. В Минсельхозе России под-
считали, что для реализации этих задач отрасли 
необходимо еще как минимум 200 000 человек.

Кадры для современного сельского хозяйства 
и пищепрома, развивающихся сейчас семимиль-
ными шагами, готовят в аграрных вузах. Сегодня 
они стали центрами и подготовки специалистов, 
и разработки инноваций для бизнеса. Вузы обнов-
ляют материально-техническую базу - учебные 
корпуса, лаборатории и тренажеры, общежи-
тия. Меняются в духе времени и образователь-
ные программы.

СЫРОДЕЛИЕ И ТУРИЗМ
«Мне, тогда молодому выпускнику, знакомый 

рассказал, что есть грантовая поддержка для 
начинающих фермеров,  - рассказывает, с че-
го начиналась семейная сыроварня, Алексей 
Андреев.  - И я загорелся идеей  - за неделю 
собрал документы и подал в Минсельхоз Чуваш-
ской Республики. Защитил бизнес-план и, к мо-
ей радости, прошел отбор и получил реальные 
деньги. Все средства пошли на приобретение 
племенных коров и самой необходимой техники».

Около десяти лет назад Алексей окончил инже-
нерный факультет Чувашского ГАУ. Потом выучился 
на сыродела в «Школе фермера» на базе родного 
вуза. За десять лет с нуля создал молочную ферму, 
а затем производство сыров. И продолжает раз-
вивать проект: увеличивает молочное поголовье, 
расширяет ассортимент. «Крестьянский», «Качотта», 
«Чечил», «Гауда», «Бель Паэзе» и другие сыры - все 
очень вкусные. А еще фермер стал проводить экс-
курсии на предприятии. Спрос есть. Ведь сегодня 
агротуризм бодро набирает обороты.

«В вуз я поступил, потому что всегда любил тех-
нику. Да и отец работал в колхозе механизатором. 
Понял, что не ошибся в выборе. Интересно было 
учиться инженерному делу, друзей новых нашел,  - 
вспоминает Алексей. - К студентам по-доброму от-
носятся, хоть и спрашивают строго». 

Знаниями, полученными в вузе, пользуется до сих 
пор: когда развиваешь свое дело - надо знать всё.

К СВЕДЕНИЮ
В Чувашском ГАУ для любителей техники 

открыты такие направления подготовки, как 
«Технические системы в агробизнесе», «Техни-
ческий сервис в АПК». 
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Фермер,  
на дождь надейся, 
а дрон заряжай!

Аграрные вузы - Пять историй успеха. Выпускники 
вспоминают студенческие годы 
и гордятся своей работой.

ИННОВАЦИИ 
И НОВОЕ ЖИЛЬЕ

«Вуз дает системные знания  - 
базу для работы»,  - уверен Ни-
колай Зеленко, генеральный ди-
ректор крупного агропредприятия  
ООО «Пограничное» в Амурской 
области. 

Он окончил Дальневосточный 
ГАУ в 2007 году. «У нас регион 
аграрный, и  полученные знания 
приходится постоянно применять 
в  работе. Это все, что связано 
с организацией производства про-

дукции растениеводства 
и животноводства», - про-

должает собеседник  
«Комсомолки».

Став главой предпри-
ятия, он вновь обраща-
ется в  альма-матер  - 

приглашает на работу 
выпускников. А еще пред-

приятие выступает заказчи-
ком научно-исследовательских раз-
работок.

«Университет активно взаимо-
действует с производственниками, 
в том числе при составлении учеб-
ных программ, - продолжает Нико-
лай. - Улучшается техническая база 
вуза, молодеет преподавательский 
состав. И это не может не сказать-
ся на внедрении новых технологий. 
А без них уже никак в современном 
агропроизводстве».  

Кстати, сегодня строится новое 
жилье для новых специалистов. 
И по федеральной, и по региональ-
ным программам. Да и сам бизнес 
вкладывается. «Мы построили за 
последние два года пять домов, 
в этом году заложили фундамент 
еще для двух. И  еще помогаем 
обустроиться новым сотрудни-
кам»,  - приводит пример глава  
ООО «Пограничное».

БУДЬТЕ В КУРСЕ
В ДальГАУ готовят специа-

листов по таким новым про-
граммам, как «Роботизирован-
ные технологии и технические 
средства в отрасли», «Циф-
ровые технологии в отрасли»,  
«Биотехнологии».

ЗДЕСЬ ГОТОВЯТ 
ЛИДЕРОВ 

Директор ООО 
« Ч е р к и з о в о -
Свиноводство» 
Сергей Пана-
рин  - выпускник 
Воронежского ГАУ 
2008 года. Сегодня 
он не только отвечает 
за производство свини-
ны в одном из крупнейших агрохол-
дингов России, но и участвует в под-
готовке кадров. 

«Было интересно учиться, мне нра-
вилось. К тому же вуз меня адап-
тировал к взрослой жизни,  - рас-
сказывает Сергей.  - И сегодня мы 
очень тесно работаем с аграрны-
ми университетами и охотно берем 
практикантов и стажеров в нашу 
компанию. На позиции техников, 
ветврачей, специалистов инженер-
ной службы… Так намного проще 
и быстрее, нежели искать на рынке 
готовых специалистов, которых сей-
час не так уж и много».

Компания делится передовыми 
технологиями, которые внедряет, 
с преподавательским составом - это 
ее вклад в обновление образова-
тельных программ.

Кроме того, «Черкизово» помога-
ет открывать агроклассы в школах. 
«В прошлом году мы запустили один 
класс в Липецкой области, в этом го-
ду планируем еще два - в Пензе и Во-
ронеже, и далее пойдем в остальные 
регионы нашего присутствия», - про-
должает собеседник.

Потребность в  высо-
коквалифицированных 

кад рах очень высока, 
отмечает предста-
витель агрохолдин-
га. «И  очень хорошо, 
что Минсельхоз это де-
ло подтолкнул, поддержи-

вает и  расширяет. Ведь как 
минимум в  ближайшие 10  лет 

кадровый вопрос будет стоять 
остро», - признает Сергей Панарин.

НА ЗАМЕТКУ
Воронежский ГАУ открыл но-

вые образовательные программы: 
«Высокотехнологичные производ-
ства пищевых продуктов функ-
ционального и специализирован-
ного назначения»; «Разведение, 
селекция и геномные технологии 
в животноводстве»; «Интенсив-
ное садоводство, Агроэкологи».
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Федор ИЛЬИН 

Мощные машины, дроны и системы аналитики на основе искусственного ин-
теллекта, генетика и биотехнологии, а еще - красивая природа, интересная 
и перспективная работа. Это все про современный агропромышленный комплекс. 
Сельское хозяйство - один из основных драйверов роста экономики и экспорта. 
И спрос на кадры продолжает расти. Как и зарплаты. 

«Комсомолка» поговорила с фермерами, специалистами, которые не так давно 
окончили аграрные вузы в разных регионах, а сегодня успешно и, главное, с удо-
вольствием работают в отрасли.

 ■ СПРАВКА

В России создается ком-
плексная система аграрно-
го образования - от школь-
ной скамьи через среднее 
профессиональное и выс-
шее образование до рабо-
тодателя. Вузы и колледжи 
активно внедряют механиз-
мы целевого обучения и се-
тевые формы реализации 
образовательных программ 
совместно с  ведущими 
предприятиями АПК.
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«САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ГОДЫ!»
«Студенческие годы - это, наверное, самые интересные 

годы для любого. Я окончил Башкирский аграрный уни-
верситет еще в 1999 году, факультет биотехнологий 
и ветеринарной медицины, - говорит 
Ильшат Габдрахманов.  - У нас 
была очень сильная плеяда пре-
подавателей. И я очень рад, что 
сегодня наш вуз держит этот 
курс. И главное, что преподают 
люди, имеющие большой опыт 
работы непосредственно в хозяй-
ствах, на производстве». 

После окончания университета Иль-
шат работал на руководящих должно-
стях в агрохолдингах республики, а по-
следние шесть лет - вместе с братом, 
тоже выпускником Башкирского ГАУ, - 
успешно развивает семейное зерновое 
хозяйство.

«Когда учился, свободного времени 
почти не было. Занятия, потом спортив-
ная секция, студенческий актив. Летом - 
производственная практика, - вспоминает 
Ильшат.  - Я скажу, что наш Башкирский 
аграрный вуз дал мне очень много. Это 
и кругозор, и друзья, и задел на дальнейшее 
развитие!»

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
В Башкирском ГАУ обучают по таким новым на-

правлениям, как «Цифровые технологии в растение-
водстве», «Цифровой инжиниринг в АПК», «Разведе-
ние, генетика и селекция животных», «Биоинженерия 
живых систем». 

ХИМИЯ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ 

Алексей Вагин окончил Санкт-
Петербургский ГАУ в 2009 году и сегодня 
он - главный агроном филиала ФГБУ «Госсорт-
комиссия» по Ленинградской и Псковской об-

ластям - организации по испытанию сортов 
и гибридов сельскохозяйственных культур. 

Она отбирает лучшие образцы, чтобы 
допустить в массовое производство. 

«До сих пор помню всех преподавате-
лей по именам. Очень компетентные! 
И по-хорошему строгие. Например, 
заставляли нас учить все латинские 
наименования растений,  - вспоми-
нает Алексей. - Преподаватели да-
ли отличную базу для дальнейшей 
профессиональной деятельности».

Еще студентом ему нравилось 
проводить опыты в полях: опреде-
лять урожайность и параметры жиз-
недеятельности растений, следить за 

их развитием, работать с техникой. 
«Огромное спасибо университету и за 

теорию, и за практику. Все это, уже 
убедился на собственном опыте, очень 

важно для агронома».
Еще со школы Алексей любил химию. 

И поэтому в вузе, где химия была одной из 
основных дисциплин, учился с большим инте-
ресом. «Дают не только отраслевые знания. 
Английский язык преподают на очень высоком 
уровне. И он мне, кстати, пригодился в работе - 
на международных встречах с коллегами», - от-
мечает агроном.

образование
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Тоня Кислицина из фильма «Дев-
чата» знала 12 рецептов блюд из кар-
тошки. Любая белорусская хозяйка 
назовет еще несколько. Но блюд на 
основе фарша гораздо больше. Имен-
но поэтому производители уделяют 
ему повышенное внимание - продукт 
универсален и позволяет сэкономить 
много времени при готовке.

Именно поэтому бренд «Черки-
зово» в 2023 году на 59% увеличил 
продажи свиного фарша (включая 
свино-говяжий). При этом в целом 

по России общие продажи брендиро-
ванного фарша всех производителей 
увеличились только на 20% (данные 
аудита розничных сетей NielsenIQ).

«Готовый фарш - идеальный ком-
промисс между полуфабрикатами 
и домашним приготовлением. Можно 
сделать любимое блюдо по своему 
рецепту и при этом не тратить время 
на подготовку мяса. Поэтому данная 
категория продукции растет год от 
года, и мы ожидаем сохранения этого 
тренда», - комментирует директор по 
коммуникациям Группы «Черкизово» 
Анастасия Михайлова.

Сегодня линейка фаршей бренда 
включает четыре основных продукта: 
«Домашний» и «Фермерский» (сви-
нина и говядина), «Легкий» с пони-
женным содержанием жира (10%), 
а также один из лидеров продаж - 
«Крестьянский». При производстве 
не используются глутамат натрия 
и усилители вкуса. 

Как показывают исследования 
холдинга РОМИР, основные поку-
патели фарша в России - семейные 
работающие люди (преимуществен-
но женщины) старше 30 лет. Неуди-
вительно - именно у них меньше 

всего времени на готовку. Большин-
ство россиян предпочитают поку-
пать фарш некрупной рубки и со-
держащий несколько видов мяса.

Ставка 
на 

фарш
Главный российский 
производитель 
мяса более чем 
в полтора раза 
увеличил продажи 
этого популярного 
продукта.

В новом рекламном ролике про 
черкизовские фарши показана мо-
лодая российская семья, которая 
с удовольствием ужинает вместе 
вкусными блюдами. 

Продукция компании - рассказы-
вает ролик - «целая вселенная», 
начиная с кормов, выращенных 
на полях производителя, и закан-
чивая аппетитной котлетой. Плюс 
слоган «Космически вкусно!».

это престижно и востребовано 
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УЧТИТЕ
СПбГАУ проводит обучение по таким новым на-

правлениям, как «Цифровая агрономия», «Техни-
ческие системы в агробизнесе», «Агроинженерия».

Новые 
технологии -  
на каждую 

грядку!

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ
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О том, где находится родина шаш-
лыка, до сих пор продолжают спорить 
несколько стран Юго-Западной Азии, 
Восточной Европы, государства За-
кавказья и все российские республики 
Кавказа. Но, похоже, спор этот так 
и останется неразрешимым. У тюр-
коязычных народов есть серьезный 
вроде бы аргумент - само слово «шаш-
лык» происходит от крымскотатарско-
го «шишлик» («шиш»  - «вертел»). Но 
можно ли считать его доказательством 
первенства? Ведь в Армении шашлык 
называется «хоровац», в Греции - «сув-
лаки», в Грузии - «мцвади», на Ближнем 
Востоке и в Азербайджане - «кебаб», 
а в России приготовленное на откры-
том огне мясо столетия назад называ-
лось «верчёное»…

Да и названия «аксессуаров» для 
приготовления шашлыка очень 
интернациональны. Например, 
слово «мангал» образовано от 
арабского mankal  - «жаровня», 
слово «шампур» через армянский 
или грузинский пришло к нам от 
сирийского šаррūδā - «пика».

Так что в итоге? Во что вылился 
столетиями накопленный опыт? 
Об этом мы спросили профес-
сиональных поваров и произ-
водителей мясных продуктов 
и подготовили для вас по-
шаговую инструкцию 
приготовления само-
го вкусного и соч-
ного шашлыка.

Так поедим!
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Мангало-
шашлычное иго

ШАШЛЫК ПО-КУБАНСКИ ИЗ КУРИЦЫ 
Ингредиенты:
•филе куриной грудки (например, «Петелинка»),
•горчица в зернах,
•лимон,
•мед,
•свежая кинза - пучок средних размеров,
•растительное масло,
•чеснок.

• Натираем цедру лимона и откладываем в отдельную
емкость.

•Выдавливаем лимонный сок, разбавляем водой.
•Режем лук полукольцами.
•Укладываем в смесь лимонного сока и лука куски грудки.
•Солим.
• Ставим в  холодильник на час, помешивая каждые

20 минут.
• Мелко рубим чеснок, измельчаем зелень, смешиваем

мед с растительным маслом, цедрой, перцем и горчицей.
• Промаринованные в течение часа кусочки курицы укла-

дываем в получившуюся смесь.
•Оставляем на 5 минут.
•Теперь кусочки курицы можно нанизывать на шампур.

Опросы показывают: чаще всего шашлык в России 
делают из свинины и курицы. На них и сосре-
доточимся.

Итак, свинина. Она прекрасна с белым жир-
ком. Но не кусками, а тонкими прожилками 
в мякоти. Поверхность мяса должна быть 
матовой. Хорошо себя показала, напри-
мер, свиная шейка или лопатка без кости 
от компании «Черкизово».

С постным мясом надо быть вниматель-
ным: его очень просто пересушить.

Курица хороша в любой ее части. Только 
не смешивайте на шампуре, например, грудки 
и голени - у них разное время прожарки. Зна-
токи рекомендуют бренд «Петелинка».

ШАГ 2 - режем
В идеале кусочки должны быть чуть больше спичечного 

коробка. Нарежете крупнее - можно не прожарить, мель-
че - пересушить.

ШАГ 3 - маринуем
Главный в маринаде - лук. Именно он, смешавшись с мяс-

ным соком, создает запах ТОГО САМОГО шашлыка. Про-
порция - часть лука на две части мяса. Далее - перец (со-
лить мясо лучше, когда оно уже на шампуре). Остальные 
приправы  - по вкусу. Главное, чтобы их вкус и запах не 
заглушили вкус и запах главного продукта этого пирше-

ства - хорошего мяса.
Жидкости должно быть мало  - стакан на большую 

кастрюлю.
А вот курицу лучше мариновать не с луком, а в раз-

веденных в воде жидкостях вроде лимонного сока, 
бальзамического уксуса или белого вина. Подойдут 
кефир и несладкий йогурт.
К грудке можно добавить побольше специй. На выбор: 

паприка, куркума, корица, свежий имбирь, шалфей...
Мясо, жидкости и приправы для маринада тщательно 

перемешиваем, трамбуем, помещаем под грузом на нижнюю 
полку холодильника. Перемешиваем каждый час.

На маринование достаточно трех часов.

ШАГ 4 - жарим
• Нанизывать луковые кольца-полукольца на шампур не на-

до - сами сгорят и мясо сожгут.
•Оптимальное расстояние между углями и мясом - 8 - 10 см.
• Сыпать на угли веточки «для запаха» - бессмысленно. Глав-

ный тут все же запах мяса.
• Махать картонкой, веером или нашей газетой над мангалом

нужно только в самом начале, чтобы угли быстрее дошли.
Если подавать воздух приходится в середине, скорее всего,
угли уже прогорели.

• В идеале шампуры переворачивают один раз. Хотя идеала
редко кто достигает.

КСТАТИ
Можно мариноватьмясо и в минералке. Ес-ли не использовать умныеслова, вроде «ионныйбаланс», работает этотак: пузырьки проника-ют в мясо и удержива-ются там, придавая соч-ность (только ни в коемслучае не используйтелечебную или соленуюминералку).

P.S.
Если вы начинающий шашлычник, или просто лень,

или нет времени, шашлык можно использовать и го-

товый. Но если вы купите его вразвес где-нибудь на

рынке, велик риск того, что запах подпорченного мяса

в нем скрыли за ароматом специй, неизвестно кем

и по какому принципу подобранных. Выход простой:

берите шашлык в заводской вакуумной упаковке.

Такой продается в любом мясном отделе: «Шаш-

лык элитный по-черкизовски», «Шашлык легкий из

карбонада», «Шашлык из вырезки свиной», «Шашлык

фермерский», «Шашлык крестьянский»… Этот про-

дукт создали профессионалы, на его упаковке пере-

числены все ингредиенты.

 ■ РЕЦЕПТЫ

В приготовлении 
шашлыка главное 
не ингредиенты, 
минуты и  градусы, 
а опыт, чутье и хо-
рошая компания.

ШАШЛЫК ОТ АЛЕКСАНДРА ДЮМА

«Какой-нибудь эгоист хранил бы этот рецепт 
в тайне - я же снабжу вас, любезные читатели, 
рецептом шашлыка; последуйте ему и будете 
вечно благодарить меня за подарок.

Возьмите кусок мяса (филейную часть, если 
сможете достать), нарежьте его на куски ве-
личиной с грецкий орех, положите на четверть 
часа в чашку вместе с луком, уксусом и щедро 
посыпьте солью и перцем. Через четверть часа 
приготовьте жаровню.

Маленькие куски наденьте на железный или де-
ревянный вертел и поворачивайте его над жаров-
ней до тех пор, пока мясо изжарится. Вы увидите, 
что это отличная вещь: по крайней мере, ничего 
лучшего я не едал во время своего путешествия.

Если куски мяса останутся всю ночь в маринаде 
или если вы их надолго сняли с вертела, добавьте 
к ним еще сумаху, и тогда шашлык будет совсем 
на славу. Но если у вас не хватает времени или 
нет сумахи, то можно обойтись и без сумахи».

Из книги «Воспоминания  
о путешествиях по Кавказу», 1858 г.

Откуда взялось это блюдо и почему мы 
его так любим - тайна.  
Зато о том, как сделать его вкусным, 
знают миллионы. Или думают, что знают.

СОВЕТ
Для образования корочки и удер-

жания жидкости в мясе добавьте 
в маринад немного меда.

И ЕЩЕ
Попробуйте для маринада папа-

ин. Вытяжка из папайи на вкус ней-
тральна, но повара-профессионалы 
очень рекомендуют: чайная ложка 
на большую кастрюлю - и больше 
никаких добавок не надо.

ШАГ 1 - выбираем мясо
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Оксана ФОМИНА

Робкие слухи об этом хо-
дили уже с весны. Недавно 
Юсиф давал концерт в Мо-
сковской консерватории. 

Анна не приехала. Понят-
но, что для Нетребко, сде-

лавшей весьма нелестные 
политические заявления о 

России, путь на наши сцены 
закрыт. Напомним, многие за-

падные театры, угрожая раз-
рывом контрактом с певицей, 
потребовали от нее осудить по-
литику России и СВО. Что Анна 
и сделала…

Но Анна даже не приехала 
поддержать мужа во время его 
выступления в консерватории. 
Боялась порицания? Нет, скорее 
всего, причина была в другом, 
они решили расстаться. Имен-
но такой вывод и сделали по-
клонники. Сейчас их опасения 
получили подтверждение.

«После десяти счастливых 
лет, проведенных вместе, мы 
приняли трудное, но дружеское 

решение расстаться», - говорится 
в их совместном заявлении ав-
стрийскому новостному агентству.

По сообщению австрийских 
СМИ, несколько недель назад 
Юсиф сменил свой менеджмент 
и перешел в швейцарскую ком-
панию (раньше у них было одно 
агентство на двоих). Когда знаме-
нитая пара объявила о расторже-
нии своего брака, все встало на 
свои места.

Пышную свадьбу Юсиф и Ан-
на (для обоих это был не первый 
брак) сыграли 30 декабря 2015 
года в Вене. На торжество съе-
халось немало знаменитостей. 
Праздник поражал красотой и 
роскошью. Юсиф полюбил не 
только Анну, но и ее сынишку 
Тьяго, страдающего аутизмом. 
Он помогал ей воспитывать сына, 
проходить с ним реабилитацию. 
И надо сказать, в этом семья до-
стигла огромных успехов. Эйва-
зов, по словам друзей певицы, 
стал для нее настоящей опорой, 
помощником во всех делах. С ним 
она забыла о многих проблемах. 

А Анна, в свою очередь, сильно 
продвинула карьеру мужа. Он 
стал участвовать с ней во многих 
спектаклях на самых престижных 
площадках мира.

В браке с Анной Юсиф сильно 
похудел. А в последние месяцы и 
сама Нетребко, принципиально от-
рицающая всякие диеты, скинула 
немало килограммов и очень похо-
рошела. Возможно, на горизонте 
певицы возник новый мужчина?

Но главный вопрос в другом: 
будут ли они работать вместе? 
Кажется, да. Прямо сейчас Анна 
и Юсиф с грандиозным успехом 
поют в премьерной «Турандот» в 
миланском Ла Скала. Впереди 
еще несколько постановок, где 
они оба будут петь. Более того, 
Юсиф намерен принимать уча-
стие в воспитании Тьяго, которо-
му заменил отца. Буквально поза-
вчера у артиста был выходной - и 
он провел его с ним. «Идеальный 
день с моим мальчиком», - подпи-
сал снимок Юсиф. Любовь про-
ходит. А человеческие отношения 
остаются.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

В этом году Александр 
Панкратов-Черный от-
мечает свой день рожде-
ния в Сочи. Там в Зимнем 
театре сегодня пройдет 
его творческий вечер.

75 лет - возраст со-
лидный. Но у Алексан-
дра Васильевича неугасаю-
щий юношеский азарт. То его с рейса 
снимут за «неспортивное» поведение 
(хотя он считает, что 100 граммов 
для храбрости на борту - это нормаль-
но). То поскользнется на тонком льду, 
сломает ребра и даже не заметит... 
Человек он неспокойный. Заводной. 
И невероятно обаятельный. Публика 
его обожает. Женщины особенно. «Я и 
сейчас со спины - глаз не оторвать», - 
в шутку говорит о себе актер.

Вспоминает, что в молодости ча-
сто приходил к своему духовнику на 
исповедь покаяться. Так что однажды 
священник сказал ему: «Александр, вы 
так часто каетесь, что пора бы по-
меньше грешить».

КАК ОН «ПОЧЕРНЕЛ»
Попасть в кино он мечтал с детства. 

Когда в его родное село Конёво, что 
в Алтайском крае, приезжала кино-
будка, было как окно в большой мир. 
«В кино я увидел впервые самолет, 
пароход, автомобиль. У нас деревне 
такого ничего не было. Вот почему 
захотел идти в кино», - вспоминает 
Панкратов-Черный. Актерскую судь-
бу ему предсказала цыганка. Хотя его 
мама уговаривала идти в военные - 
там одежка казенная и кормежка ка-
зенная. Надежно.

После театрального училища в 
Нижнем Новгороде он приехал в Мо-
скву поступать во ВГИК на режиссе-
ра. Кстати, именно во время учебы в 
киноинституте он встретил там своего 
полного тезку, который был уже из-
вестен в кинематографических кругах 
как оператор документальных теле-
фильмов. Чтобы двух Панкратовых не 
путали, один из них добавил к своей 

фамилии - Черный, а другой - Белый. 
По цвету волос. Один Александр был 
жгучий брюнет, а второй, наоборот, 
светловолосый.

В итоге Панкратов-Черный пошел 
по актерской стезе. Хотя и снял как 
режиссер несколько фильмов. Но уже 
его третья по счету роль в кино сде-
лала его суперзвездой и определила 
дальнейшую судьбу. Музыкальная 

ретрокомедия Карена Шахназаро-
ва «Мы из джаза» своим успехом у 
зрителей во многом обязана замеча-
тельным артистам, в ней снявшимся. 
Неотразимого усатого музыканта 
Степана, который играл на банджо 
и трубе и пел песню про чемодан-
чик, зрители запомнили и полюби-
ли. Никто и подумать не мог, что 
у Панкратова-Черного совсем нет 
музыкального слуха. Он открывал 

рот под фонограмму. А пел за него 
оператор картины Владимир Шевцик.

НЕДАВНО СТАЛ ДЕДОМ
Если актерская судьба складывалась 

удачно - Панкратов-Черный снялся в 
сотне фильмов и до сих пор не жалует-
ся на отсутствие приглашений в кино, 
то карьера кинорежиссера не задалась. 
«Я тратил годы, создавал картины, а 

их клали на полку, - рассказывал он 
в интервью. - Ту же «Систему «Нип-
пель» запретил лично Борис Ельцин. 
Посчитал, что я снял на него пародию. 
И вышла она только при Владимире 
Путине. А мне приходилось работать 
таксистом и по ночам мыть трамваи 
рядом с Киностудией Горького».

Во всем его поддерживает предан-
ная и терпеливая жена Юлия Мона-
хова, с которой он вместе почти пол-
века. Говорит, что рядом с ней очень 
старается стать ангелом. Да не полу-
чается: крылья не растут. Но это все 
мелочи жизни. Главное, что недавно 
у них родилась внучка Татьяна. Сын 
Владимир, которому почти 44 года, 
наконец-то их осчастливил. Это и есть 
главный подарок к юбилею.

Юбилей

 ■ ЗАВЯЛИ ПОМИДОРЫ

СТИХИ АКТЕРА
«Я никогда дышать 
не перестану...»

А еще Панкратов-Черный с юности пи-
шет стихи, сейчас готовится выпустить 
четвертый сборник. Вот одно из его сти-
хотворений:

Я никогда дышать не перестану -
Мне Богом быть и жить разрешено,
Мне надо утром выходить к туману,
Мне надо настежь открывать окно,
Мне надо солнце встретить на восходе,
А на заходе надо проводить…
И раствориться капелькой в природе,
И сердцем боль таких же капель пить,
Любить!.. А если вдруг… 

Так, значит, надо -
Господь уйти мне, значит, разрешил…
И пусть Земля проститься будет рада,
Простив за то, что умер я и жил…

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов объявили о разводе

Сегодня 
народному 

артисту России 
исполняется 

75 лет.

Александр Панкратов-Черный 
мечтал стать режиссером. 
Но Ельцин запретил его фильм

Виртуоз на банджо Степа Грушко («Мы из джаза», 1983).

5
лучших 
фильмов 
актера

• «Мы из джаза» (1983)
• «Зимний вечер в Гаграх» (1985)
• «Курьер» (1986)
• «Где находится 
нофелет?» (1987)
• «По законам военного 
времени» (2016 - 2024)
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Распалась самая знаменитая 
оперная пара мира.

Супруги разошлись, но продолжают выступать вместе.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Бессонница не столько 
мешает спать, сколько за-
ставляет думать...

�  �  �
Эльвира не без осно-

ваний считала, что все 
ее мужики козлы пото-
му, что всем им она на-
ставила рога.

�  �  �
- Евросоюз готовит но-

вые антироссийские санк-
ции.

- А на чем готовит?
- На российском газе.

�  �  �
Знаете, в чем про-

блема с фруктами? Они 
непредсказуемы. Одни 
яблоки вкусные, дру-
гие  - нет. Одни апель-
сины сладкие, другие 
могут оказаться кис-
лющими. А знаете, что 
всегда вкусно и пред-
сказуемо? Чипсы.

�  �  �
Сын увидел фотографии 

родителей с венчания и 
спрашивает:

- Почему вы раньше не 
говорили, что вы короли?

�  �  �
Как можно было на-

звать слабым пол, ко-
торый при разводе от-
жимает львиную долю?

�  �  �
- Трудно жить без цели.
- Вы, наверное, опти-

мист?
- Нет, киллер.

�  �  �
Если ты пришел пер-

вым, то проверь, твой 
ли это финиш.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Раритет из музея. 8.
Адаптация чуда к эстрад-
ным реалиям. 9. «Всякому 
безобразию есть свое ...». 
10. Попытка найти в доме
улики. 12. Общее собрание 
в монастыре. 17. Популяр-
ная рыба. 18. Что выдвига-
ют телевизионные знатоки 
после минуты обсуждения? 
20. На каком грибе готови-
ли настойку викинги, чтобы 
сделать своих воинов бес-
страшными в битвах? 21. 
... имущества при разводе. 
23. Чем владеет Марсиан-
ский Охотник из комиксов? 
24. Птичка из Новой Зелан-
дии. 25. Замедлитель у хи-
миков. 26. Национальная 
кинопремия России. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Увлечение в часы досуга. 

2. Откуда родом Александр
Поветкин? 4. Ростом с ли-
липута. 5. Морская рыба с 
глазами, расположенными 
на одной стороне. 6. Лун-
ное время. 7. Американ-
ский классик, переживший 
троих из четверых своих 
детей. 11. Место работы 
для бюрократа. 13. Крики в 
честь большой победы. 14. 
Патриарх Армении. 15. Кто 
из изобретателей в годы 
Второй мировой разрабаты-
вал приборы ночного виде-
ния и авиабомбы с телеви-
зионным наведением? 16. 
Что производит концерн 
MAN? 19. Борьбе с какой 
привычкой промышленник 
Генри Форд посвятил кни-
гу «Маленький белый рабо-
владелец»? 22. Серджо со 
спагетти-вестернами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Экспонат. 8. Фокус. 9. Приличие. 10. Обыск. 12. 
Капитул. 17. Сибас. 18. Версия. 20. Мухомор. 21. 
Раздел. 23. Телепатия. 24. Киви. 25. Ингибитор. 
26.«Ника». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хобби. 2. Курск. 4.
Карлик. 5. Палтус. 6. Ночь. 7. Твен. 11. Кабинет. 
13.Ликование. 14. Католикос. 15. Зворыкин. 16.
Грузовик. 19. Курение. 22. Леоне.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Прогноз погоды на 29 июня
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 742 мм рт. ст.
(норма для июня - 749)
Относительная  
влажность воздуха - 82%
Ветер - северный, 2 м/с
Солнце:
восход - 3.46
закат - 21.36
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ПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТА
Ученые из РФ и РБ 
разрабатывают уникальную 
вакцину от рака

КОГДА В ДРУЗЬЯХ 
СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
Брянская и Гомельская 
области - в лидерах 
по сотрудничеству
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ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
XI Форум регионов Беларуси и России пройдет сразу в трех городах - 
Витебске, Полоцке и Новополоцке

Прямое общение власти и бизнеса поможет осуществить 
самые смелые проекты



2 ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
28 июня / 2024 / № 26 (3)

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Лучшей площадки 
для деловой дискуссии 
не найти.

Вячеслав ВОЛОДИН, 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и 
России:

- В послании Президента 
РФ речь шла о развитии му-
ниципалитетов. Это очень 
важно, когда мы говорим об 
уровне власти, который бли-
же всего к людям, о развитии 
сел, поселков, городов - без 
этого невозможно развивать 
государство.

Наши президенты Вла-
димир Путин и Александр 

Лукашенко многое делают 
для интеграции и развития 
отношений между странами. 
Формат Союзного государ-
ства себя далеко не исчер-
пал: у нас огромные возмож-
ности для того, чтобы делать 
все для формирования еди-
ного правового поля, при-
нимая модельные законы, 
занимаясь гармонизацией 
законодательства.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спи-
кер Палаты представите-
лей, первый заместитель 
Председателя ПС:

- В целях содействия меж-
региональному сотрудниче-
ству Беларуси и России сле-

дует продолжить проведение 
заседаний наших парламент-
ских комиссий в регионах, 
способствовать открытию 
новых направлений в этой 
сфере.

Мы и в дальнейшем должны 
ставить конкретные задачи, 
откровенно говорить о самых 
острых проблемах, которые 
волнуют наших граждан. Это 
наша прямая обязанность 
как парламентариев. Убеж-
ден, что XI Форум регионов 
Беларуси и России, который 
в самое ближайшее время 
пройдет в Витебске, Полоц-
ке и Новополоцке, придаст 
дополнительный импульс и 
динамику этому процессу.

«БУДЕМ ГОВОРИТЬ О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ ЛЮДЕЙ» ОФИЦИАЛЬНО
Бе
лТ
А

Наши страны объединяют не только общие задачи, но и общая 
историческая память.

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко:
 ● В последние годы мы по-

новому посмотрели на ре-
гиональное сотрудничество 
и по достоинству оценили 
его потенциал. Беларусь и ее 
регионы сегодня, без преу-

величения, 
сотруднича-
ют практиче-
ски со всеми 
субъектами 
Российской 
Федерации. 

Растет экспорт продукции. 
27 и 28 июня этого года в 
Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке пройдет XI Форум 
регионов Беларуси и России.

 ● В последнее время 
в  белорусско-российских 
отношениях отмечается за-
метный подъем - уровень 
взаимодействия и доверия 
между нашими странами 
во всех сферах действитель-
но беспрецедентный. Мы 

можем уверенно констати-
ровать, что экономики Бе-
ларуси и России динамично 
развиваются, несмотря на 
известные препятствия.

Неразрешимых проблем 
в отношениях наших стран 
нет. Есть отложенные, тре-
бующие более присталь-
ного внимания и глубокой 
проработки. Надо честно 
признать, что мы сняли 
все вопросы, и нерешенных 
вопросов на сегодняшний 
день нет. Уверен, что и в бу-
дущем мы будем аналогич-
но работать.

 ● О формировании единой 
промышленной политики 
в рамках Союзного государ-
ства: по сути, мы должны 
раз и навсегда искоренить 
сохраняющиеся защитные 
меры и ограничения. В про-
тивном случае не только на-
роды наши, но и мы сами 
друг друга не поймем.

 ● Мы нацелены на даль-
нейшее развитие атомной 
отрасли в Беларуси на осно-
ве российских технологий. 
Подробно рассмотрели 
вопросы промышленной 
кооперации, развития ма-
шино- и станкостроения, 
микроэлектроники, в пер-
вую очередь с точки зрения 
наращивания импортоза-
мещающих производств, 
позволяющих обеспечи-
вать нашу импортонезави-
симость, технологический 
суверенитет. В конечном 
итоге это же безопасность 
наших государств.

 ● Развитию транспортно-
логистической сферы - зна-
чительное внимание. Здесь 
мы едины во мнении, что 
в этой очень перспектив-
ной отрасли требуются се-
рьезные дополнительные 
инвестиции.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: ■ Лидеры Союзного госу-
дарства в последние годы 
по-новому посмотрели на ре-
гиональное сотрудничество  
и по достоинству оценили его 
потенциал.

Владимир Путин:
 ● Восьмого декабря испол-

няется 25 лет Союзному го-
сударству. За прошедшую 
четверть века нам удалось по-
настоящему многого добиться 
по интеграционным трекам. 
Успешно реализовано 28 отрас-
левых программ. Унифициро-
вано российское и белорусское 
законодательство. Во многих 
сферах сформированы право-
вые и организационные осно-
вы общего экономического 
пространства. Обеспечены не-
обходимые условия для прове-
дения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной 
политики.

Определены новые перспек-
тивные направления интегра-
ции. На завершающей стадии 
находится согласование плана 
конкретных мероприятий по 
дальнейшему углублению эко-
номического взаимодействия 
по минимизации ущерба от не-
законных западных рестрик-
ций, по технологическому раз-
витию и импортозамещению.

 ● Из года в год устойчиво рас-
тет встречная торговля. Свыше 
девяноста процентов всех пла-
тежей в российско-белорусских 
коммерческих операциях осу-
ществляется в наших нацио-
нальных валютах. А значит, 
можно говорить о том, что вза-
имная торговля и инвестиции 
защищены от влияния третьих 
стран и негативных тенденций 
на мировых валютных рынках.

 ● Россия вложила в бело-
русскую экономику свыше 
пяти миллиардов долларов. 
В  респуб лике работают две 
с половиной тысячи россий-
ских компаний, реализуются 
совместные проекты в страте-
гически значимых отраслях, 
таких как производство авто-
мобилей и станков, сельхозма-
шиностроение, микроэлектро-
ника, гражданская авиация.

 ● По трем направлениям осу-
ществляется взаимодействие: 

электроэнергетика, нефть 
и газ, атомная энергетика. По 
каждому из этих направлений 
у нас приняты решения, и все 
работает. Нерешенных вопро-
сов не существует. Что касает-
ся создания общего рынка, то 
работа тоже у нас двигается. 
Все идет в плановом режиме, 
никаких здесь у нас противо-
речий нет.

 ● Мы, безусловно, настроены 
и далее помогать белорусским 
друзьям развивать собствен-
ную атомную отрасль, а так-
же укреплять сотрудничество 
в смежных высокотехнологич-
ных секторах: цифровизация, 
ядерная медицина, создание 
систем накопления энергии.

 ● Активно развивается со-
трудничество в сельском хо-
зяйстве, в агропромышленном 
комплексе России и Беларуси, 
гармонично дополняются друг 
другом те направления, кото-
рые являются для нас в этой 

сфере приоритетными, что на-
дежно и бесперебойно обеспе-
чивает продовольствием на-
селение наших государств и 
направляет излишки на внеш-
ние рынки.

 ● Растут объемы железнодо-
рожных грузопе-
ревозок из РБ че-
рез российскую 
территорию. В 
наших совмест-
ных планах и да-
лее наращивать 
транзит. Для этого увеличива-
ем пропускную способность 
транспортных коридоров, со-
обща занимаемся модерниза-
цией торговой и логистической 
инфраструктуры.

 ● В скором времени планиру-
ется отменить роуминг на тер-
ритории Союзного государства, 
то есть мобильная связь для 
всех абонентов в двух странах 
будет полностью обеспечивать-
ся в режиме домашней сети.

ВСЕ 89 РЕГИОНОВ
РОССИИ, ВКЛЮЧАЯ 

ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ, 
ПЛОТНО РАБОТАЮТ 
С БЕЛОРУССКИМИ.

У НАС НЕТ НЕРАЗРЕШИМЫХ  
ПРОБЛЕМ И НЕРЕШЕННЫХ ВОПРОСОВ

А возникающие 
трудности 
президенты 
устраняют  

во время личных 
встреч.
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Маргарита ПАВЛОВА, Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информационным технологиям 
и связи:

- Можно назвать достаточно интенсив-
ным сотрудничество между регионами 
России и Беларуси, и на фоне конфлик-
та с Украиной мы стали еще ближе друг 
к другу. Должны и дальше во всех сфе-
рах идти на экономическое и политиче-
ское сближение. Мы - братские народы, 
объединены одной историей, культурой, 
и нам стоит держаться вместе.

Хотелось бы, чтобы совместных ме-
роприятий стало еще больше. Могу привести в пример Че-
лябинскую область. У нас на полях работают белорусские 
трактора, есть и договоры по выпуску целой линейки техники 
на Челябинском тракторном заводе. По части культурного 
обмена тоже все хорошо -  в прошлом году Белорусский 
Большой театр приезжал с гастролями в наш оперный театр. 
Глава региона регулярно бывает в соседней братской стране.

Самое главное - поддерживать взаимодействие на долж-
ном уровне. Планы уже сверстаны. В целом интеграция не 
может быть быстрой. Она идет постепенно. С каждым годом 
все больше людей и предприятий, организаций вовлекается 
в этот процесс. Это замечательно.

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Депутаты ПС - о сотруд-
ничестве «на местах» и роли 
Форума регионов в налажи-
вании связей.

Сергей ХОМЕНКО, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Вопросы укрепления 
интеграции, двустороннего 
взаимодействия, которые 
всегда активно обсужда-
ют на Форуме регионов, 
очень актуальны и востре-
бованы. Прежде всего это 
находит свое отражение 
в торгово-экономическом 
сотрудничестве. Видим 
по количеству участников, 

что есть взаимная заинтересованность. И это 
важно, поскольку главным результатом меро-
приятия станет развитие экономики и повы-
шение благосостояния наших граждан.

Накануне Форума регионов, который по 
традиции организовывают верхние палаты 
парламентов двух стран, состоялось засе-
дание Межпарламентской комиссии Совета 
Республики и Совета Федерации по межре-
гиональному сотрудничеству в Вологде. Бе-
ларусь и Вологодская земля очень похожи. 
С одной стороны, это отсутствие достаточно 
большого количества природных ископаемых, 
с другой - развитая промышленность, сельское 
хозяйство. Но главное наше достояние - это 
люди, которые искренне любят свою Родину.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Программа 
XI Форума ре-
гионов Белару-
си и России об-
ширная. В трех 
белорусских го-
родах пройдет 
масса меропри-
ятий: выставки 
и ярмарки, зна-
комство с со-

циокультурным и экономическим 
потенциалом Беларуси. Каждый 
гость найдет для себя то, что ему 
интересно: наработки в науке и об-
разовании, инновации в экономи-
ке, вопросы безопасности, маши-
ностроение и строительная отрасль, 
нефтехимическая промышленность, 
текстильная, обувная и фармацевти-
ческая промышленность. Культурная 
и экскурсионная программы, презен-
тация национальных кухонь никого 
не оставят равнодушными.

Главное - это диалог и совмест-
ное обсуждение вопросов межре-

гионального сотрудничества, итогом 
которых будет подписание согла-
шений, коммерческих контрактов 
и других документов для расширения 
двустороннего сотрудничества.

На примере профильной комиссии 
вижу, как тесно выстраиваются свя-
зи с белорусскими и российскими ре-

гионами, пострадавшими от аварии 
на ЧАЭС. Социальные проекты по 
ликвидации последствий катастро-
фы для наших стран в приоритете. 
Мы накопили большой опыт в реа-
билитации пострадавших регионов. 
Союзные программы гармонично до-
полняют госпрограммы двух стран.

Сергей РАЧКОВ, председатель 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Диалог идет не только 
на высшем уровне во время 
официальных визитов пре-
зидентов двух стран, но и на 
высоком рабочем уровне. 
Между нашими странами 
складываются не просто со-
юзнические и стратегические 
отношения, но и отношения 
доверительные, основанные 
на взаимном уважении, рав-
ноправии.

Наши страны всегда последователь-
но выступали за упрочение связей 
между двумя государствами и нала-
живание тесного межрегионального 
сотрудничества.

Форум регионов Беларуси и Рос-

сии поможет открыть новые горизон-
ты долгосрочного взаимовыгодного 
 сотрудничества. Депутаты держат 
 руку на пульсе и осуществляют пар-

ламентский контроль за хо-
дом реализации основных 
направлений Союзного до-
говора. А здесь очень много 
работы.

Уже выполнили 28 отрас-
левых программ. Сейчас, 
на ближайшие три года, на-
мечены новые амбициоз-
ные задачи. Они касаются 
экономики, промышленной 

кооперации, агропромышленного ком-
плекса. У нас есть серьезные планы 
по космическим программам. Не мо-
жем оставить без внимания вопросы, 
связанные с укреплением обороно-
способности, безопасности Союзного 
государства.

Наталья НИКОНОРОВА, Член Комиссии ПС 
по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Сотрудничество между нашими реги-
онами только набирает обороты, и оно 
более чем продуктивное.

Сегодня мы планомерно и уверенно 
продвигаемся согласно векторам, на-
меченным в рамках визита делегации 
ДНР в Минск в апреле прошлого года. 
Взяли курс на взаимовыгодную работу 
в экономической сфере. Ведь сильная 
экономика - базовая составляющая для 
восстановления и процветания региона, 
для роста уровня благосостояния населения.

Есть немало продукции, производимой в Бе-
ларуси, в которой заинтересован наш регион. 
Например, нам необходима карьерная техника 
(и запчасти к ней) для добычи гранита, извест-
няка, глины, огнеупорных материалов открытым 
способом. Также есть потребность в белорусских 
тягачах и автобусах. Не секрет, что некоторые 
населенные пункты народной республики сейчас 
напоминают большую стройку. В связи с этим 

есть потребность в строительной плитной про-
дукции, мебели, обоях белорусских производи-
телей. Мы, в свою очередь, закрываем некото-

рые потребности Беларуси в поставках 
сельхозпродукции (к примеру, продаем 
семена подсолнечника).

Крепкие отношения с братской рес-
публикой начали завязываться еще в пе-
риод нашей независимости. Беларусь 
одной из первых протянула нам руку 
помощи, мы это помним и ценим, и так 
будет всегда!

Касаясь темы усиления межрегио-
нального сотрудничества, невозможно 

не упомянуть деятельность Союзного государ-
ства. Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев 
регулярно посещает ДНР. В феврале состоялся 
его пятый визит в Донбасс. В этот раз передали 
два «КамАЗа» и два «МАЗа» для транспортно-
технологических колледжей. В условиях острого 
дефицита автомобилей это неоценимая помощь.

Также республика безмерно благодарна на 
организацию оздоровления и отдыха для наших 
детей на территории Беларуси.

Николай НОВИЧКОВ, член Комис-
сии ПС по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению:

 - Взаимоотношения между 
регионами  - это самое важ-
ное, что мы сейчас должны 
развивать в рамках Союзного 
государства. Динамично идет 
интеграция на уровне стран. Ре-
ализованы 28 интеграционных 
программ. Активно работает 
Парламентское Собрание. По-
стоянно проводим выездные 
семинары на местах. Крайне 
важно спустить интеграцию на регио-
нальный уровень, чтобы было проще 
и для предприятий находить партне-
ров, и для территорий искать пути взаи-
модействия для решения социально-
экономических проблем.

В Нижегородской области вопрос ин-

теграции решают на системном уровне, 
у каждого района есть четкая программа 
сотрудничества с регионами Беларуси. 

Не во всех субъектах этот под-
ход реализуется, но его нужно 
брать на вооружение. Чем ни-
же уровень интеграции, тем 
она эффективнее, потому что 
президенты общаются регуляр-
но, депутаты и министры тоже, 
но жизнь всегда происходит 
на земле, на уровне муници-
палитетов.

Надо чаще встречаться, ис-
кать точки соприкосновения, взаимный 
интерес, который есть всегда. Потен-
циал роста далеко не исчерпан. Форум 
регионов выполняет эту задачу, люди 
находят новых друзей и партнеров. 
В целом, важнее Беларуси для России 
союзника нет.
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«ПОТЕНЦИАЛ РОСТА 
ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАН»

В прошлом году заключили 
контрактов на полтора 

миллиарда долларов. Впереди - 
новые свершения.
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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Главной темой стали ин-
новации в экономике.

ГРАНИТ  
ИЗ КАРЕЛИИ
После Минска, Гродно и Мо-

гилева Форум регионов те-
перь принимает Витебщина. 
Самый северный регион Си-
неокой  - ближайший сосед 
сразу для двух российских об-
ластей: Псковской и Смолен-
ской. Впервые форум пройдет 
одновременно в трех городах. 
И если Витебску не привы-
кать принимать большие ме-
роприятия (один «Славянский 
базар» чего стоит), то для По-
лоцка и Новополоцка проекты 
такого масштаба в новинку. 
Но в грязь лицом никто не 
ударит, тем более что сейчас 
в Беларуси - Год качества.

Подготовка закипела прак-
тически сразу после окон-
чания предыдущего форума 
в Уфе. Прошла реконструкция 
гостиниц, объектов культуры, 
отремонтировали дороги, до-
ма и дворы. Делегации с про-
веркой, как из Минска, так 
и из Москвы, приезжали едва 
ли не каждый месяц.

Одной из основных площа-
док Форума регионов станет 
концертный зал «Витебск». 
В главном зале пройдет пле-
нарное заседание. В круглом - 
переговоры губернаторов. 
Зал одного актера отведут для 
встреч по линии Союзного го-
сударства.

«Витебск» по такому слу-
чаю полностью отреставри-
ровали. Все будет не только 

красиво и уютно, но и техно-
логично:

- Отремонтировали фасад, 
заменили двери и витражи. 
Сделали современную под-
светку концертного зала,  - 
рассказал гендиректор Цен-
тра культуры «Витебск» Глеб 
Лапицкий.

Гранит, в который «одели» 
крыльцо, цоколь здания, под-
порные стенки, привезли из 
Карелии.

После ввода объекта тут 
провели концерт, чтобы «об-
катать» новую обстановку 
и аппаратуру.

Преобразилась и террито-
рия вокруг. Вторая точка при-
тяжения - Летний амфитеатр. 
Его площадка примет сразу 
три мероприятия - выставку 
достижений народного хозяй-
ства регионов Беларуси и Рос-
сии, презентацию областей 
двух стран, а также проект 
«Беларусь интеллектуальная».

Не узнать теперь и площадь 
Победы: здесь появился све-
тодинамический фонтан, об-
новили и главную гостиницу 
города «Витебск».

В Полоцке отремонтирова-
ли один из самых знаковых 
объектов - бывший Дом офи-
церов, памятник архитектуры 
в стиле сталинского ампира.

РАЗБЕГУТСЯ  
ПО СЕКЦИЯМ
Программа очень плот-

ная. В первый день, 27 ию-
ня, эксперты разъедутся по 

девяти секциям, где обсудят 
актуальные вопросы инте-
грации. Их поделили, чтобы 
никому обидно не было: три 
пройдут в Витебске, четыре 
примет Полоцк, а две - Ново-
полоцк. Площадки - на любой 
вкус: Полоцкий госуниверси-
тет и Витебский медицинский 
университет, предприятия 
«Нафтан» и «Витебские ков-
ры» и даже Музей белорусско-
го книгопечатания.

Повестку форума диктует 
время, за которым надо успе-
вать, поэтому и основная те-
ма звучит как «Роль межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства». На злобу дня обсудят не 
только контакты в промыш-
ленности и сельском хозяй-
стве, но и инновации в науке 
и образовании, перспективы 
развития медицины и туриз-
ма, который становится од-
ним из факторов, реально 
объединяющим регионы.

- Углубляем межрегиональ-
ное сотрудничество. И с уче-
том количества российских 
регионов, которое с каждым 
форумом увеличивается с точ-
ки зрения своего присутствия 
и представительства, с уче-
том расширения географии 
вопросов масштабируется 
и сама повестка форума. И 
даже тема, которая сейчас за-
явлена, о роли регионального 
сотрудничества и построении 
инновационной экономики, 

уже задает вектор вопросов, 
которые обсудят в рамках фо-
рума, - заявил заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по законодательству и Ре-
гламенту Сергей Сивец.

В Витебске пройдут спе-
циальная панельная сессия 
контрольных ведомств наших 
стран, где обсудят цели фи-
нансового аудита, совместное 
заседание руководящих орга-
нов Молодежного совета при 
Национальном собрании Бе-
ларуси и Палаты молодых за-
конодателей при Совете Феде-
рации, а также мероприятие 
двух торгово-промышленных 
палат, посвященное иннова-
циям.

ДЕНЬ 
ГУБЕРНАТОРОВ
Второй день форума начнет-

ся со встречи спикеров Со-
вета Федерации Валентины 
Матвиенко и Совета Респу-
блики Натальи Кочановой 
с руководителями регионов. 

На форум приедут представи-
тели 64 российских террито-
рий, в том числе подтверди- 
ли свое участие 24 губерна-
тора. 

Главное мероприятие  - 
пленарное заседание для 
руководителей министерств 
и ведомств, органов власти, 
предприятий, представите-
лей деловых кругов. Прези-
денты России и Беларуси так-
же традиционно участвуют  
в нем. Правда, последние го-
ды Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подключа-
лись к форуму онлайн. В этот 
раз возможно и очное посе-
щение двух лидеров. По край-
ней мере, во время майско-
го визита Владимира Путина  
в Минск Александр Лукашен-
ко пригласил его в Витебск 
на форум.

- Думаю, ближе к этому со-
бытию мы договоримся в за-
висимости от графиков нашей 
работы, - заявил тогда Прези-
дент Беларуси.

ТРИ БОГАТЫРЯ
«Культурно-гуманитарное сотрудничество и развитие ту-
ризма как фактор укрепления взаимодействия регионов 
Беларуси и России».

 ■ Заодно есть повод похвастаться и до-
стижениями.

На выставку достижений народного хозяй-
ства регионов приедут больше девяноста участ-
ников из двух стран, также здесь представят 
коллективные стенды одиннадцати мини-
стерств и ведомств Беларуси и СЭЗ «Витебск».

В презентации регионов будут участвовать 
все белорусские области, а также семь россий-
ских территорий: Волгоградская, Псковская, 
Пензенская, Саратовская, Смоленская области, 
Республики Башкортостан и Бурятия.

Площадь Свободы и часть улицы Ленина 
в Витебске займет выставка белорусской и рос-
сийской техники. 25 предприятий, которые 
представят восемьдесят единиц своей про-
дукции.

«Беларусь интеллектуальная» - это экспо-
зиция научно-технических достижений Си-
неокой в сельском хозяйстве, медицине, IT-
технологиях. И беспилотники, и электромобили, 
и первый белорусский ноутбук, и телевизор 
с прозрачным экраном - что-то пока существует 
только в одном экземпляре, а производство 
некоторых экспонатов уже поставили на поток.

ТЕХНИКА НА СВОБОДЕ ВЫСТАВКА

СЕКЦИИ

«Развитие межрегионального сотрудничества как важней-
шее направление обеспечения поступательного развития 
Союзного государства»

«Инновационная медицина и фармация в Союзном государ-
стве: приоритетные направления и перспективы развития»

«Инновации в сфере высшего образования и науки: опыт 
и перспективы сотрудничества Союзного государства»

«Сотрудничество Беларуси и России в инновационной 
сфере в международном контексте»

«Обеспечение технологической независимости Беларуси 
и России на основе инноваций в промышленном комплексе»

«Новейшие технологии агропромышленного комплекса 
Беларуси и России, их научное и кадровое обеспечение»

«Сотрудничество Беларуси и России в сфере легкой про-
мышленности: от идей до инноваций»

«Эффективная реализация законодательства как важней-
ший фактор союзной интеграции»

Бе
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Солировать в концертном зале 
«Витебск» будут участники форума.

Дом офицеров примерил 
новую «одежку»  
к мероприятию.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ XI Форум регионов Бела-
руси и России пройдет в Ви-
тебске, Полоцке и Новопо-
лоцке.

- Этот форум должен пройти 
мощно, интересно, стать запо-
минающимся, - заявила Пред-
седатель Совета Респуб лики 
Наталья Кочанова, как толь-
ко стало известно, что теперь 
очередь Витебской области 
принимать его.

Этот год для Беларуси и ре-
гиона  - особый. Витебску 
исполняется 1050 лет, он  - 
второй по возрасту город 
в стране после Полоцка. Еще 
две важнейшие даты: вось-
мидесятилетие со дня осво-
бождения Беларуси и 25 лет 
подписанию Союзного дого-
вора, поэтому хозяева никак 

не хотят понижать планку.
- Конечно, это должно найти 

отражение во всех меропри-
ятиях, которые будут прохо-
дить в рамках форума. Долж-
ны быть такие мероприятия, 
которые раскрывают историю 
нашей страны. Почему и хо-
тим показать Полоцк. Это на-
ша Мекка, откуда началась 
история нашего государства, 
откуда наши исторические 
корни,  - пояснила спикер 
верхней палаты белорусско-
го парламента, сама уроженка 
древнего города.

На подготовку из областно-
го бюджета выделили около 
ста миллионов белорусских 
рублей. На эти средства об-
новили множество объектов 

и  провели реконструкцию 
исторических памятников.

В первый день планируется 
провести девять секций. Три 
из них будут в Витебске, еще 
шесть - в Полоцке и Новопо-
лоцке. Во второй день меро-
приятия пройдут в областном 
центре.

Будет несколько темати-
ческих площадок: традици-
онная выставка достижений 
регионов, «Беларусь интел-
лектуальная», презентация 
национальных кухонь.

А также - индивидуальные 
экспозиции: представят свой 
потенциал в таком формате 
Волгоградская, Смоленская, 
Псковская и Саратовская об-
ласти, Башкортостан. Ел

ен
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Синеокая готова принимать гостей.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ



6 ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
28 июня / 2024 / № 26 (3)

КОМПЕТЕНТНО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Бизнес работает стабиль-
но, экспортные потоки не 
останавливаются. А глав-
ное - растет уровень жиз-
ни населения. За счет чего 
удалось добиться таких ре-
зультатов, «СВ» рассказал 
председатель Комиссии ПС 
по промышленности и тор-
говле.

БЕЗ МИКРО 
НЕВОЗМОЖНО 
МАКРО
- Сегодня наши государ-

ства показывают пример 
интеграции всему миру. Нам 
по плечу широкий спектр 
производства - от микро-
электроники до космиче-
ских технологий.

- Самое эффективное со-
трудничество там, где про-
рывные результаты, 
современные под-
ходы и технологии. 
Беларусь всегда 
славилась машино-
строением. В стране 
нарастили выпуск 
легковых автомо-
билей, грузовиков, 
кормоу борочных 
и  зерноуборочных 
комбайнов. Там сохранили 
и развивают заложенные в  со-
ветские времена разработки 
в сфере микроэлектроники, 
без которой сейчас невоз-
можно представить развитие 
энергетики, машинострое-
ния, химического и биотех-
нологического производств, 
авиа- и  приборостроения, 
транспортных систем. 

Россия сильна металлур-
гией, добычей и транспор-
тировкой энергетических 
ресурсов, судо- и  авиастрое-
нием. Совмещение всех этих 
составляющих дает большой 
эффект. Видим, как работают 
белорусские трактора, ком-
байны, уборочная техника на 

наших полях. Сегодня важная 
составляющая любой эконо-
мики - транспортная и логи-
стическая сфера. Беларусь 
строит порт в Мурманске, 
который дает свободный вы-
ход в Мировой океан, прокла-
дывая транспортный коридор 
к  Дальнему Востоку.

Разветвленная товаропро-
водящая сеть в России есть 
у таких флагманов белорус-
ского машиностроения, как 
МТЗ, МАЗ, БелАЗ, «Могилев-
лифтмаш», и многих других 
предприятий. Закономер-
ный итог этой работы - рост 
товарооборота, который по 
итогам прошлого года достиг 
рекордной отметки и находит-
ся в пределах 53 миллиардов 
долларов.

- Еще одна важная задача - 
выстроить собственную си-
стему упреждения рисков на 

потребительском 
рынке. Справимся?

- Мы обеспечили 
продовольственную 
безопасность и заня-
ли достойное место 
на глобальном  рын-
ке продуктов пита-
ния. Разработанные 
программы развития 
АПК позволили опе-

ративно и на высоком уровне 
наладить импортозамещение. 

Наши страны занимают ве-
дущие позиции в мире по объ-
емам производства и экспорта 
калийных удобрений. Напри-
мер, в Беларуси высокие по-
казатели в таких сферах, как 
растениеводство и  живот-
новодство. Полностью обе-
спечивают себя продуктами 
питания собственного про-
изводства. Растет их экспорт. 
Это результат комплексной 
модернизации сельскохозяй-
ственного и пищевого секто-
ра. 

Лесное хозяйство Беларуси 
на протяжении последних де-
сятилетий развивается инно-

вационным путем. Харвесте-
ры и форвардеры работают 
в лесах по всему Союзному 
государству. Предприятие 
«Амкодор» укрепляет со-
трудничество с российски-
ми организациями лесного 
сектора. 

На Форуме регионов пер-
спективные направления со-
трудничества - как под уве-
личительным стеклом, это 
место, где для двух стран 
действительно открываются 
долгосрочные перспективы. 
В прошлом году в Уфе общее 
число участников юбилейно-
го Х Форума превысило 4,5 
тысячи человек. Башкорто-
стан предложил белорусам 
собирать их технику у себя. 
Сумма контрактов в 2023-м 
превысила 110 миллиардов 
российских рублей.

ПАКЕТ С ПАКЕТАМИ
- Западные «доброжелате-

ли» скоро со счета собьют-
ся, какой санкционный па-
кет с пакетами они вводят 
против наших стран. Ваши 
прогнозы: экономика выдер-
жит?

- Приведу пример. В совет-
ские годы я руководил пред-
приятием, выпускавшим 
огромную номенклатуру из-

делий - более тысячи штук. 
Из нескольких десятков тысяч 
наименований только одно 
было импортным. В очень 
ограниченном количестве 
деталь использовали для из-
делий военной сферы. И уже 
в те годы разрабатывали союз-
ные аналоги, которые могли 
заменить привозное. 

Посмотрите на Иран, ко-
торый сорок лет живет под 
санкциями. Или вспомните 
кризис 1998 года, когда рез-
ко подскочил доллар и  тут 
же снизился импорт. Но про-
мышленность не останови-
лась. Так что санкции - это 
окно возможностей. 

Повысить уровень доходов 
населения  - приоритетная 
задача наших государств. 
И в результате увеличивается 
внутренний потребительский 
рынок, который активно за-
полняется отечественными 
товарами.

Посмотрите, как за послед-
ние пять-шесть лет выросло 
сельское хозяйство в России, 
когда мы ограничили ввоз 
продуктов. Полностью себя 
обеспечили продовольствием. 
Из страны-экспортера превра-
тились в страну-импортера. 
Отправляем товары больше 
чем на 43 миллиарда долла-
ров. 

К 2030 году стоит задача 
увеличить в полтора раза 
экспорт продукции АПК. По-
является стимул! И бояться 
двум братским славянским 
народам, которые привыкли 
жить не в самых простых от-
ношениях с соседями, нечего.

В наших странах добросо-
вестно и ответственно под-
ходят к делу, благодаря стара-
ниям и талантам мы сможем 
полностью себя обеспечить 
всем необходимым. Не хвата-
ет каких-то изделий? Не беда. 
В основе роста экономики - 
эффективное развитие про-
мышленности, максимальное 
задействование внутренних 
резервов и ставка на высокие 
технологии. То, что нам не 
поставляет Запад, отправит 
Восток. Западные компании 
от недальновидных решений 
политиков уже теряют огром-
ные суммы и недовольны сво-
ими правительствами.

Сергей МИТИН:

 ■ В целом мы решили про-
блему продовольственной 
безопасности в этой сфере.

- Как обстоят дела с молоч-
кой - одним из локомотивов  
всего АПК?

- Отечественные производи-
тели молока в последние годы 
демонстрируют устойчивые по-
ложительные результаты. Само-
обеспеченность молочной про-
дукцией всех видов к 2023 году 
составляет, по разным оценкам, 
около 85 процентов. Вместе с Бе-
ларусью, а по сути - у нас общий 
рынок, Россия  - профицитная 
страна по молоку. Но есть и про-
блемы, которые тормозят разви-

тие отрасли. Особого внимания 
требует расширение мер под-
держки производителей отече-
ственных ветпрепаратов. Также 
необходимо совершенствовать 
систему нормативного правового 
регулирования, согласовывать 
российские и международные 
стандарты, развивать коопера-
цию в сертификации и лицен-
зировании.

На особом контроле - вопрос 
молочного питания для детей. 
В Совете Федерации создадут 
специальную рабочую группу по 
совершенствованию законода-
тельства в сфере детского и со-
циального питания, а также раз-
вития производства.

 ■ Прочная региональная связь помо-
гает нам держать удар по всем фрон-
там: экономическому, информацион-
ному, культурному.

- Вы с коллегами не раз бывали на се-
вере республики. Как там развивается 
сотрудничество с российскими пред-
приятиями?

- В конце мая с коллегами проводили в Ви-
тебске заседание комиссии. В области реа-
лизуется ряд крупных инвестиционных про-
ектов, в которых задействован российский 
капитал. Витебщина - ближайший сосед 
Смоленской и Псковской областей, неуди-
вительно, что сотрудничество с Россией - 
самое перспективное. Укрепляются деловые 

связи, в том числе через реализацию про-
граммы Союзного государства, ориентиро-
ванной на выпуск продуктов для детского 
и школьного питания, с использованием 
технологического и производственного по-
тенциала предприятий области.

Посетили предприятие «ВИК - здоровье 
животных», где выпускают ветеринарные 
препараты, кормовые добавки, которые 
охотно покупают в России, Казахстане, Бе-
ларуси, Кыргызстане и Таджикистане. 

Новополоцк - промышленный и научный 
центр, город белорусской нефтехимии. Меж-
ду нашими странами налажено сотрудниче-
ство в нефтехимической отрасли. Уверен, 
наши страны продолжат дополнять друг 
друга в поставках сырья, комплектующих, 
промпродукции, решая общую задачу им-
портозамещения.

ПОЛУЧИЛОСЬ НЕ КИСЛОИНВЕСТИЦИИ ДОВЕЛИ КООПЕРАЦИЯ
ДО КОНДИЦИИ

ТОВАРООБОРОТ РОССИИ И БЕЛАРУСИ
(в миллиардах долларов)
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Задача на перспективу - обеспечивать себя продукцией 
не только в межсезонье, а круглый год.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА 
ОТ САНКЦИЙ ОЧЕВИДЕН
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Ольга БОГАЧЕВА

 ■ Председатель Витебско-
го облисполкома рассказал, 
какие объекты реконструи-
ровали и какие соглашения 
планируют заключить на 
этот раз.

Витебская область прини-
мает XI Форум регионов Бе-
ларуси и России. Важное для 
Союзного государства поли-
тическое событие, по прогно-
зам экспертов, обещает стать 
самым многочисленным за 
все время его проведения.

АЭРОПОРТ 
НА ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
- Мероприятия форума 

развернутся на базе сразу 
трех городов Витебщины. 
Почему так решили?

- Витебск давно 
по праву считается 
культурной столи-
цей Беларуси. По-
мимо знаменитого 
фестиваля искусств 
«Славянский базар» 
здесь проходит мно-
жество других круп-
ных культурных 
проектов. Город ди-
намично развивается и готов 
предложить широкий спектр 
идей для сотрудничества с 
российскими регионами.

Невозможно было обой-
ти вниманием Полоцк - ко-
лыбель белорусской госу-

дарственности. Он имеет 
огромное духовное значение 
для всех славян и с каждым го-
дом приобретает все больший 
экономический вес.

А Новополоцк известен как 
крупный промышленный 
и  образовательный центр, 
обладающий мощным потен-
циалом и ресурсами. У каж-
дого из этих городов свои 
 уникальные особенности, 
и в дни форума мы постараем-
ся максимально полно позна-
комить с их богатой историей.

- Основные локации этих 
городов преобразились за 
очень короткий срок. Что 
сделали , чтобы достойно 

встретить гостей?
- Нам пришлось 

очень сильно поста-
раться. В фокусе все 
это время находились 
десятки объектов, где 
будут проходить ме-
роприятия форума. 
А также точки обще-
пита, проживания, 
местные достоприме-

чательности, памятники куль-
туры и архитектуры, истори-
чески значимые места. 

Отдельный пласт работ  - 
привели в порядок дорожную 
сеть региона и нашу воздуш-
ную гавань - витебский аэро-

порт. Его инфраструктура и 
сервис значительно улучши-
лись. Теперь он может сотруд-
ничать с любыми авиакомпа-
ниями и принимать все суда.

Если говорить более пред-
метно, в Витебске упор был 
сделан на локации, знакомые 
по «Славянскому базару». Это 
концертный зал «Витебск», 
площадь Победы, гостиница 
«Витебск», Летний амфитеатр 
и другие площадки. В целом 
по городу вложили свыше 
180 миллионов белорусских 
рублей. 

В Полоцке стоит отметить 
обновленный Софийский  
собор, Музей белорусского 

книгопечатания и бывший 
Дом офицеров, а ныне - кор-
пус Полоцкого госуниверси-
тета.

ОТ КАВКАЗА 
ДО ЗАПОЛЯРЬЯ
- Нынешний форум посвя-

щен роли межрегионального 
сотрудничества в построе-
нии инновационной эконо-
мики Союзного государства. 
А как бы вы охарактеризо-
вали взаимодействие Ви-
тебской области с россий-
скими регионами?

- Судите сами: партнер-
ские отношения связывают 
Витебскую область со всеми 
Федеральными округами РФ. 
А это восемьдесят регионов 
России! Облисполком заклю-
чил тридцать двусторонних 
соглашений, районы и города 
нашей области - свыше сотни. 
Нас объединяют очень тесные 
связи.

Больше двадцати россий-
ских регионов-партнеров Ви-
тебщины стали в этом году 
гостями Дней Витебской об-
ласти на ВДНХ в Москве. В их 
числе - представители Псков-
ской, Смоленской, Волгоград-
ской, Брянской, Курской, Ле-
нинградской, Московской, 
Нижегородской областей, 
Московского района Санкт-
Петербурга, Крыма и других. 
При этом самые тесные свя-
зи у нас с приграничными 
Псковской и Смоленской об-
ластями. Это сотрудничество 
выражается в конкретных 
проектах.

В 2023 году прошли Дни 

Псковского региона у нас 
в Витебске, в мае 2024-го - 
больше десяти предприятий 
области выезжали в Псков 
на ярмарку выходного дня. 
Вместе с псковскими партне-
рами направили предложе-
ния Постоянному Комитету 
Союзного государства с  ва-
риантами взаимодействия 
на уровне городов и райо-
нов. Плодотворно работаем 
и  с  другими российскими 
регионами. 

В феврале на Днях Витеб-
ской области на ВДНХ под-
писали План сотрудничества 
между Витебской и  Волго-
градской областями на 2024 - 
2026 годы. В марте ко Дню 
единения народов Беларуси 
и России в Витебске орга-
низовали экономические, 
культурно-просветительные 
мероприятия «Петербургские 
встречи».

ЕЩЕ ДО СТАРТА ПОЧТИ ЧЕТЫРЕСТА КОНТРАКТОВ
Александр СУББОТИН - о подготовке к форуму:

 ■ Приедут представите-
ли 64 регионов РФ.

- Насколько серьезное 
представительство из рос-
сийских регионов ожидаете?

- На участие в форуме заяв-
лено 64 региона Российской 
Федерации. Свое участие уже 
подтвердили 24 губернато-
ра. География представитель-
ства очень широкая.

Со всеми российскими ре-
гионами у нас есть возмож-
ности для углубления взаи-
мовыгодного партнерства.
В  плане сотрудничества 
в  числе самых актуальных 
направлений с белорусской 
стороны вижу продвижение 
наших компетенций в про-
изводстве кабельной про-
дукции, водоочистного обо-
рудования, телескопических 
подъемников, электрообо-
рудования, текстильных из-
делий, стеклотканей, обуви, 
смазочных масел, изделий из 
птицы и мясо-молочной про-
дукции.

 ■ Дорожные карты сотрудниче-
ства проложат и в Крым.

- Значительный импульс нашим 
региональным отношениям придаст 
нынешний форум. Какую работу уже 
провели и какие результаты ожидае-
те по итогам?

- Только за время подготовки к фо-
руму 47 субъектов хозяйствования 
Витебской области по состоянию на 
10 июня подписали с российскими ре-
гионами 394 коммерческих контракта. 

Сумма экспортных контрактов состави-
ла 59,28 миллиарда российских рублей 
и 338,4 тысячи долларов США (больше 
2,2 миллиарда белорусских рублей).

Непосредственно в дни проведения 
форума планируют заключить двенад-
цать контрактов на сумму порядка 175 
миллионов российских рублей и 29,14 
миллиона долларов США (102 миллио-
на белорусских рублей).

С нашей стороны партнерами высту-
пят такие предприятия, как «Витязь», 
«Гидропресс», «Белвест», Глубокский 

и Оршанский молочно-консервные 
комбинаты, компания «Саллинг Пласт 
Продакшн Орша». Кроме того, гото-
вят Соглашения Витебского облис-
полкома с Нижегородской и Орен-
бургской областями, Дорожную карту 
с Курской областью; Витебского об-
ластного Совета депутатов - с Кеме-
ровской, Свердловской областями, 
Карелией и  Московской городской 
Думой. Официально закрепить на 
бумаге намерения о сотрудничестве 
планируют Витебск с Симферополем, 

Полоцк и Кстово Нижегородской обла-
сти, Браслав с Ульяновском. А также 
Поставы и Верхнедвинск с Хвалын-
ским районом Саратовской области, 
Орша - с Балашовским районом Сара-
товской области, Новополоцк с Фео-
досией.

От Беларуси председатель Витебско-
го облисполкома подпишет Дорожную 
карту по реализации Соглашения меж-
ду Правительством РБ и Администра-
цией Волгоградской области о торгово-
экономическом, научно-техническом 
и социально-культурном сотрудниче-
стве на 2024 - 2026 годы.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

ШИРОКАЯ 
ГЕОГРАФИЯ

СЧЕТ НА СОТНИ МИЛЛИОНОВ ПЛАНЫ
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Не только создаем 
предприятия 

и работаем на благо 
Союзного государства. 

Отдыхать вместе 
тоже умеем!

Интерес к саммиту растет с каждым годом.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Теперь ни от кого зави-
сеть не будем! Наши страны 
доказали, что вполне само-
достаточны и могут перей-
ти практически на полное 
самообеспечение.

В 2022-м западные компа-
нии уходили с белорусского 
и российского рынков, громко 
хлопнув дверью. А теперь на-
верняка кусают локти: свято 
место пусто не бывает. Замену 
импортной продукции искать 
не пришлось - создаем сами. 
Причем в кратчайшие сроки. 

Взять хотя бы машинострое-
ние. По российским городам 
пассажиров возят разноцвет-
ные автобусы «МАЗ», рабочие 
лошадки в полях - легендар-
ное семейство тракторов «Бе-
ларус», лес заготавливают 
харвестеры и форвардеры от 
«Амкодора». Причем важный 
нюанс: существенная часть 
комплектующих в белорус-
ской технике - из России.

Яркий пример союзной 
кооперации - прошлогодняя 
новинка БелАЗ-75304 грузо-
подъемностью 220 тонн. Его 
создавали в тесном партнер-
стве ученые и конструкторы 
двух стран. Белорусский боль-
шегруз получил «сердце» от 
Коломенского завода.

- Когда к нам обратились бе-
лорусские коллеги с просьбой 
найти замену зарубежному 
двигателю, который перестали 
поставлять, сразу же предло-
жили несколько вариантов, - 

рассказал журналистам Дми-
трий Мирный, заместитель 
генерального директора по 
управлению дизельным биз-
несом «ТМХ-Энергетические 
решения». - Особенность на-
шей конструкции в том, что 
это среднеоборотный дизель-
ный двигатель. Его ресурс пре-
вышает ресурс зарубежного 
высокооборотного аналога 
больше чем в два раза.

Он стал третьим импорто-
независимым карьерным са-
мосвалом, созданным в рам-
ках союзной кооперации. До 
этого разработали 130-тон-

ный самосвал-гибрид БелАЗ-
7513М, сочетающий дизель-
ный двигатель из Ярославля 
малой мощности с аккумуля-
торными батареями и систе-
мой рекуперации энергии, и 
90-тонный БелАЗ-75588 с га-
зотурбинным двигателем из 
Калуги.

Что важно, мы не просто 
создаем продукт, но и обка-
тываем его вместе. Например, 
вот-вот очередная новинка - 
газомоторный 130-тонный 
БЕЛАЗ-7513Р - пройдет про-
мышленные испытания на 
угледобыче в Кузбассе. Это 

первый самосвал подобного 
типа в мире. Конкуренты, бе-
регитесь!

- Все начинается с малого - 
с  совместной работы пред-
приятий, - уверен торговый 
представитель России в Бе-
ларуси Юрий Золотарев.

Но чтобы такие контакты 
имели реальный эффект, нуж-
но закладывать и развивать 
законодательную основу. За 
несколько десятилетий строи-
тельства Союзного государ-
ства сделали немало.

- Правовая база межре-
гионального сотрудниче-

ства насчитывает 450 до-
говоров, заключенных 
между административно-
территориальными образо-
ваниями разного уровня Бе-
ларуси и России. Больше чем 
с семьюдесятью российскими 
регионами заключили прямые 
соглашения о сотрудничестве. 
Создали не имеющий анало-
гов механизм взаимодействия 
в формате совместных колле-
гиальных органов. Проводят 
регулярные встречи руковод-
ства республики с  главами 
российских регионов. Только 
в 2023-м Беларусь посетили 38 
руководителей субъектов РФ.

Эффект от личных встреч - 
по итогам прошлого года объ-
ем белорусско-российской 
торговли вырос на шесть про-
центов, а объем взаимных ин-
вестиций превысил 10,3 мил-
лиарда долларов.

 ■ Станет еще больше общих 
импортозамещающих инициа-
тив.

В 2022 году Россия выделила Бе-
ларуси кредит в 105 миллиардов 
рублей на импортозамещающие 
промышленные проекты.

- А сегодня уже подтвердили го-
товность удвоить, утроить этот кре-
дит в зависимости от количества 
проектов, которые предложат наши 
промышленники, - рассказал По-
сол Беларуси в России Дмитрий 
Крутой.

Что уже сделали? Около трехсот 
единиц оборудования поставили на 
белорусские промышленные пред-
приятия.

Одним из первых осваивать кре-
дитные средства начал «Гомсель-
маш»: на заводе наладили произ-
водство незаменимых технических 

узлов, которые исчезли с союзного 
рынка из-за санкций, - редукторов, 
бортовых коробок. Причем их про-
изводят как для белорусской техни-
ки, так и для российской. Это яркий 
пример кооперации, к которой мы 
стремились не один десяток лет: 
вместо создания дублирующих про-
изводств запускаем одно совмест-
ное, а свободные силы и деньги 
можем использовать для более вос-
требованных проектов.

Всего Минпром РБ и Минпром-
торг РФ утвердили 25 паспортов 
инвестиционных проектов.

- Работа продолжается. Еще семь 
проектов - в стадии согласования 
у  российских коллег,  - говорит 
замминистра промышленности 
Беларуси Александр Ефимов.  - 
Эти производства будут решать не-

сколько задач. Планируем в бли-
жайшие годы заместить импортную 
технику на рынке Союзного госу-
дарства, используя как действую-
щие мощности наших предприятий 
(их модернизацию), так и создавая 
новые производства.

Первые продукты в рамках реа-
лизации интеграционных проектов 
уже с прошлого года поставляются 
на союзный рынок.

- Это такие сложные технические 
изделия, как элементы трансмис-
сии, мосты, коробки передач, ре-
дукторная группа, гидроузлы для 
конвейерных производств России 
и  станочная продукция (четыре 
проекта финансируются в области 
станкоинструментальной промыш-
ленности), - раскрыл подробности 
Александр Ефимов.

НА ЗАМЕТКУ
 ✒ Объем инвестиций из 

России в Беларусь - 5,1 млрд 
долларов (вырос на 1,2 млрд 
в сравнении с 2022-м)

 ✒ 2312 белорусских орга-
низаций имеют инвестиции 
из России

 ✒ На долю России прихо-
дится больше половины 
инновационных проектов, 
которые Беларусь осу-
ществляет с зарубежными 
партнерами

 ✒ Около 40% инновацион-
ной белорусской продукции 
отгружают в Россию.

 ■ Пример успешной работы - «Союзный станок».

В мае на выставке «Металлообработка-2024» в Москве сразу че-
тыре белорусских предприятия представили последние наработки. 
Инновационный пятикоординатный токарно-фрезерный станок с ЧПУ 
собирали исключительно из союзных комплектующих.

- Его могут использовать на любом заводе или фабрике, где есть 
ремонтный цех. Его назначение - снятие полосы металла с заготов-
ки, - рассказал замначальника управления маркетинга и внешних 
связей предприятия «СтанкоГомель» Алексей Ковалев.

Основная сфера применения разработки - машиностроение. От 
ремонтных нужд до крупносерийного производства. Но самое глав-
ное - выставочный экземпляр станка купили, а заказы на новые уже 
расписаны на год вперед.

 ■ Продавать хорошо, но создавать 
вместе - еще лучше.

Россия для Беларуси всегда была глав-
ным торгово-экономическим партнером. Но 
суть углубления интеграции в том, чтобы 
к  сотрудничеству в формате «купи-продай» 
добавить научно-промышленную состав-
ляющую.

Юрий Золотарев обращает внимание:
- Уже подписали два базовых соглаше-

ния - о признании технологических операций 
и о формировании единой промышленной 
политики, что фактически означает созда-

ние промышленной экономики Союзного 
государства.

Дальше - больше. Утверждают программы 
в станкостроении, авиастроении, произ-
водстве электронной компонентной базы 
и электронном машиностроении.

- При этом единая промышленная полити-
ка неотделима от установления прямых про-
изводственных связей: десятки белорусских 
заводов изготавливают комплектующие 
для российских автопроизводителей, рос-
сийские компании выпускают современные 
высокотехнологичные двигатели для бело-
русской техники.

ЗАКАЗЫ РАСПИСАНЫ НА ГОДЫ УНИВЕРСАЛТОРГОВЛЯ + ИННОВАЦИИ РАЗВИТИЕ

РАБОТАЕМ БЕЗ ДУБЛЕРОВ ИНТЕГРАЦИЯ
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На создание союзного 
станка ушло меньше 

года.

КОНКУРЕНТЫ, БЕРЕГИТЕСЬ!
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От древних артефактов до адрон-
ного коллайдера.

ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ СКИФ
В январе этого года Александр Лука-

шенко и Владимир Путин подписали 
Стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства до 
2035 года. Документ обширный и се-
рьезный, однако работу не придется 
начинать с чистого листа.

Совместные проекты двух стран на-
столько эффективны, что этой весной 
в буквальном смысле вышли на кос-
мический уровень. Благодаря плотной 
работе Роскосмоса и Национальной 
академии наук РБ эксперименты на 
МКС провела первый белорусский 
космонавт Марина Василевская. 
И это лишь начало звездного пути!

Впрочем, мы не только космические 
пространства вместе бороздим, но 
и земные недра очень даже неплохо 
осваиваем.

- В Сибири находится единственное 
в мире месторождение импактных ал-
мазов. Из них нельзя получить брилли-
анты, но по прочности они не имеют 
аналогов - можно создавать совершен-
но уникальные инструменты в станко-

строении. Исследования технических 
алмазов ведем вместе с белорусскими 
коллегами, - рассказывает председа-
тель Сибирского отделения РАН ака-
демик Валентин Пармон.

Кроме того, прямо сейчас под Ново-
сибирском строят синхротрон СКИФ. 
Ввод в эксплуатацию запланировали 
на начало следующего года. Комплекс 
даст возможность ученым получать 
новые знания о строении и свойствах 
веществ на микро- и наноуровне. 
Такие исследования востребованы 
в биологии, медицине, химии и энер-
гетике.

- В СКИФе одним из ключевых объ-
ектов станет станция-лаборатория 
«БелСИ», которую мы с белорусами 
создаем, - поделился Валентин Пар-
мон.

Новосибирское отделение РАН счи-
тается крупнейшим из региональных. 
И по контактам с белорусскими уче-
ными оно в лидерах.

NICA НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ
Наши «партнеры» всеми правдами 

и неправдами пытаются остановить 
научно-технический прогресс в Со-

юзном государстве. Однако выходит 
наоборот: чем больше запретов с их 
стороны, тем продуктивнее работаем.

В прошлом году Европейская орга-
низация по ядерным исследованиям 
«сократила» около полутысячи рос-
сийских ученых. Они трудились там 
над 22 проектами, среди которых 
и знаменитый Большой адронный 
коллайдер (БАК)…

Переживаем? Некогда! В Дубне под 
Москвой достраивают отечественный 
коллайдер с красивым именем NICA. 
По некоторым характеристикам он 
даже превосходит хваленый БАК. 
Ожидается, что комплекс, состоящий 
из нескольких ускорителей, сможет 
разгонять атомные ядра до энергий, 
близких к энергии столкновений в мо-
мент Большого взрыва.

Тут не обошлось без белорусских раз-
работок. В Научно-исследовательском 
институте БГУ специально для проек-
та NICA создали резонаторы ускори-
телей электронов и протонов.

- Принцип работы резонатора всем 
известен. Балалайки или гитары  - 
яркий пример акустического резо-
натора: вы трогаете струну, а звук 

разносится далеко, - говорит дирек-
тор института, доктор физико-
математических наук Сергей Макси-
менко. - Но есть и электромагнитные 
резонаторы, когда в металлическую 
полость закачивают сверхвысоко-
частотное излучение и происходит 
его усиление. Внутри можно создать 
очень высокую напряженность элек-
тромагнитного поля, которая будет 
ускорять заряженные частицы.

Резонаторы нужны, чтобы создать 
идеальные условия для ускоренных 
заряженных частиц, с помощью 
которых и проводят опыты в коллай-
дере.

В КОСМОСЕ ОТКРЫТИЙ

 ■ Надежный фундамент для иссле-
дований - высшая школа.

- В этой сфере в рамках Союзного госу-
дарства не просто эпизодически сотрудни-
чаем, а вместе готовим кадры, - обращает 
внимание министр образования Белару-
си Андрей Иванец. - Восемь вузов нашей 
страны обучают по совместным с Россией 
программам. Выпускники получают дипло-
мы гособразца двух стран. И это не говоря 
об уникальном Белорусско-российском 
университете в Могилеве.

Белорусские вузы участвуют в феде-
ральном проекте «Передовые инженерные 
школы».

- За неполных два года уже боль-
ше тысячи инженеров и порядка четы-
рехсот студентов прошли обучение по 
совместным образовательным програм-
мам этой направленности. Точное стан-
костроение, машиностроение, другие на-
правления будут хорошим фундаментом 
для развития высокотехнологичных от-
раслей.

 ■ Археология Беларуси сегодня 
на подъеме.

Раскопки ведут во всех регионах 
страны, а из-за недавних открытий 
придется переписать учебники.

- Только вдумайтесь: первые поселе-
ния на наших землях были четыреста 
тысяч лет назад! - говорит директор 
Института истории НАН Беларуси 
Вадим Лакиза.

Уже не первый сезон археологиче-
ские работы идут на стоянке эпохи 
каменного века Огово-1 в Ивановском 

районе Брестской области. Трудится 
здесь большая союзная команда: бе-
лорусским ученым помогают россий-
ские коллеги из Института истории 
материальной культуры РАН (Санкт-
Петербург), Института географии РАН 
(Москва) и геологического института 
Кольского научного центра РАН (Апа-
титы).

До недавнего времени было много 
скепсиса насчет материалов, найден-
ных на стоянке. Мол, это не археоло-

гические артефакты, а всего лишь 
геологические образования. Чтобы 
докопаться до сути, ученые из Санкт-
Петербурга и Москвы собирались не-
сколько раз. И сейчас научное сооб-
щество склоняется к признанию их 
уникальности. В коллекции 1,5 тысячи 
изделий.

Древнейшие жители этих земель - 
неандертальцы или гейдельбергский 
человек. Их тайны еще предстоит раз-
гадать.

Дмитрий КРУТОЙ, Посол Белару-
си в России:

- Беларусь в по-
следнее время 
сделала большие 
шаги в сфере нау-
ки  - это и запуск 
АЭС, и полет на 
МКС белорусско-
го космонавта. 
Но потенциал для 
развития огромен, 
особенно в сотрудничестве с Россией. 
Единое научное пространство - базо-
вая цель Союзного договора уже на 
протяжении четверти века.

Микроэлектроника, радиоэлектро-
ника, ИТ - приоритеты приоритетов. 
Проекты в этих областях успешно 
развиваются. Некоторые с большим 
опережением. Это значит, что у нас 
огромные возможности были всег-
да, но не использовались на должном 
уровне. Важно также развитие гене-
тики и аграрной науки. Судо- и авиа-
строение должны стать новым союз-
ным брендом.

К слову, недавно Беларусь вошла 
в десятку мировых лидеров по под-
готовке научных кадров. При этом со-
рок процентов белорусского экспор-
та - высокотехнологичные продукты. 
Санкции как спасение - это правдивый 
тезис для нас.

 ■ Лучшие советские 
практики стоит вер-
нуть.

В мире происходят гло-
бальные изменения и тре-
буют перестройки. Наука 
должна быть заточена под 
импортозамещение.

- Сосредоточены на 
гармонизации законо-
дательства Беларуси и 
России, которое регла-
ментирует научную и 

научно-техническую сфе-
ру, включая создание про-
грамм Союзного государ-
ства,  - пояснил первый 
заместитель председате-
ля Президиума НАН Бе-
ларуси Сергей Чижик.  - 
Нам нужны согласованные 
системы прогнозирования 
и  программно-целевого 
обеспечения науки и тех-
ники. Должны взаимно 
увязать приоритетные на-
правления исследований 

и  большие проекты. Не 
стоит забывать и про со-
вместное использование 
материально-технической 
базы науки и развитие си-
стемы стажировок. Да, все 
это было в СССР. Отошли 
от той практики. Но лучшие 
механизмы нужно восста-
новить.

Тем более что сегодня 
академическое сотрудни-
чество между НАН Бела-
руси, РАН и Курчатовским 

институтом очень тесное.
- Многое делают в рамках 

союзных программ. Но фи-
нансирования недостаточ-
но. Программы СГ - эпизо-
дические, долго готовятся. 
А совместная работа долж-
на быть ежедневной. Поэ-
тому можно было бы рас-
смотреть вопрос взаимного 
безбарьерного участия уче-
ных в Госпрограммах Бела-
руси и России, - предлагает 
Сергей Чижик.
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Фундаментальные исследования требуют не только 
вложения денег, но и талантливых ученых - их у нас хватает!
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ОТ ВИНТА

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Гомельские комбайны 
ездят на барнаульских 
колесах.

Предприятия Алтайского 
края с каждым годом расши-
ряют сотрудничество с бело-
русскими партнерами. Один 
из лидеров промышленно-
го взаимодействия - Барна-
ульский завод механических 
прессов.

Его связи с Синеокой име-
ют давнюю и взаимовыгод-
ную историю. Еще в совет-
ское время завод поставлял 
в союзную республику раз-
личное прессовое оборудо-
вание. А два года назад ся-
брам срочно потребовалась 
помощь. Конкретно - «Гом-
сельмашу», выпускающему 
различную аграрную техни-
ку, в том числе комбайны, 
которые поставляют в Рос-
сию. Чтобы двигаться, ком-
байнам, естественно, нужны 

колеса. Это и дошкольнику 
понятно. А основа колес - ди-
ски, на которые надеваются 
покрышки. Вот как раз с дис-
ками и случилась засада. 
Раньше «Гомсельмаш» за-
купал их в Польше и Турции. 
Но после известных событий 
поставки оттуда прекрати-
лись. Какое-то время можно 
было продержаться на ранее 
закупленных запасах. Но что 
делать дальше - вопрос.

Ответ на него нашел-
ся на Алтае. Барнаульский 
завод к тому времени уже 
освоил выпуск дисков для 
сельхозмашин по програм-
ме импортозамещения. Про-
изводство - уникальное для 
России. По сути, завод в за-
воде. Создать его с нуля за-
ставила жизнь. И - западные 
санкции. До этого российские 
предприятия закупали такие 
детали также за рубежом. Те-

перь необходимость в этом 
отпала. Алтайцы российских 
заказчиков обеспечивают 
и сябрам плечо подставили:

- Заключил с «Гомсельма-
шем» договор на поставку 
двух видов колесных дис-
ков. Сначала были пробные 
партии по сто штук, бело-
русам качество понрави-
лось, и начались поставки 
в промышленных масшта-
бах, - рассказывает заме-
ститель директора завода 
по маркетингу Анна Фера-
понтова.  - Мы закрываем 
практически полностью по-
требности «Гомсельмаша» 
в  дисках для передних ко-
лес комбайнов. И на треть - 
для задних. Остальные они 
берут на заводе в Бобруй-
ске. Вообще с белорусами 
работать легко. Добрые, 
спокойные люди, умеющие 
держать слово: если что-то 

пообещают, обязательно 
сделают. С ними, конечно, 
приходится очень тщатель-
но прорабатывать всю до-
кументацию. Но если уж до-
говор заключили, белорусы 
будут его выполнять на сто 
процентов.

Огромный плюс - логисти-
ка. Доставка готовых изде-
лий из Барнаула до Гомеля 
занимает всего шесть дней. 
То есть поток идет практи-
чески непрерывно. Каждую 
партию аналогичных дисков 
из Китая пришлось бы ждать 
два-три месяца. А это, как 
следствие, перебои в работе 
конвейера. Что, конечно, не-
допустимо. Зато сейчас со-
вместная дискотека, образ-
но говоря, идет без единой 
аварии. И сельчане беспере-
бойно получают новую тех-
нику, с помощью которой со-
бирают рекордные урожаи.

ДИСКОТЕКА БЕЗ АВАРИИ ПРОИЗВОДСТВО

Борис ОРЕХОВ

 ■ Благодаря партнерству с Россией 
Беларусь войдет в воздушную элиту.

КОРОЛЬ КОРОТКИХ 
ДИСТАНЦИЙ
Наши страны создадут совместный 

самолет. Первый опытный борт дол-
жен подняться в воздух уже в 2026 
году. Союзная машина получила ро-
мантичное имя  - «Освей». В  честь 
второго по величине озера в Синео-
кой - Освейского. Оно расположено 
в  Верхнедвинском районе под Ви-
тебском у границы с Псковской об-
ластью. Легкий многоцелевой само-
лет оснастят двумя турбовинтовыми 
двигателями. Он сможет перевозить 
до девятнадцати пассажиров. 

Незаменимая машина на местных 
авиалиниях, сеть которых активно 
развивается в наших странах. Для 
России это особенно важная тема. 
Еще совсем недавно дело доходило 
до абсурда. Чтобы добраться до об-
ластных городов, отделенных друг от 
друга всего на сотни километров, лю-
дям приходилось делать крюк через 
Москву. Напрямую летать было не на 
чем. Гонять на спринтерские дистан-
ции большие лайнеры перевозчики 
считали нерентабельным. А другой 
техники не было. Зато теперь будет. 

Помимо регулярных местных рей-
сов, «Освей», как говорят его соз-
датели, сможет выполнять широ-
кий  спектр авиационных задач, в 
том числе в отдаленных и трудно-
доступных районах, куда можно до-
браться только с помощью воздуш-
ного транспорта. Причем приборы, 
которые получит машина, позволят 
ей действовать даже в сложных ме-
теорологических условиях.

ПРЕМЬЕРЫ ДАЛИ СТАРТ
О создании совместного самоле-

та в апреле этого года договорились 
в Москве премьер-министры наших 
стран Михаил Мишустин и Роман 
Головченко. Чуть позже заключи-

ли соответствующее межправитель-
ственное соглашение.

- Нам удалось найти форму, при 
которой две страны практически на 
паритетных основах инвестируют 
в указанный проект и, соответствен-
но, будут являться также совместно 
собственниками того изделия, кото-
рое будет создано в ходе реализации 
этого важного проекта, - пояснил бе-
лорусский премьер.

Плюс ко всему реализация проекта 
станет важнейшим шагом в обеспече-
нии технологического суверенитета 
РФ и РБ. Ведь новая машина будет 
создаваться исключительно из отече-
ственных деталей и узлов, произве-
денных на профильных предприятиях 
наших стран. Включая такой важней-
ший компонент, как двигатель. 

Пламенным сердцем «Освея» ста-
нет перспективный мотор марки ВК-
800. По сравнению с зарубежными 
аналогами он более технологичный и 
ремонтопригодный. Инженеры и тех-
ники смогут проводить его межполет-
ную диагностику, не снимая двигатель 
с машины. Тогда как на тех же амери-
канских движках подобного класса те 
же операции можно проводить только 
в ходе капитального ремонта мотора. 
Плюс - значительный эксплуатацион-
ный ресурс: в перспективе до четырех 
с половиной тысяч летных часов.

До 2030 года планируют выпустить 
минимум 150 новых совместных ма-
шин. Об этом сообщил вице-премьер 
РБ Петр Пархомчик. 

- При этом уже есть твердый заказ 
из России произвести на белорус-
ской территории девяносто самоле-

тов в ближайшие годы. Кроме того, 
поступает большое количество пред-
ложений из России по производству 
широкого спектра компонентов для 
авиации. Нам необходимо в ближай-
шее время создать определенные про-
изводственные мощности, чтобы ре-
шать эту сложную задачу.

ВОЗВРАЩЕНИЕ РЕЛИКВИЙ
Головные предприятия в программе 

«Освей» - Уральский завод граждан-
ской авиации в Екатеринбурге и 558-й 
Авиаремонтный завод в Барановичах, 
где специально под выпуск совмест-
ного самолета построят двадцать 
тысяч квадратных метров дополни-
тельных площадей. Также к производ-
ству комплектующих привлекут 407-й 
Минский завод гражданской авиа-
ции. Он специализируется на ремон-
те самолетов Ту-134, Як-40 и Як-52. 
Что касается завода в Барановичах, 
то его специализацией до недавних 
пор были военные машины. Ремонт 
и модернизация истребителей Миг-
29 и фронтовых бомбардировщиков 
Су. На сушках там, что называется, 
собаку съели. Во времена СССР имен-
но в Барановичах ремонтировали все 
Су-17, стоявшие на вооружении со-
ветских ВВС.

К тому же в биографии предприятия 
деятельное участие приняли депутаты 
Парламентского Собрания. А исто-
рия такая. Завод начинался с пере-
движных авиаремонтных мастерских, 
созданных в самом начале Великой 
Отечественной войны. На четыре го-
да заводскими цехами стали вагоны-
теплушки. Работали и днем и ночью. 

Не оста-
н а в л и в а -
лись даже во время 
железнодорожных 
перегонов - лата-
ли «Илы» и «Яки» 
на полном ходу 
поезда. 

Возвращали в строй не только оте-
чественные самолеты, но и британ-
ские «Харрикейны», поставлявшиеся 
в СССР по ленд-лизу. Битва за Сталин-
град, Курская дуга, сражения в Дон-
бассе, освобождение Крыма, операция 
«Багратион». Войну авиаремонтники 
заканчивали в Восточной Пруссии. 
Предприятие наградили орденом 
Красной Звезды, а в июле 1945 года 
вручили боевое знамя части. 

Но в результате последующих пер-
турбаций с переподчинением и сме-
ной названия орден и знамя забрали. 
Увезли в Москву. Десятилетия завод 
добивался возвращения боевых свя-
тынь. Оно стало возможным лишь по-
сле того, как в дело вмешались депута-
ты Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Торжественная 
церемония передачи заводу военных 
реликвий состоялась 2 июля 2019 го-
да, накануне 75-летия освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков.

Очень символично, что именно за-
вод в Барановичах станет головным по 
выпуску первого союзного самолета 
«Освей». Беларусь, крылом к крылу 
с  Россией, идет на взлет. И на полных 
правах войдет в элитный клуб авиа-
строительных держав.

bz
m
p.
ru

55
8a
rp
.b
y

КРЫЛЬЯ НАД ОЗЕРОМ ТТХВместимость - 
19 пассажиров

Грузоподъемность - 
до 2 тонн

Мощность каждого 
двигателя - 800 л/с

Дальность полета - 1500 - 2000 километров

Продукция алтайского завода  
не уступает зарубежным аналогам.
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Так будет 
выглядеть 

крылатый «Освей» 
с надежным  

и экономичным 
двигателем.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Совместные работы уче-
ных наших стран над соз-
данием «вакцины от рака» 
вышли на финишную пря-
мую.

СНИЗИМ ОБОРОТЫ
- Вплотную подошли к соз-

данию онковакцин и имму-
номодулирующих препаратов 
нового поколения, - заявил 
в середине февраля с трибуны 
проходившего в Москве пле-
нарного заседания Форума бу-
дущих технологий Президент 
России Владимир  Путин. - 
И рассчитываю, что уже скоро 
их будут эффективно исполь-
зовать как методы индивиду-
альной терапии.

Онкологию не зря назы-
вают «бичом человечества». 
Только в 2022 году число 
россиян с такими заболева-
ниями вплотную приблизи-
лось к четырем миллионам. 
Как причина смерти рак 
вышел на второе место, на 
него  сегодня приходится 25 
процентов всех случаев (на 
первом месте  - сердечно-
сосудистые заболевания, со-
рок процентов).

И цифра выявленных случа-
ев онкологии постоянно рас-
тет. В 2020 году рак впервые 
диагностировали у 556 тысяч 
россиян, а в том же 2022-м - 
уже 625 тысяч.

Это может показаться па-
радоксом, но сами онкологи 
утверждают, что такой рост 
связан… с улучшением в стра-
не медицины.

На самом деле никакого па-
радокса нет. У тех же онколо-

гов есть поговорка, что «рак 
бывает у всех, просто не все 
до него доживают». Еще в на-
чале прошлого века на первом 
месте прочно стояла высочай-
шая детская и младенческая 
смертность (от разных при-
чин), сегодня сведенная ес-
ли не к нулю, то к близким 
величинам. 

На втором были сегод-
няшние лидеры - сердечно-
сосудистые заболевания. На 
третьем - инфекционные бо-
лезни, туберкулез, гепатит, 
пневмония. Четвертое было 
за человеческим фактором: 
жертвы травм, военных кон-
фликтов и преступлений. 
А рак, унесший за прошлое 

столетие 530 миллионов жиз-
ней, занимал пятое место.

Но вот люди изобрели анти-
биотики, внедрили поголов-
ную вакцинацию, научились 
выхаживать детей, снизи-
ли преступность, стали вы-
являть рак на самых ранних 
стадиях и вывели его на вто-
рое место.

УДАЧНАЯ 
КОЛЛАБОРАЦИЯ
Сегодня для лечения он-

кологии уже создали сотни 
препаратов. Есть и вакцины 
для его профилактики. Одна 
из них - всем известная при-
вивка от ВПЧ (вируса папил-
ломы человека). Связь этого 

вируса с развитием некоторых 
онкозаболеваний уже прочно 
доказана, а значит - профи-
лактика параллельно снижает 
риск онкологии.

Ученые всего мира про-
должают искать новые сред-
ства и способы противосто-
ять, бороться и побеждать 
страшный недуг. На это на-
правлены силы и многих 
российско-белорусских на-
учных и фармацевтических 
коллабораций.

В начале марта стало из-
вестно, что сообществу уче-
ных, в которое вошли спе-
циалисты и лаборатории 
порядка пятнадцати научных 
организаций России, Бела-
руси и Германии, удалось 
создать препарат, показав-
ший свою эффективность 
по отношению к одному из 
самых распространенных 
и агрессивных видов онко-
логии - трижды негативному 
раку молочной железы. Им 
болеют в основном молодые 
женщины до сорока лет, на 
него приходится примерно 
пятнадцать-двадцать процен-
тов случаев рака груди, опу-
холь растет стремительно,  
а прогноз лечения - самый 
неблагоприятный, воистину - 
трижды негативный.

Костяк коллаборации - четы-
ре организации: Белорусский, 
Санкт-Петербургский и То-
льяттинский государствен-
ные университеты, а также 
московский Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр онкологии имени 
Блохина. К которым подклю-
чились исследователи из Бра-
уншвейгского технического 
университета.

Ученые разработали новые 
препараты на основе плати-
ны и палладия, используя 

специальный дизайн моле-
кул для создания структур с 
высокой энергетикой, спо-
собных  точно взаимодей-
ствовать с биологическими 
мишенями. Полученные ве-
щества передали на тести-
рование в центр медицин-
ской химии Тольяттинского  
государственного универси-
тета.

 ■ В создании другого ле-
карства белорусам помогли 
американцы.

В Минске на выставке «Бе-
ларусь интеллектуальная» 
представили еще один проти-
воопухолевый препарат, уже на 
промышленной стадии.

Вакцину «Еленаген» разрабо-
тали в содружестве… с амери-
канскими учеными! Это не са-
мостоятельный препарат, но он 
способствует увеличению эф-
фекта традиционной химиоте-
рапии, повышая проницаемость 

опухоли. «Снимает» ее защи-
ту, после чего там, где раньше 
требовался массированный ар-
тиллерийский удар, достаточно 
автоматной очереди. И эффек-
тивность химиотерапии возрас-
тает в разы.

Клинические испытания по-
казали наибольшую в мире эф-
фективность для рака яичников 
почти без побочки. Исследова-
тели обнаружили, что вакцина 
хорошо работает и при хрони-
ческих заболеваниях - псориа-
зе, остеопорозе, осложнениях 
сахарного диабета.

- Производство в Беларуси 
этого препарата начали не-
сколько месяцев назад, - рас-
сказал заместитель директо-
ра по научной работе РНПЦ 
онкологии и медицинской 
радиологии имени Алек-
сандрова Сергей Красный. - 
Пока в небольшом количестве - 
сорок флаконов в неделю.  
В следующем месяце приез-
жают наши американские кол-
леги, мы будем заниматься  
масштабированием производ-
ства до тысячи флаконов в не-
делю.

 ■ Изобретение уже прошло доклиниче-
ские испытания.

В центре онкологии имени Блохина оцени-
ли, что соединение в три раза менее токсично  
для эмбриональных клеток почки человека  
и примерно в 350 раз менее токсично для со-
единительной ткани. Ученым удалось придать  
молекулам соединения наиболее привлека-
тельный и аппетитный для «вечно голодных»  
раковых клеток дизайн, а с ним - «вкус» и «аро-
мат».

За лабораторными мышами, которым привили 
опухолевую модель, наблюдали полтора месяца. 
В результате в шестидесяти процентах случаев 
удалось добиться или полного уничтожения опу-
холи, или существенного подавления ее роста 
в сравнении с контрольной группой мышей, 
которых лечили традиционной химиотерапией.

Осталось провести клинические испытания, 
в которых его уже будут проверять на добро-
вольцах. Обычно «клиника» длится пять лет, 
после чего препарат сертифицируют и запустят 
в производство.

 ■ Новый препарат запутывает цепочку ДНК.

Подавляющее большинство противораковых препаратов 
направлено на уничтожение злокачественной опухоли. Это 
«взбесившиеся клетки», которые начинают бесконтрольно 
и  активно размножаться, используя в качестве материала 
для строительства все ресурсы организма.

Тактика борьбы проста и предусматривает полное 
 уничтожение «взбесившихся». Не будет их - некому будет 
и  делиться. Поэтому в химиотерапии используются крайне 
агрессивные препараты, и главная задача медиков - добить-
ся, чтобы их основной удар пришелся именно на опухоль, 
а не на  органы. Но даже при точечных ударах они все равно 
страдают.

У нового российско-белорусского препарата, у которого 
пока нет названия, тактика работы другая. Атомы  соединения 
платины и палладия проникают в клетку и запутывают це-
почку ДНК. Она теряет способность размножаться и реально 
заканчивает жизнь самоубийством. В науке этот процесс 
«клеточного суицида» обозначают термином «апо птоз». 
Клетка распадается на мелкие части, которые всего за 
несколько часов поглощают фагоциты и соседние клетки. 
А на месте «доведенной до самоубийства» раковой клетки 
остается здоровая ткань.

Тихий и очень полезный для организма в целом массо-
вый суицид раковых клеток. Сравните его с «бомбежкой» 
 опухоли тяжелыми химическими фугасами и представьте 
разницу.

 ■ Чтобы избежать побоч-
ки, специалисты стали ис-
пользовать более дели-
катный металл.

Препараты на основе пла-
тины для борьбы с онколо-
гией используют уже давно, 
с шестидесятых. Самый из-
вестный и часто применяе-
мый - цисплатин. Он хорошо 
борется с раковыми клетка-
ми, но имеет огромное коли-
чество побочных эффектов, 
тяжело переносится пациен-
тами.

Уменьшить токсичность 
удалось, применив более 
«мягкий» в этом отношении 
металл - палладий. О том, что 
соединения на его основе об-
ладают низкой токсичностью, 
было известно уже давно, но 
их считали бесперспективны-
ми из-за быстрого разложе-
ния в организме.

- Благодаря продуманному 
дизайну молекулы нам уда-
лось преодолеть это ограни-
чение,  - рассказал доцент 
кафедры физической ор-
ганической химии СПбГУ 
Михаил Кинжалов.
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ПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТА НОУ-ХАУ

СПАСИТЕЛЬНЫЙ 
ПАЛЛАДИЙ

МЕХАНИЗМ ДЕЙСТВИЯ

САМОУБИЙСТВО КЛЕТКИ
МЫШИ ПОЛНОСТЬЮ ИЗЛЕЧИВАЛИСЬ! ДОКАЗАННЫЙ ЭФФЕКТ

ДОСТАТОЧНО ТЫСЯЧИ ФЛАКОНОВ ПОЛИТИКА - НЕ ПОМЕХА

Наша вакцина гораздо 
менее токсичная,  

чем аналоги.
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ПРИГРАНИЧЬЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Брянская и Гомельская обла-
сти - среди лидеров по взаимовы-
годному сотрудничеству.

ПРИВЕТ, СОСЕД
Налаживать и укреплять взаи-

модействие им сам бог велел. И - 
география, конечно. Ведь они бли-
жайшие соседи. За околицей, как 
говорится. От столиц российско-
го и белорусского регионов всего 
каких-то четыре часа на машине. 
Неудивительно, что дружба при-
граничных областей имеет давние, 
крепкие корни. И взаимодействие 
продолжает расширяться практи-
чески во всех областях.

Самый объективный показа-
тель - цифры. Только за прошлый 
год товарооборот между региона-
ми вырос почти на двадцать про-
центов. Брянск уверенно входит 
в четверку лидеров по торговле 
с Беларусью - почти миллиард руб-
лей. И треть из этой суммы при-
ходится на Гомельскую область. 
В свою очередь, в общем объеме 
экспортных поставок из соседне-
го региона Синеокой Брянск уже 
много лет уверенно занимает вто-
рую позицию после Московской 
области.

ДИНАМИЧНАЯ 
ИСТОРИЯ
И взаимодействие будет только 

расширяться. В мае как раз гла-
вы областей подписали договор 
о сотрудничестве на 2024 - 2026 
годы в торгово-экономической, 
научно-технической, гуманитар-
ной и культурной сферах.

- Россиян и белорусов объединя-
ют нерушимые узы братской друж-
бы, культурные духовные и нрав-
ственные ценности. Наши земли 
всегда были крепко связаны общей 
славянской историей. И сегодня 
мы прилагаем все усилия для даль-
нейшего динамичного развития 
наших регионов и в целом Союзно-
го государства, - заявил брянский 
губернатор Александр Богомаз.

- Сосредоточимся на сотрудниче-
стве с Брянской областью в эконо-
мической и гуманитарной сферах. 
Технологические и кадровые воз-
можности, которыми мы распола-
гаем, необходимо сегодня объе-
динить для решения важнейшей 
задачи - снижения зависимости 
промышленности от зарубежных 
комплектующих, технологий, обо-
рудования, - убежден председа-
тель Гомельского облисполкома 
Иван Крупко.

 ■ Строительство жи-
лья  - еще одно пер-
спективное направ-
ление.

КОМФОРТ 
ПОД КЛЮЧ
И результаты радуют 

глаз. Например, краса-
вица шестнадцатиэтажка 
на улице Олега Строкина 
в Советском районе Брян-
ска. Всего за полтора года 
ее возвели специалисты 
Гомельского домострои-
тельного комбината. Мно-
гоэтажка  - совместный 
инвестиционный проект. 
Город передал безвоз-
мездно землю под стро-
ительство белорусскому 
подрядчику. В небоскре-
бе - 152 квартиры. Все - 
с современной отделкой. 
Во дворе - детская пло-
щадка и удобная парковка.

Примечательно, что 
среди жильцов высотки - 
дети-сироты, оставшиеся 
без попечения родителей. 
Ключи им на торжествен-
ной церемонии вручали 
лично Александр Богомаз 
и Иван Крупко. Что зна-
чит собственное жилье 
для бывших детдомовцев, 

вряд ли надо объяснять. 
И некоторые из них уже 
делились планами на бу-
дущее.

- Ура, квартира у меня 
есть, теперь можно и се-
мью завесть! - не скрывал 
радости один из них, Мак-
сим Прибылов, получив 
заветные ключи.

БИЗНЕС-
ТРАДИЦИЯ
Конек белорусов - воз-

водят очень качествен-
но, а главное, дешевле. 
В совместных планах - со-
оружение и других соци-
альных объектов. А в до-
рожном строительстве 
брянские мастера не об-
ходятся без щебня и ма-
териалов из соседнего 
региона РБ.

Традицией становятся 
и общие бизнес-форумы 
«Брянск  - Гомель». По-
следний по счету прошел 
в минувшем ноябре на 
площадке Брянского ма-
шиностроительного заво-
да. По сравнению с пред-
ыдущим число участников 
возросло вдвое. За общим 
столом собрались пред-
ставители сорока пред-

приятий из двух областей. 
Факт, что интерес к вза-
имному сотрудничеству 
ощутимо растет. Свою 
продукцию и технические 
возможности презентова-
ли ведущие предприятия 
регионов-соседей. 

Среди них - Жуковский 
веломотозавод, «Бежиц-
кая сталь», Мозырский 
машиностроительный за-
вод, Гомельстройматери-
алы, «Тормотрон-завод», 
«Милкавита», «Дятьков-
ский хрустальный завод». 
Важной темой стал и про-
мышленный туризм. Соз-
дание совместных транс-
граничных маршрутов для 
школьников и студентов. 

Директора заводов 
с удовольствием готовы 
встретить у себя ребят из 
России и Беларуси, про-
демонстрировать им свой 
технический потенциал 
и  помочь определиться 
с профессией.

В РЕЖИМЕ 
ОНЛАЙН
Кстати сказать, фунда-

мент дружбы и сотрудни-
чества между регионами 
закладывается еще со 

школьной скамьи. Многие 
учебные заведения реги-
онов заключили между 
собой соглашения, ре-
бята вместе с учителями 
ездят в гости к соседям, 
обмениваются опытом, 
проводят совместные 
мероприятия и спортив-
ные состязания. Напри-
мер, в  апреле школьни-
ки организовали телемост 
в формате видеоконфе-
ренции на тему «День 
единения народов России 
и Беларуси». 

В онлайн-режиме про-
шла викторина, посвя-
щенная праздничной да-
те. Ребята с увлечением 
отвечали на вопросы по 
истории Союзного госу-
дарства, культуре и тра-
дициям двух братских 
народов. И показали от-
личное знание темы. Игра 
выдалась напряженной, 
но победитель так и не 
определился. Обе со-
стязавшиеся команды из 
Брянска и Гомеля набрали 
в итоге по десять баллов. 
Победила дружба. Кото-
рая накрепко связывает 
наши страны и помогает 
сообща идти вперед.

 ■ Рекордные урожаи невозможны без 
современной техники.

ВЫТАЩИЛИ ИЗ НЕБЫТИЯ
Выстроенные годами кооперационные це-

почки и удобная логистика сформировали 
увесистый портфель взаимовыгодных инте-
ресов. Яркий пример успешной кооперации 
в  промышленности - завод «Брянсксельмаш». 
Скорее даже не пример, а эталон взаимодей-
ствия предприятий наших стран. Сотрудниче-
ство с «Гомсельмашем» началось в 2005 году. 
Соседи помогли не только вытащить некогда 
процветавший завод фактически из небытия, 
когда от него осталось только название, а по 
пустым цехам гулял ветер, но и превратить его 
в бесспорного лидера отечественного сель-
хозмашиностроения. Достаточно сказать, что 
каждый третий комбайн, работающий на полях 
России, выпущен именно здесь. Уборочные ма-
шины с маркой «Десна-Полесье» аграрии, что 
называется, отрывают с руками. Стоят в оче-
реди. План поставок комбайнов расписан на 
полгода вперед. Готовые машины прямо тут же, 
на территории, специальными кранами грузят 
на железнодорожные платформы и отправляют 
заказчикам.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Поскольку предприятие совместное, то каче-

ство изделий проверяет не только собственный 
ОТК, но и белорусы. Представители «Гомсель-
маша» регулярно приезжают сюда - все путем, 
никаких нареканий. Нет проблем и с комплек-
тующими - детали и узлы российские и бело-
русские. Раньше кое-что покупали на Украине, 
но теперь наладили производство сами.

Начиналось же сотрудничество с того, что го-
мельчане предложили создать здесь сборочное 
производство их техники. Передали необходи-
мую документацию. Помогли с инвестициями 
в закупку оборудования. И дело закрутилось. 
Теперь брянцы крепко стоят на ногах. И кое 
в чем даже превзошли коллег из Синеокой. 
Первыми в мире стали оснащать комбайны 
автопилотом на основе искусственного интел-
лекта. Называется система Cognitive Pilot - тоже 
отечественная разработка. А еще в кабинах 
есть приемники ГЛОНАСС, отопление, конди-
ционер и даже магнитола. Не машина - мечта 
механизаторов. И убедительный пример, чего 
производственники наших стран могут добить-
ся сообща. Не зря девиз «Брянсксельмаша» 
гласит: «Вместе мы - сила!»
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КОГДА В ДРУЗЬЯХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ

С КОНВЕЙЕРА - В ПОЛЕ
КОМБАЙНЫ НА АВТОПИЛОТЕ

КВАРТИРУ ПОЛУЧИЛ, ПОРА ЖЕНИТЬСЯ! МЕЧТА НОВОСЕЛОВ

Технику «Брянсксельмаша» украшает изображение 
легендарного богатыря Пересвета, как символ того, что 

вместе наши страны преодолеют любые трудности.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российско-белорусский 
завод по производству со-
временных зернохранилищ 
готов обеспечить ими все 
Союзное государство.

«МОЖА» ВСЁ
Завод «Амкодор-Агидель» 

находится по самому белорус-
скому адресу Уфы - на улице 
Минской, д. 1. Проехать мимо 
сложно: корпуса в корпора-
тивных цветах и вывеску вид-
но издалека. Везде на дверях - 
белорусский орнамент, даже 
в цеху есть, а на проходной 
висят тексты гимнов России, 
Беларуси и самого «Амкодо-
ра». Причем на самом видном 
месте. Выбиты золотыми бук-
вами. Где еще такое увидишь?

Внутри завода все новое, 
с  иголочки. В переговор-
ной, кажется, еще стоит за-
пах свеженького ремонта. 
На предприятии собирают 
зерносушильные комплексы 
(ЗСК)  - своего рода мини-
заводы для хранения со-
бранного урожая. Но могут 
под заказ сделать и детали для 
зернохранилищ, да и любые 
металлоконструкции. Точно 
такой же завод есть в Бела-
руси - «Амкодор-Можа», там 
эти комплексы выпускают по-
следние пятнадцать лет. На 
них и ориентировались в тех-
нологии.

Для Башкирии, где сельское 
хозяйство - одна из ведущих 
отраслей, новые зернохрани-
лища требуются в первую оче-
редь. В прошлом году в рес-
публике собрали рекордный 
урожай зерна, а хранить ока-
залось негде. Да и для других 
российских регионов-житниц 
нужда в таких комплексах то-
же велика. В очередь стоять 
будут. Особенно на фоне того, 
что западные производители 
ушли.

- Наше оборудование спо-
собно удовлетворить запросы 
сельхозпроизводителей само-
го разного масштаба: от мел-
ких фермерских хозяйств до 
крупных холдингов. Есть уже 
два первых больших заказа 
на ЗСК, здесь, в Башкирии, - 
рассказывает коммерческий 
директор предприятия 
«Амкодор-Агидель» Эдуард 
Салихов.

Есть заказы и на отдель-
ные элементы. Много машин 

по зерноочистке в России так-
же были иностранными - надо 
занимать и эту нишу.

ХОРОШАЯ 
ЛОГИСТИКА
Строительство предпри-

ятия уложилось в рекорд-
ные девять месяцев (первое 
соглашение белорусский 
премьер Роман Головчен-
ко и  глава Башкирии Ра-
дий Хабиров подписали на 
IX Форуме регионов Белару-
си и России в Гродно), и уже 
в октябре прошлого года за-
вод был готов. В его создание 
обе стороны инвестировали 
3,1 миллиарда рублей, даже 
больше, чем изначально пла-
нировали.

- Доля Башкортостана - 1,7 
миллиарда. Это строитель-
ство зданий, то есть создание 
инфраструктуры: админи-
стративных, производствен-
ных и складских помещений. 
А белорусская сторона - это 
технология, оборудование. 
Она инвестировала 1,4 мил-
лиарда, - рассказывает заме-
ститель генерального ди-
ректора «Амкодор-Агидели» 
по экономике и финансам 
Юлия Путятинская.

Главный конструктор заво-
да - из Беларуси. «Но он им 
уже не принадлежит, он  - 
наш», - шутит заместитель 
генерального директора по 

производству Леонид Ка-
раванов.

Площадку для предприя-
тия - 6,5 гектара - выбрали 
не случайно. Это территория 
особой экономической зоны 
«Алга» . Место популярное, 
судя по тому, что производ-
ства растут вокруг как гри-
бы после летнего дождика. 
У бизнеса тут преференции 
по налогам.

- Основной стимул - налог 
на прибыль. Резидент ОЭЗ 
с момента получения первой 
прибыли платит в федераль-
ный бюджет два процента 
вместо двадцати первые пять 
лет, - говорит Юлия Путятин-
ская.

Впрочем, схожие усло-
вия, плюс-минус, предлага-
ют и другие ОЭЗ в России. 
Например, в Алабуге, в со-
седнем Татарстане. Но бело-
русы выбрали Башкирию, 
пусть от Минска до Уфы две 
тысячи километров. Потому 
что  подход к ним нашли пра-
вильный.

- Наверное, сыграла роль 
очень большая поддержка 
со стороны правительства 
Башкортостана. Не просто 
формальное взаимодействие 
с  бизнесом, а с элементом 
дружественности. Можно 
сказать, на руках носят по 
всем сложным этапам, кото-
рые нужно пройти бизнесу, 

прежде чем здесь локализо-
ваться. И это привлекает ин-
весторов, - признается Юлия 
Путятинская.

Плюс логистика хорошая. 
Тот же Казахстан недалеко. 
Часть технологического обо-
рудования пришлось везти 
через него.

- К тому же предприятие 
ориентировано не только же 
на европейскую часть России. 
Высокая потребность в на-
шем оборудовании на Алтае. 
От нас до них тоже близко. 
Предприятие ориентировано 
и на рынки ближнего зару-
бежья - Казахстана, Узбеки-
стана, - приводит аргументы 
Эдуард Салихов.

*Вперед (башкирск.).

 ■ Аналогов многим разработкам 
в мире нет.

«За качество отвечает каждый, каж-
дый день и каждый час!», «Сегодня 
и  всегда» - агитация на стенах в самом 
цеху. Идем на экскурсию. Каждый эле-
мент ЗСК, как в большом конструкторе, 
собирают на отдельных участках.

Технологическое оборудование  - 
разное. Кран-балки амкодоровские, 
радиально-сверлильный станок - ли-
пецкий, тут же российско-чешское обо-
рудование фирмы «Пилоус». Рядом 
лежат аккуратно свернутые в рулоны 
стальные листы. Поставщики Новоли-

пецкий и Магнитогорский комбинат - 
два мировых завода-гиганта. И весь 
этот интернационал прекрасно рабо-
тает.

- Вот это - производство силосов. 
Мы купили в КНР три производствен-
ные линии: крышевых листов, стенок 
и стоек. Сделали их специально под 
нас. На Европу сейчас ориентироваться 
не приходится. Санкции, сами пони-
маете. Китай делает не хуже. Функ-
ций, возможно, даже у их оборудова-
ния больше, - ведет экскурсию Леонид 
Караванов.

Уникальность линии стоек еще 
и в том, что при желании ее можно 
перенастроить.

- Сейчас мы способствует укрепле-
нию продовольственной безопасности 
двух наших государств. А можем при 
необходимости делать фермы, балки 
и даже, условно говоря, отбойники для 
дороги, если понадобится, - с гордо-
стью сообщает он.

Еще одна гордость  - фрезерный 
центр для обработки больших заго-
товок. Это два токарных станка, гори-
зонтальный и вертикальный, совме-

щенных с фрезерным. Опять же все 
выполнено индивидуально, под заказ. 
Для работы с листовым металлом ку-
пили три установки лазерной резки.

Особое ноу-хау - «елочный» замок 
для крыши силоса. Разработан на пред-
приятии, аналогов нет.

- Его конфигурацию заимствова-
ли у авиационной промышленности. 
Именно такой елочный замок исполь-
зуют для лопаток в турбинах высоко-
го давления. Адаптировали его под 
себя: теперь он одновременно и ребро 
жесткости, и стропила. Благодаря ему 
наши крыши способны вынести любую 
снеговую нагрузку.

 ■ Выпускать на пред-
приятии могут до сорока 
комплексов в год. 

- Каждый комплекс рассчи-
тан на то, чтобы принять зер-
но к хранению, отделить его 
от примесей, сора, колосьев, 
а в дальнейшем хранить и от-
гружать, - объясняет Леонид 
Караванов.

Состоит ЗСК из приемно-
го устройства, шахтовой су-
шилки, отделения очистки 
зерна, конвейеров, норий 
(вертикальных устройств для 
транспортировки зерна) и си-
лоса (емкости для хранения 
сыпучих веществ, в данном 
случае пшеничных, маслич-
ных, соевых). Действительно, 
мини-завод. Комплекс полно-
стью автоматизирован.

Это только кажется, что 
хранить зерно просто. Есть 
госстандарты по любым зер-
новым и бобовым культурам: 
в них прописаны требования 
по засоренности, влажности 
и зараженности вредителями.

- Рожь, например, надо очи-
стить от такой вредной приме-
си, как спорынья. Масличные 
культуры - подсолнечник, лен, 
соя - требуют особого подхо-
да. При высокой влажности 
та же соя хранится считаные 
дни, - говорит Эдуард Сали-
хов.

С современным ЗСК эти 
проблемы решаемы.

ТЕХНОЛОГИИ
НУЖЕН ОСОБЫЙ 
ПОДХОД

КРЫША НА ЗАМКЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

АЛГА*, СЯБРЫ

Адрес «Амкодора» в Уфе - самый что 
ни на есть белорусский.  

И это не просто совпадение.

Весь процесс 
автоматизирован.
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ПРИМЕТ ЭСТАФЕТУ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По количеству договоров 
с Синеокой Нижегородская 
область уже давно переплю-
нула другие российские ре-
гионы.

НАШЛИ БАЛАНС
В 2025 году XII Форум регио-

нов Беларуси и России примет 
Нижний Новгород. Причем 
это стало известно даже рань-
ше обычного - уже в декабре 
2023-го. Место выбрали не 
случайно - регион стабильно 
входит в пятерку крупнейших 
российских партнеров Сине-
окой. За двадцать лет товаро-
оборот вырос втрое и послед-
ние несколько лет стабильно 
держится в районе миллиарда 
долларов. Статуса сотрудни-
честву добавили и  два визита 
в область за прошлый год бе-
лорусского премьера Рома-
на Головченко, и ответный 
в Минск - нижегородского 
губернатора Глеба Ники-
тина.

- У нас много тем, где мы 
можем действительно вза-
имно дополнять друг друга. 
Мы очень похожи - у нас нет 
полезных ископаемых угле-
водородов. Поэтому в основ-
ном это обрабатывающая 

промышленность, наука, вы-
сокие технологии,  - заявил 
глава региона.

Больше тысячи местных 
компаний экспортируют 
свою продукцию в Беларусь. 
А шестьсот фирм занимаются 
импортом из РБ. При этом, по 
словам Романа Головченко, 
внешняя торговля сбаланси-
рованная: экспорт и импорт 
имеют равные доли.

- У Нижегородской обла-
сти обширные связи с бе-
лорусскими регионами. За-
ключили 35 побратимских 
договоров на уровне муни-
ципалитетов - такого взаи-
модействия нет ни у одного 
другого субъекта РФ, - отме-
чает председатель Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева.

По этой программе запла-
нировано 270 мероприятий. 
И их выполняют, они не про-
сто красуются на бумаге. Это 
и бизнес-проекты, и участие 
в Днях городов, в спортив-
ных и культурных проектах. 
Так, вместе с Гродненской об-
ластью нижегородцы стали 
инициаторами проведения 
форумов малых городов Рос-
сии и Беларуси.

Больше двадцати лет в Мин-
ске работает представитель-
ство Нижегородской области - 
единственное из российских 
регионов. А в Нижнем в этом 
году может открыться Гене-
ральное консульство РБ.

Уникальный формат пред-
лагает и Совет делового со-
трудничества. Он действует 
уже восемнадцать лет. Его 
сопредседатель с белорус-
ской стороны - Роман Голов-
ченко. На последней встрече 
утвердили дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года.

Но это не значит, что сто-
роны будут ограничиваться 
только содержимым плана. 
«Это живая материя, кото-
рая будет изменяться в за-

висимости от поиска новых 
идей», - убежден белорусский 
премьер.

МЯГКО ЛЬНОМ 
СТЕЛЮТ
Сорок процентов поставок 

техники в регион приходятся 
на Беларусь. Среди основных 
партнеров - МТЗ, «Гомсель-
маш», «Бобруйскагромаш», 
«Амкодор». На Минском 
тракторном даже выпустили 
спецлинейку коммунальной 
техники под брендом «Ниже-
городец».

В хозяйствах региона тру-
дятся около четырех тысяч бе-
лорусских «стальных коней» - 
это шестьдесят процентов от 
общего тракторного парка.

- Трудно представить без бе-
лорусской техники посевную 
кампанию, - считает министр 
международных и межре-
гиональных связей Ниже-
городской области Ольга 
Гусева.

В 2022 году нижегородские 
аграрии закупили почти сот-
ню тракторов МТЗ. В 2023 
году компания увеличила 
поставки техники в два раза.

Минсельхоз Нижегородской 
области заключил соглаше-
ние с МТЗ по развитию регио-
нального центра капремонта. 

Минский тракторный завод 
готов участвовать в проекте 
в качестве основного постав-
щика технологий, запасных 
частей, узлов и агрегатов.

Сплотились под давлени-
ем и автопроизводители: 
в условиях западной блока-
ды ключевыми поставщика-
ми запчастей для ГАЗа, ПАЗа, 
Арзамасского машинострои-
тельного завода стали БАТЭ, 
ММЗ и «Автогидроусилитель». 
По итогам 2022 года компо-
нентов из Беларуси на пред-
приятия ГАЗ поставили на 
пятнадцать миллионов дол-
ларов. В 2023 году этого по-
казателя удалось достичь за 
девять месяцев.

«Первая ткацкая фабрика» 
должна запустить в этом го-
ду в Володарске производство 
льняных тканей из оршанско-
го льна. Инвестиции в про-
ект составляют 2,5 миллиарда 
рублей.

В один из своих визитов Ро-
ман Головченко посетил и су-
достроительное предприятие 
в Сормово. У Беларуси нет вы-
хода к морю, зато есть обо-
рудование, которое поможет 
строить корабли.

- Говорили и о совместном 
с белорусскими партнерами 
производстве в Нижегород-
ской области беспилотных 
летательных аппаратов. С на-
шей компонентной базой, 
а она высокого качества, - на-
рисовал другой горизонт со-
трудничества Глеб Никитин.

Очень важно также гума-
нитарное сотрудничество, 
увеличение туристического 
потока из Беларуси в Нижний 
Новгород. В марте прошлого 
года запустили авиасообще-
ние с Минском. Сейчас это 
два рейса в неделю. Летают 
практически с девяностопро-
центной загрузкой.

- Турпоток увеличивается 
в  последнее время каждый 
год примерно на 25 - 30 про-
центов, - отмечает губернатор 
Нижегородской области.

 ■ Особая гордость - трамваи 
и электробусы, совместный про-
дукт России и Беларуси.

От идеи до открытия уже готового 
предприятия «НижЭкоТранс» в Ворс-
ме удалось пройти всего за полгода. 
Начали с производства трамваев. 
В партнерах у россиян  - минский 
завод «Белкоммунмаш». Оттуда 
в Ворсму едут трамвайная тележка, 
электрооборудование, стекла. Но 
сейчас локализация производства 
в России достигла уже пятидесяти 
процентов.

Заказ от города  - 170 трамва-
ев до конца 2026 года, но в прин-
ципе на предприятии могут вы-
пускать по  четырнадцать вагонов 
в месяц.  Сейчас пока это одно-
секционные вагоны, но в планах 

сборка и машин из двух секций.
Продолжением серии «МиНиН» 

стали электробусы. Они должны за-
менить в городе устаревшие трол-
лейбусы - контракт заключили на 62 
машины. Первые электробусы ездят 
по маршруту от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузло-
вая сборка машин.

- Белорусы поставляют нам ма-
шинокомплекты, а мы устанавлива-
ем тяговое оборудование: это меха-
тронный модуль, который приводит 
электробус в движение, и тяговые 
батареи на крышу и в заднюю часть 
машины. Потом проверяем ходовые 
свойства транспорта и передаем его 
заказчику, - говорит директор по 
качеству «НижЭкоТранс» Максим 
Ногтев.

 ■ В школе в Арзамасе сябры по-
строят даже обсерваторию.

Известно, что белорусы - хорошие 
строители. Доверяют им и важные соц-
объекты: детские сады, школы. Возво-
дят по всей России. В ноябре прошлого 
года дали старт строительству школы на 
1,5 тысячи мест и в Арзамасе. Проект 
реализует компания «Белстройцентр». 
Помимо учебных кабинетов в школе 
будет актовый зал с эстрадой, арти-
стическими для девочек и мальчиков, 
костюмерной и складом декораций, 
библиотечно-информационный центр 
с читальным залом и книгохранилищем 
и спортивный блок. На крыше установят 
телескоп, в новом здании будут работать 
обсерватория имени Чкалова, инженер-
ный класс для изучения робототехники 
и медико-биологический класс. Также 

откроют музей, посвященный Великой 
Отечественной войне.

Глава белорусского правительства Ро-
ман Головченко на церемонии закладки 
первого камня выразил надежду на то, 
что через год здесь уже будут звучать 
голоса учеников: «Приложим все усилия, 
чтобы это реализовать».

А пока строители заложили капсулу 
времени с посланием потомкам: «Нас, 
россиян и белорусов, объединяет мно-
гое. Мы - единомышленники в стрем-
лении сделать мир красивее, богаче, 
счастливее. Унаследовали от предков 
непреходящие ценности - любовь к жиз-
ни, людям, чувство справедливости, тру-
долюбие, семейные традиции. Храните 
их свято!»

Еще две школы в дальнейшем постро-
ят и в других городах области - в Кстово 
и Балахне.
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«ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД» НА ВОЛГЕ

«МИНИН» ДО КРЕМЛЯ ДОВЕЗЕТ ТРАНСПОРТЗВЕЗДЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ СОЦИАЛКА

Нити наших контактов столь же 
крепкие, как эта продукция из Орши.

Чкаловская лестница в Нижнем - символ того, что мы 
идем пусть и непростым, но правильным путем.
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 ■ Витебщина - родина
просветителей Евфроси-
нии Полоцкой, Франциска 
Скорины, художника Мар-
ка Шагала.

Придвинский край сла-
вится старинными храмами, 
атмосферными музеями, да 
и просто погулять по ули-
цам Полоцка, Новополоцка 
и Витебска - одно удоволь-
ствие. Удивительная при-
рода области и множество 
расположенных на его тер-
ритории памятников архео-
логии, истории, культуры 
и архитектуры - магнит для 
туристов.

На выставке «Витебск 
исторический» гостям рас-
скажут, как образовался го-
род с тысячелетней истори-
ей, где отыскать памятник 
древнерусскому князю Алек-
сандру Невскому, как Шагал 
и Малевич переворачивали 
представление студентов о 
живописи и архитектуре.

После прогулки по улице 
Пушкина с пустыми рука-
ми домой никто не уедет. 
Здесь развернется выставка-
ярмарка домов ремесел, где 
мастера поделятся своими 
секретами. Терпеливо пока-
жут, как смастерить глиня-
ный горшочек, соткать по-
яс, сплести красивый венок 
или создать куклу-оберег. 

Изделия из металла, дерева, 
натурального камня, тка-
ни, шерсти, соломки, лозы, 
стекла - под открытым не-
бом выставка уникальных 
авторских работ.

В сердце города, на ули-
цах Суворова и Крылова, - 
выставка-ярмарка худож-
ников. В двадцатые годы 
прошлого века Витебск был 
столицей русского авангар-
да, где в Народном художе-
ственном училище творили 
гении XX века Шагал и Ма-
левич. Неудивительно, что 
город в дни форума превра-
тится в настоящий центр 
культурной жизни.

Не оставят без внима-

ния и научно-технические 
ноу-хау. Экспозиция будет 
представлена разными кла-
стерами: искусственный ин-
теллект, микроэлектроника, 
индустрия 4.0, биотехноло-
гии, энергетика, экология, 
медицина, фармация, агро-
промышленный комплекс, 
продовольствие. Акцент - на 
технологиях для освоения 
космического пространства, 
ведь это одна из тех науко-
емких сфер, где сотрудни-
чество идет особенно тесно. 
Гостям форума расскажут 
об удобных, выгодных в экс-
плуатации и безвредных для 
окружающей среды электро-
карах.

Трио - выставка достиже-
ний народного хозяйства, 
презентация регионов, 
а также проект «Беларусь 
интеллектуальная»  - на 
площадке культурно-
спортивного комплекса 
Летнего амфитеатра. А для 
презентации выставки бело-
русской и российской техни-
ки выбрали площадь Свобо-
ды и часть улицы Ленина. 
25 предприятий презентуют 
восемьдесят машин. Напри-
мер, МТЗ покажет белорус-
ских «богатырей» - тракто-
ра, которые можно увидеть 
и на полях Союзного госу-
дарства, и даже на африкан-
ском континенте.

 ■ Чем еще удивит Полоцк.

Здесь царит неповторимая атмо-
сфера эпохи Средневековья, когда 
жили и творили Франциск Скорина 
и Симеон Полоцкий. А еще можно 
заглянуть в мастерскую переписчи-
ка - скрипторий, увидеть старинную 
типографию.

Да и прогулка по самому древнему 
городу Беларуси - уже целое приклю-
чение. Жемчужина древнего зодче-
ства полоцкой архитектурной школы - 
Спасо-Преображенская церковь XII 
века Спасо-Евфросиниевского мона-
стыря. Он древнейший на Руси, осно-
ван княжной Предславой - Евфроси-
нией Полоцкой. Мощи Преподобной 
покоятся в церкви. Поток паломников 
к ним не иссякает. Полоцк - это фак-
тически музей под открытым небом. 
В старинном городе - больше сотни 
исторических ценностей. Из совре-
менных - памятник одной из букв бе-
лорусского алфавита - «Ў».

 ■ Гости смогут распробовать 
белорусскую и русскую кухню - 
с сытными и вкусными блюдами.

После увлекательного осмотра экспо-
зиций, выставок, знакомства с новин-
ками аппетит уж точно проснется. И не 
нужно искать фаст-фуд в ближайшем 
магазине. На улице Толстого пройдет 
презентация национальных кухонь 

регионов Беларуси и России. Гостям 
предложат попробовать налистники, 
картофельную бабку, колдуны, мачан-
ку, плов, травяной чай и многие другие 
аутентичные блюда.

На месте можно будет купить вкус-
ные деликатесы, которыми славится 
Витебская земля. Сладкоежки оценят 
сгущенку «как в детстве» - по  ГОСТу 
и  той самой рецептуре. Делают ее 

в  городе Глубокое. Только сейчас 
 вариантов лакомства стало больше - 
со вкусом  вишни, капучино, кокоса. 
Можно  попробовать вкусное и полез-
ное  драже - клюкву в необычной «обо-
лочке»: не только в сахарной пудре, но 
и в шоколадной глазури с арахисовой 
или кокосовой крошкой. В составе - 
никаких «ешек», красителей и арома-
тизаторов.

ИНТЕРЕСНО

Ў-Ў-Ў, ТЫ КАКОЙ!

ГОРЯЧИЕ «КОЛДУНЫ» ПОД КЛЮКВОЙ ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Стартовал третий сезон 
грандиозного союзного 
проекта.

Вечером 20 июня с Бело-
русского вокзала отправился 
«Поезд Памяти», пассажирами 
которого стали старшекласс-
ники от пятнадцати до семнад-
цати лет из семи стран СНГ. 
21-го поезд прибыл в Брест, 
где к   ребятам присоедини-
лась коман да юных белорусов. 
И уже в ночь на 22 июня двести 
детей поехали… в 1941 год!

За две недели 55 школьни-
ков из Беларуси, столько же - 
из России и по пятнадцать - из 
Азербайджана, Армении, Ка-
захстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана и Узбекистана посетят 
знаковые города, сыгравшие 
важную роль в нашей Побе-
де. Увидят памятники, мемо-
риалы, музеи, возложат цве-
ты, посмотрят города. Посидят 
вечером в тесной компании в 

купе, обменяются телефонами, 
по дружатся.

Такой опыт не сравнится ни 
с какими учебниками, уроками 
и лекциями.

- Когда сам оказываешься 
там, где в жесточайших боях, 
жертвуя собой, наш народ бо-

ролся за свое право на жизнь, 
за нашу свободу,  - сказала 
спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко,  - то 
каким-то внутренним чувством 
ощущаешь связь с прошлым, 
раз и навсегда понимаешь, что 
являешься наследником вели-

кого поколения победителей!»
Двести человек - не так мно-

го. Увеличить состав пока не-
возможно. 

Тем не менее проект масшта-
бируется. Ведь в самом нача-
ле в нем участвовали только 
Россия и Беларусь. В 2023-м 
число стран удвоилось, к ним 
добавились Армения и Кыргыз-
стан. В этом - вновь удвоение, 
теперь их восемь. 

Пока о маршруте знают толь-
ко организаторы - из сообра-
жений безопасности. Однако 
два пункта обозначены четко.

Начинается он всегда в Бре-
сте, в городе, который первым 
принял на себя удар фашист-
ской нечисти. 

Проект стартует с ре-
конструкции начала войны 
в Брестской крепости. После 
чего везет школьников по семи 
российским и семи белорус-
ским городам - местам боевой 
славы. И из каждого ребята 

отправляют специальные па-
мятные открытки. Родным, зна-
комым, друзьям.

Вторая известная точка  - 
Минск. Его посетят в День Не-
зависимости Беларуси, 3 июля. 
Именно в эту дату в 1944 году 
Красная армия освободила 
столицу. Событию исполнит-
ся восемьдесят лет, поэтому 
участие детей из «Поезда Па-
мяти» будет весьма символич-
ным.

Еще одна традиция. Пока 
нельзя сказать, где именно 
финиширует проект, но со-
вершенно точно перед этим 
ребята соберутся у большого 
костра. Будут песни под гитару 
до рассвета, объятия и слезы 
расставания.

Проект не завершится, 
а возьмет паузу, чтобы в буду-
щем году отправить уже новых 
старшеклассников по рельсам 
исторической памяти наших 
народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ СОСТАВ ОТПРАВИТСЯ АКЦИЯ
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24-я буква в белорусском 
алфавите - самая необычная.

Свято-Успенский 
кафедральный собор особенно 
завораживает летом, когда 

отражается на водной глади 
как в зеркале. 

В этом году поедут по городам и весям ребята 
из восьми стран.
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ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ
В Гомельской области около девятисот памятников 

археологии, истории, культуры и архитектуры. По-
ражают красотой и убранством дворец Румянцевых 
и Паскевичей, собор Святых Петра и Павла в Гомеле, 
костел Святого Архангела Михаила XVIII века в Мозыре.

Одна из достопримечательностей Полесского края - 
каменные кресты, растущие из земли. Самый мисти-
ческий и почитаемый находится под Туровом. Подготовили Валентина 

СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Отдых в приграничье - это военные
мемориалы, потрясающей красоты за-
поведники и древние памятники.

РФ

СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Еще со Смутного времени Смоленск был 

городом, который вставал преградой на пути 
завоевателей русской земли. Он служил во-
ротами в Москву, именно поэтому все захват-
чики стремились во что бы то ни стало взять 
его. Поэтому прогуляться возле крепостной 
стены - обязательный пункт в программе по-
сещения города. Загляните и в собор, стоя-
щий над долиной Днепра. Он уцелел во время 
двух больших войн - его не тронули армии 
Наполеона и Гитлера.

Также непременно стоит отправиться 
в Катынский лес, что в пятнадцати километ-
рах от города. Там находится мемориаль-
ный комплекс «Катынь», где расстреляны 
и захоронены свыше четырех тысяч русских 
и поляков. В главном павильоне можно по-
смотреть  постоянно действующую выставку 
«1940 год. Катынское дело. История и со-
временность».

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Брянская область - древняя 

русская земля с городами, 
основанными больше тысячи 
лет  назад. Густые леса и жи-
вописные пейзажи, чудесные 
виды с берегов Десны. А еще 
это партизанский край, впи-
савший много славных стра-
ниц в историю Великой Отече-
ственной. И поэтому одна из 
главных достопримечательно-
стей -  мемориальный комплекс 
«Партизанская поляна». Здесь 
вы узнаете об истории движе-
ния в регионе, о тайнах брян-

ских лесов, о подвигах и драма-
тических страницах прошлого. 
Гордость комплекса - выставка 
боевой техники 1930 - 1940-х 
годов.

Также одна из главных то-
чек притяжения - заповедник 
 «Брянский лес». Там есть марш-
руты как для опытных туристов, 
так и экотропы, по которым мо-
гут без труда пройтись новички. 
Смело заказывайте экскурсию, 
а на ночевку при подходящей 
погоде можно арендовать па-
латку. Для более взыскатель-
ных - рядом гостевые дома.

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Главные места в областном 

центре - конечно, Псковская кре-
пость и кремль. После их посе-
щения стоит заглянуть в один 
из ресторанчиков с аутентичной 
кухней.

Нельзя пройти мимо уникаль-
ного Псково-Печорского мона-
стыря - одного из самых крупных 
и известных в России мужских 
монастырей с многовековой 
историей. Кстати, название 
города Печоры, а это самый 
западный, не считая Калинин-
града, населенный пункт стра-
ны, - старославянский вариант 
слово «пещеры». В которые вам 
и предстоит спуститься. При вхо-
де в них покоятся мощи препо-
добных Печерских Марка, Ионы, 
Лазаря прозорливого и препо-
добной матери Вассы.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ
Знакомство с городом можно начать 

с прогулки на теплоходе по Западной 
Двине. С воды открывается панорама 
на парк Победителей, Благовещенскую 
и Александро-Невскую церкви, Свято-
Духов храм и другие достопримеча-
тельности.

В городе на Двине прошла юность 
всемирно известного авангардиста 
Марка Шагала. В антуражном доме 
из красного кирпича - музей, где хра-
нятся предметы быта знаменитой се-
мьи. Литографии, офорты, акватинты 
художника можно увидеть на другом 
берегу Западной Двины в Арт-центре.

Древнейший город Беларуси - Полоцк 
упоминают в «Повести временных лет» 
под 862 годом. Жемчужина древнего 
зодчества - Спасо-Преображенская 
церковь XII века. В святом месте про-
сят заступничества у Евфросинии По-
лоцкой.

МОГИЛЕВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Не оставит равнодушным 

и героическая история При-
днепровского края. Буйнич-
ское поле в пригороде Мо-
гилева  - символ отваги 
советских солдат. 
Сердце мемориаль-
ного комплекса  - 
27-метровая ча-

совня. Здесь образцы военной 
техники, памятный камень 
Константину Симонову. Кро-
вопролитные бои на этом ме-
сте нашли отражение в зна-
менитом романе писателя 
«Живые и мертвые».

Неподалеку от агрогородка 
Александрия - малой родины 

президента расположена 
Трофимова криница. Се-

годня туристы вереница-
ми тянутся к бьющему 
ключу, чтобы набрать 
особой воды.

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

pp
m

on
.r

u

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

МАРШРУТЫ ЯРКИХ ВПЕЧАТЛЕНИЙ

РБ

Отпечатано:
АО «Тюменский дом печати»,
625002, г. Тюмень,
ул. Осипенко, 81.


